
Фрикасе против котлеты: 
детей в школьные столо-
вые стали заманивать 
ресторанной едой

СОЦИОЛОГИЯ Проведение спецоперации породило у россиян 
ощущение принадлежности к единому народу

Интервью дает Россия

Владимир Баршев

В
чера на круглом столе в 
Совете Федерации сенато-
ры и эксперты обсудили  

возможность использования 
электронных прав, а также сви-
д е т е л ь с т в  т р а н с п о р т н ы х 
средств. Результат  оказался от-
рицательным.

Не то чтобы сенаторы сильно 
возражали против нововведе-
ния. Просто обнаружились 
сложные проблемы с продвиже-
нием этой идеи. 

И связаны они не с техноло-
гиями, с которыми наши специ-
алисты не совсем успешно 
справляются. Кроме того, тре-
буется серьезное изменение за-
конодательной базы.  

Итак, главные посылы экс-
пертов при обсуждении заклю-
чались в том, что якобы сейчас 
пока нет возможности прове-
рить документы в тех местах на 
дорогах, где нет сотовой связи. А 

таких мест на дорогах много. 
Однако это не так. 

По всей видимости, экспер-
ты  не совсем знакомы с техно-
логией. 

Дело в том, что при регистра-
ции в приложении «Госуслуги 
Авто» все документы туда под-
тягиваются автоматически. Бо-
лее того, они подтягиваются и 
обновляются с некоторой  пери-
одичностью. 

Например, мобильник нахо-
дится вне связи. Но в какой-то 
момент он ловит сеть. И тут же 

закачивает все необходимые 
данные. 

Что есть у гаишника? У него 
есть планшет, на котором уста-
новлена программа, позволяю-
щая  считать QR-код на мобиль-
нике водителя. 

Ни планшету, ни мобильни-
ку для этого не нужна связь от 
слова совсем. 

Планшет снимает данные 
кода, и на экране появляются 
реальные права. То есть води-
тельское удостоверение со все-
ми данными.  

То же самое происходит при 
считывании данных QR-кода 
свидетельства о регистрации 
транспортного средства. 

Таким образом, сотрудник 
ГИБДД имеет всю информацию 
о водителе и машине. Вплоть до 
его фотографии. 

Но в данный момент все это 
работает в экспериментальном 
режиме. И сколько продлится 
этот режим — никому не ясно. 

Самый простой путь сделать 
этот эксперимент постоянным 
— внести поправки в Правила 
дорожного движения. Такой 
проект уже разработан Мин-
цифры России. И даже внесен в 
правительство. Но пока не при-
нят. 

Сейчас в Правилах прописа-
на возможность предъявлять 
электронные документы. Но 
речь там идет только о тех, кото-
рые были выданы в та-
к о м ,  эл е к т р о н н о м  
виде. 

Анна Четверикова

Э
поха перемен в Рос-
сии, похоже, не за-
к а н ч и в а е т с я  н и -
когда. В последние 
лет десять, а тем бо-
лее пять уж точно. 
Но в любые «непро-
стые времена» на 
фоне всех передряг, 

кризисов, санкций и прочих де-
вятых, десятых или одиннадца-
тых валов самым важным оста-
ется одно. Что чувствуют и, 
главное, как себя ведут пасса-
жиры и команда государствен-
ного корабля. Не только руково-
дители, но и миллионы людей, 
которые здесь живут. Склонны 
они эту лодку раскачивать и в 
панике метаться от борта к бор-
ту или, наоборот, общими уси-
лиями выравнивают опасный 
крен и снова движутся вперед.

Что происходит в россий-
ском обществе сейчас? На что 
люди надеются, кому верят, как 
взаимодействуют между собой? 

Ответ на эти вопросы в ходе 
очередной волны общероссий-
ского социологического мони-
торинга постарались найти уче-
ные Института социологии Фе-
дерального научно-исследова-
тельского социологического 
центра РАН (ФНИСЦ РАН). По 
традиции в ходе персональных 
интервью (на этот раз продол-
жительность каждого составила 
от одного до полутора часов) 
речь шла о том, что важно для 
любого человека — о его бедно-
сти и благополучии, взаимоот-
ношениях с друзьями и близки-
ми, семейной истории, работе 
и отдыхе, прошлом и перспекти-
вах. И, конечно, социологов осо-
бенно интересовали мнения 
граждан о том, каким они видят 

будущее своей страны, как оце-
нивают ее сегодняшний день, во 
что и кому верят. 

Ответы показывают, что 
участь «Титаника» кораблю 
«Россия» точно не грозит, не-
смотря на сильнейшие штормы 
вокруг и опасные предметы в не-
посредственной близости от 
борта.

Тридевятый вал
Штормов нам хватило. За 

прошедшее десятилетие мы 
прошли три волны серьезных 
перемен, самых настоящих 
«угроз и вызовов» (и это не про-
сто научный термин или расхо-
жая фигура речи). Кризис 2014—
2 0 1 6   г о д о в .  П а н д е м и я 
COVID-19  в  2020—2021  гг. 

И встык к ней без малейшей 
передышки — события 2022—
2023 гг., связанные с проведени-
ем специальной военной опера-
ции на Украине, жизнь в услови-
ях все более жестких западных 
санкций против нашей страны, 
колоссальное и агрессивное 
внешнее давление, которому 
мы по-прежнему противостоим. 

Каждое из таких испытаний 
по отдельности — и то с лихвой. 
Гораздо меньших потрясений 
другим странам хватало для по-
гружения в затяжной и губи-
тельный кризис. Достаточно 
вспомнить чехарду прави-
тельств и вотумы недоверия ли-
дерам, массовые протесты, 
банкротства целых государств 
в Европе, всевозможные майда-
ны и цветные революции на на-
шем континенте и не только. 

К счастью, Россия и на этот 
раз пошла своим путем. Вместо 
разброда и шатаний, «атомиза-
ции и фрагментации» (которые 
нам постоянно предрекают) 
наше общество за последний год 

стало намного более сплочен-
ным и стойким. Не обвиняет 
власть во всех бедах и трудно-
стях, а в целом доверяет ей, ждет 
от нее поддержки. И такую по-
мощь получает. По своим соци-
альным обязательствам государ-
ство дефолтов не допускает. За-
кономерно, что и доверие к нему 
укрепляется. На фоне резко 
осложнившейся международ-
ной обстановки патриотические 
настроения и тренды становятся 
у россиян все более ощутимыми. 
Чем дальше, тем больше гражда-
не проявляют стремление «спло-
титься вокруг флага», а не заме-
нить его на какой-то другой. 
Даже если их настойчиво пыта-
ются к этому склонить.

Никаких парадоксов — все 
логично. Абсолютно естествен-
ная реакция, которую россий-
с к и е  г р а ж да н е  д е -
монстрируют уже не 
в первый раз.
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Патриотические настроения
в обществе становятся 
все более ощутимыми.

А К Ц Е Н Т

Главное, что люди хотят всей душой — 
это стабильность

А К Ц Е Н Т

У гаишника — планшет, на котором 
установлена программа, позволяющая  
считать QR-код на мобильнике водителя. 
Это можно сделать и без интернета
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В России хотят учредить 
премию за решение 
математических 
«задач тысячелетия»

Дискуссионный «Дворец» 
опального 
Романа Полански 
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экранах

Матч Бразилия — 
Аргентина 
запомнится 
дракой на поле 
и трибунах
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Как работает 
первая в России 
ферма по бело-
русской техноло-
гии? / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Израиль 
и ХАМАС договорились 
о временном перемирии 
и обмене заложниками

Четыре дня 
мира  

Иван Сысоев

Правительство Израиля одобрило достигнутое при по-
средничестве Катара соглашение с ХАМАС о временном 
прекращении огня и обмене заложниками. «Сделка» бу-
дет состоять из нескольких этапов, каждый из которых 
зависит от выполнения предыдущих. Договоренности 
вступят в силу, как только ХАМАС передаст Тель-Авиву 
первую партию заложников. Сначала боевые действия 
со стороны ЦАХАЛ будут приостановлены на четыре 
дня, за которые в Израиль должны вернуться 50 человек. 
А затем режим прекращения огня будет продлевать на 
день за освобождение каждых 10 человек. Максималь-
ный срок перемирия обозначен в 10 дней. Со своей сто-
роны Израиль обязуется освободить 150 палестинских 
заключенных. При этом их число может удвоиться, если 
ХАМАС передаст Израилю дополнительно еще 50 чело-
век. Ожидается, что первый обмен пленными может 
произойти уже в четверг. Стороны занимаются состав-
лением и согласованием обменных списков. Как только 
стало известно о заключении соглашения о переми-
рии, американские СМИ сообщили о том, что в Изра-
иль вновь приедет госсекретарь США Энтони Блинкен, 
уже в четвертый раз с момента эскалации конфликта. 
Источники сообщают, что госсекретарь рассчитывает 
провести консультации и с израильской, и с пале-
стинской стороной. Несомненно, главной те-
мой станет реализация достигнутых догово-
ренностей. 

СУД Женщина оправдана 
за удар ножом напавшего 
на нее супруга

Отбивайтесь 
смелее 

Владислав Куликов

Шестой кассационный суд общей юрисдикции в све-
жем обзоре судебной практики сделал важное разъяс-
нение по правилам самообороны: не является преступ-
лением защита своей жизни, даже если нападающему 
причинен вред. Особенно если защищается представи-
тельница прекрасного пола. Проще говоря: женщина 
вправе взять в руки нож при явной угрозе жизни. Про-
тивостоять любыми способами кулакам мужчины — не 
преступление.

Вряд ли надо объяснять, насколько острый вопрос 
поднял суд. На скамье подсудимых регулярно оказыва-
ются женщины, пролившие мужскую кровь в домаш-
них стычках. Даже если зачинщиком драки был муж-
чина, даму, как правило, обвиняют в превышении пре-
делов самообороны. Мол, перестаралась.

В качестве примера суд привел историю жительни-
цы Оренбургской области, которую приговорили к 10 
месяцам ограничения свободы за причинение 
тяжкого вреда здоровью «при превышении 
пределов необходимой обороны». 

ТОРГОВЛЯ Как защищены 
права покупателей 
товаров на маркетплейсах 

Возврат 
и обмен опытом

Ольга Игнатова 

За необоснованный отказ рассматривать требование 
потребителя или уклонение от рассмотрения компа-
нию теперь могут оштрафовать на 100—300 тыс. ру-
блей. Касается это и тех компаний, которые продают 
свои товары в интернете. Об этом рассказал начальник 
управления федерального государственного надзора в 
области защиты прав потребителей Роспотребнадзора 
Олег Прусаков в ходе беседы за круглым столом в «Рос-
сийской газете». Ответственность маркетплейсов, чья 
доля на рынке ритейла растет, и непосредственно про-
давцов перед потребителями также обсуждали пред-
ставители рынка и общественности.

Как сегодня защищены покупатели маркетплейсов?
ОЛЕГ ПРУСАКОВ: После внесения изменений в Закон «О за-
щите прав потребителей» у нас появилось новое лицо, 
которое является обязанным, ответственным по отно-
шению к потребителю по определенным сегментам во-
просов. Это владелец агрегатора. Его роль четко опре-
делена: он аккумулирует товарные предложения, дела-
ет их максимально удобными для потребителя. У него 
есть еще такая функция, как прием денежных 
средств от потребителя. То есть он выполняет 
функцию платежного агрегатора. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.11.23

Австралийский доллар  57,7920
Азербайджанский манат  51,8616
Армянский драм**  21,9092
Белорусский рубль  28,6389
Болгарский лев  49,3837

Бразильский реал  18,0654
Венгерский форинт**  25,2108
Вон Республики Корея***  67,7930
Вьетнамский донг****  36,9122
Гонконгский доллар  11,3293

Грузинский лари  32,6089
Датская крона  12,9546
Дирхам ОАЭ  24,0068
Доллар США  88,1648
Евро  96,1475

Египетский фунт*  28,5373
Индийская рупия*  10,6060
Индонезийская рупия**** 57,1164
Казахстанский тенге**  19,2063
Канадский доллар  64,3633

Катарский риал  24,2211
Киргизский сом**  99,1378
Китайский юань 12,3026
Молдавский лей*  49,5199
Новозеландский доллар  53,3926

Новый туркменский манат  25,1899
Норвежская крона*  82,7629
Польский злотый  21,9425
Румынский лей  19,3331
СДР  117,5563

Сербский динар** 82,0439
Сингапурский доллар  65,8782
Таджикский сомони*  80,5099
Таиландский бат* 25,0493
Турецкая лира*  30,6412

Узбекский сум****  71,8535
Украинская гривна*  24,4594
Фунт стерлингов  110,4969
Чешская крона* 39,4068
Шведская крона* 84,0794

Швейцарский франк  99,6888
Южноафриканский рэнд*  46,9799
Японская иена** 59,4904
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ 

Правительство 
предложило 
разъяснить, 
как продавать 
долю 
в квартире 
банкрота

РЕШАТ 
ПО-ХОЗЯЙСКИ
Владислав Куликов

Правительство России внесло в 
Госдуму пакет законопроектов, 
которые детально разъясняют, 
как продавать долю в квартире 
гражданина-банкрота. Прин-
ципиальный вопрос: владельцы 
других долей должны получить 
преимущество. Вдруг они не за-
хотят увидеть на общих квад-
ратных метрах кого-то посто-
роннего.

Проблемы могут возник-
нуть, например, если банкро-
том признан кто-то из бывших 
супругов. Вторая половинка 
бывшей семьи может по-преж-
нему числиться в совладельцах 
недвижимости. Не только квар-
тир, но и земельных участков, 
гостиниц, заводов и т.п. Есте-
ственно, это правильно, чтобы 
у совладельцев был приоритет.

«Инициативы, внесенные 
в Госдуму, предусматривают, 
что при продаже доли долж-
ника на торгах в рамках про-
цедуры банкротства остальные 
собственники будут иметь пре-
имущественное право покупки 
продаваемой доли. Цена доли 
должника в праве общей сов-
местной собственности опре-
деляется с учетом результатов 
торгов», — пояснил «РГ» пред-
седатель Правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. 

Он рассказал, что Гра-
жданский кодекс предлагает-
ся дополнить нормой, соглас-
но которой при продаже доли в 
праве общей собственности с 
публичных торгов участник до-
левой собственности сможет в 
течение десяти рабочих дней с 
даты подписания протокола о 
результатах проведения торгов 
заключить договор купли-про-
дажи по цене, определенной по 
итогам торгов и указанной в 
протоколе.

«При признании торгов по 
продаже доли должника несо-
стоявшимися, а также в ряде 
иных случаев сособственнику 
может быть предоставлено пра-
во выкупить долю по начальной 
продажной цене», — подчерк-
нул Владимир Груздев. 

Вместе с тем устанавливает-
ся, что организатор публичных 
торгов будет обязан направить 
остальным участникам доле-
вой собственности уведомле-
ние о намерении продать долю 
в праве общей собственности с 
публичных торгов и о наличии 
у участников долевой соб-
ственности преимущественно-
го права покупки продаваемой 
доли.

«При наличии нескольких 
участников долевой собствен-
ности, изъявивших желание 
приобрести доли должника в 
общем имуществе, ее приоб-
ретение предлагается произ-
водить пропорционально име-
ющимся у таких лиц долям в 
праве общей собственности. 
Предлагаемые законодатель-
ные изменения будут способ-
ствовать укреплению защиты 
прав граждан», — резюмировал 
председатель Правления АЮР. 

В свою очередь, председа-
тель исполнительного комите-
та Саратовского регионально-
го отделения Ассоциации юри-
стов России Наталья Грешнова 
напомнила «РГ», что недавно 
принятый закон значительно 
расширил применение внесу-
дебной процедуры банкрот-
ства граждан. При этом она 
подчеркнула: списать с помо-
щью внесудебного банкрот-
ства можно далеко не все долги. 
В частности, нельзя таким об-
разом освободиться от долгов 
по алиментам.

«Также расширен круг гра-
ждан, которым предоставлено 
право на обращение с заявле-
нием о признании банкротом 
во внесудебном порядке, — го-
ворит представитель Ассоциа-
ции юристов России. — До пяти 
лет сокращен срок, по истече-
нии которого гражданин впра-
ве повторно подать заявление 
о признании его банкротом во 
внесудебном порядке». 

СОВФЕД Сенаторы 
единогласно одобрили 
закон о бюджете 
на 2024 год

Регионам 
обеспечат 
ресурсы

Дмитрий Гончарук

В следующем году регионы дополнительно получат 101 
миллиард рублей межбюджетных трансфертов. Об этом 
сообщил председатель Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам Анатолий Артамонов, 
представляя в среду коллегам закон о бюджете на 2024 
год и трехлетку. А министр финансов Антон Силуанов 
пообещал, что увеличивающим свои доходы регионам 
не сократят поддержку. Итог дискуссии — 154 сенатора 
одобрили главный финансовый документ единогласно.

Всего распределено почти 97 процентов от общего 
объема трансфертов, что дает регионам ясность испол-
нения своих бюджетов и позволяет оптимизировать 
бюджетное планирование, отметил Артамонов. По его 
оценке, эти средства станут хорошим подспорьем для 
регионов в решении важных, в первую очередь социаль-
ных задач. При рассмотрении проекта бюджета Госду-
мой во втором чтении удалось перераспределить поряд-
ка 10 процентов от общей суммы расходов открытой ча-
сти бюджета.

Общая сумма 
«сенаторских» по-
правок — около 140 
миллиардов руб-
лей. Дополнительно 
выделяются сред-
ства на социаль-
ную сферу, развитие 
промышленности 
и сельского хозяй-
ства, поддержку об-
разования и науки. 
Например, субси-
дии для производи-
телей сельхозтехники увеличат на 6 миллиардов рублей 
ежегодно, а на строительство трассы М-4 «Дон» до Сочи 
прибавили 4 миллиарда в 2025-м и 12,3 миллиарда руб-
лей в 2026 году. Бюджетные инвестиции в здравоохра-
нение увеличили на 17,2 миллиарда в следующем году, в 
2025-м — на 10,7 миллиарда, а в 2025-м — на 19,5 милли-
арда. Кроме того, плюс два миллиарда рублей ежегодно 
направят на обеспечение лекарствами пациентов с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями.

Приоритеты бюджета остаются неизменными — это 
оборона и безопасность, поддержка необходимым фи-
нансированием потребностей специальной военной 
операции, обеспечение всех обязательств перед людьми 
и их увеличение, напомнил сенаторам Антон Силуанов. 
Среди основных задач также технологическая независи-
мость, обеспечение и развитие новых отраслей: от бес-
пилотников и микроэлектроники до создания собствен-
ной технологической базы в станкостроении. «И, конеч-
но, поддержка регионов, мы говорили о том, что необхо-
димо обеспечить устойчивой ресурсную базу субъектов 
Российской Федерации с тем, чтобы полномочия субъ-
ектов были финансово обеспечены и исполнялись устой-
чиво», — добавил Силуанов.

Почти сразу министр перешел к ответам на вопросы 
сенаторов. Первый зампред аграрного комитета Сергей 
Митин поинтересовался, какие меры поддержки преду-
смотрены для регионов, нацеленных на развитие и уве-
личение собственных доходов. «Чтобы в случае увели-
чения собственной доходной базы не сокращался бюд-
жетный трансферт региону, предусмотрено сразу рас-
пределение трансфертов на три года вперед. И даже если 
у субъекта вырастут доходы, трансферты сохраняются», 
— заверил Силуанов.

Вице-спикер Константин Косачев спросил министра 
о судьбе программ по поддержке социально-экономиче-
ского развития 10 регионов, которые испытывают труд-
ности. Это Алтай, Карелия, Калмыкия, Тыва, Чувашия, 
Марий Эл, Адыгея, Псковская и Курганская области и 
Алтайский край. «В следующем году мы подведем ито-
ги реализации программы вместе с парламентариями в 
рамках трехсторонней комиссии и примем решения по 
тем регионам, которые войдут в этот перечень в рамках 
отработанного механизма», — ответил глава минфина.

Бюджет на трехлетку создает возможности для га-
рантированного обеспечения безопасности страны на 
опережающем уровне, заявила председатель верхней па-
латы парламента Валентина Матвиенко. Она охаракте-
ризовала документ как сбалансированный, взвешенный 
и четкий, в котором «нигде ничего не проседает». «Когда 
смотришь, что происходит в США, когда там раз в неде-
лю возникает тема шатдауна, когда бюджет принимает-
ся временно, на месяц, понимаешь ценность того, что де-
лается властями в России в плане такой работы. Все сде-
лано качественно, профессионально и даже с небольшим 
опережением сроков», — объяснила политик.

По мнению спикера, в беспрецедентно трудных фи-
нансовых условиях для страны правительство успеш-
но справилось с задачей. «Главное, что не было никакой 
чрезвычайщины, все спокойно, в плановом режиме. Мы 
ничего не заморозили, никакие программы не затормо-
зили, мы сделали бюджет развития, потому что жизнь 
не останавливается», — подчеркнула она. «Антон Гер-
манович, я надеюсь, что вы пару дней хотя бы возьмете 
передохнуть после такой тяжелой нагрузочной рабо-
ты. Наверное, вас поощрит премьер-министр коротким 
отпуском. Желаем вам отойти от трудной работы», — ска-
зала Матвиенко после голосования.

Сенаторы также приняли за основу постановление 
о предложениях кабмину по исполнению бюджета. «В 
том числе это вопросы в части бюджетных отношений, 
по которым мы не всегда достигаем взаимопонимания 
и находимся в состоянии дискуссии», — сообщил Анато-
лий Артамонов. Еще неделю в документ будут собирать 
предложения, чтобы принять его в целом на следующей 
пленарке. 

Антон Силуанов пообещал сенаторам, что увеличивающим 
свои доходы регионам не сократят поддержку. 

Валентина 
Матвиенко: Мы 
сделали бюджет 
развития, потому 
что жизнь не оста-
навливается

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством эвакуацию 
россиян из сектора Газа, туризм и проверки бизнеса

В секторе внимания

Айсель Герейханова

П
резидент Владимир 
Путин предложил 
правительству про-
длить мораторий 
на проверки бизне-
са на 2024 год. Об 
этом глава государ-
ства заявил на со-
вещании с члена-

ми кабмина. Традиционно об-
суждался целый комплекс во-
просов: от международной по-
вестки и проблем безопасности 
до подготовки к зимнему тури-
стическому сезону и поддержки 
бизнеса. 

Открывая совещание, Путин 
сообщил,  что вопросы обеспе-
чения общей безопасности он 
обсуждал на переговорах с пре-
зидентом Таджикистана Эмо-
мали Рахмоном, который в эти 
дни находился с визитом в Рос-
сии. По его словам, Россия по-
ставила в Таджикистан два ди-
визиона систем С-300. «Это 
восемь пусковых установок», 
— уточнил Путин и поручил пра-
вительству не упускать из виду 
поручение по созданию единой 
системы ПВО для ОДКБ и выпу-
стить соответствующее распо-
ряжение.

Еще один острый вопрос — 
эвакуация россиян из сектора 
Газа. Путин сообщил, что более 
900 человек обратились к Рос-
сии с просьбой вывезти их из 
этой зоны конфликта. «Из них 
639 — граждане России и еще 
271 человек — их родственни-
ки», — заявил президент. Глава 
МЧС России Александр Курен-

ков доложил, что на сегодняш-
ний день КПП «Рафах» пере-
секли 484 гражданина РФ, а 
также 87 родственников с гра-
жданством других государств. 
«Шестью рейсами авиации 
МЧС России в аэропорт Домо-
дедово уже доставлены 553 че-
ловека, в том числе 259 детей», 
— заявил министр.

В целом, по словам Пути-
на, ситуация в Газе «давно 
уже вышла за грань критиче-
ской». «Это очень важная гума-
нитарная, благородная миссия. 
Нужно помочь людям, которые 
страдают от происходящих со-
бытий. И мы видим, что там 
происходит. Поэтому это наша 
святая обязанность — помочь, 
тем более нашим гражданам», 
— сказал он. Президент также 
уточнил у главы МЧС про до-
ставку российской гуманитар-
ной помощи в Газу и поинтере-
совался, нужна ли дополнитель-
ная поддержка от правитель-
ства. В ответ министр заверил, 
что помощь поступает и пока 
все идет в рабочем порядке. По 
его словам, Россия направила 
для населения сектора Газа бо-
лее 245 тонн гуманитарной по-
мощи, а 23 ноября запланиро-
ван очередной рейс с помощью.

Следующая тема совеща-
ния — поддержка отечествен-

ных брендов, которых в послед-
нее время в России становится 
все больше. «За прошедший год 
появилось рекордно большое 
число новых российских брен-
дов, доля иностранных марок 
сокращается», —  сообщил Пу-
тин. В свою очередь глава Агент-
ства стратегических инициатив 
(АСИ) Светлана Чупшева заяви-
ла, что будет разрабатывать-
ся стратегия продвижения рос-
сийских брендов, которую поз-
же представят президенту.

Подготовка к зимнему ту-
ристическому сезону — еще 
один вопрос, на который обра-
тил внимание президент. Путин 
указал на нехватку мест в отече-
ственных гостиницах на время 
горнолыжного сезона, что мо-
жет привести к росту цен. «У 
нас начинается зимний тури-
стический сезон, горнолыжный 
сезон, но дефицит номерно-
го фонда сохраняется, причем 
достаточно большой, это без-
условно будет отражаться и на 
ценах», — заявил он и обратил-
ся к министру экономического 
развития Максиму Решетнико-
ву с вопросом, что планирует 
делать правительство. Решет-
ников подтвердил, что дефи-
цит гостиниц на фоне повышен-
ного спроса оказывает влияние 
на цены. «По данным Росстата, 

с начала года на конец октября 
цены в сегменте две-три звезды 
выросли на 8—11%, в премиаль-
ных отелях категорий четыре-
пять звезд — чуть менее чем на 
14%», — сказал он. По оценкам 
бизнеса, к середине ноября на 
новогодние праздники заброни-
ровано вполовину больше мест 
в отелях, чем год назад. Самые 
популярные по числу брониро-
ваний — Краснодарский край, 
Москва и Санкт-Петербург. За-
грузка отелей на крупных гор-
нолыжных курортах, таких как 
Шерегеш, Архыз и Красная По-
ляна, существенно выше сред-
него, отметил Решетников. Он 
подчеркнул важность наращи-
вания номерного фонда в стра-
не. Министр также сообщил, 
что все горнолыжные курорты 
России заявили о готовности 
к приему туристов. По его сло-
вам, на них отправятся около 
20% россиян, которые приоб-
ретут туры по стране в зимнем 
сезоне. В свою очередь министр 
транспорта Виталий Савельев,  
говоря в целом о грядущей пере-
возке пассажиров в период но-
вогодних праздников, отметил, 
что за осенне-зимний период 
планируется перевезти более 
18 млн пассажиров, что на 7% 

больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года.  

Завершилось совещание 
докладом вице-премьера Дмит-
рия Григоренко о ходе реформы 
контрольно-надзорной деятель-
ности. В частности, он сообщил, 
что послабления по плановым 
проверкам рассчитаны до 2030 
года, тогда как по внеплано-
вым — только до конца нынеш-
него. Путин в ответ обратился 
к премьер-министру Михаилу 
Мишустину. «Михаил Влади-
мирович, может, нам на 2024 
год продлить мораторий?» — 
предложил глава государства. 
Премьер в ответ пояснил, что 
такая возможность уже обсу-
ждалась и даже, например, Ген-
прокуратура предлагала преду-
смотреть «больший срок». По 
его словам, нужно просто окон-
чательно определить, на какой 
период будет продлеваться мо-
раторий. «Ну, прокуратура все-
гда предлагает больший срок, — 
пошутил Путин. — А мы с вами 
должны определить, какой яв-
ляется оптимальным».  «Да-
вайте на 2024-й продлим мора-
торий», — заметил он.  

Владимир Путин заявил, что Россия 
поставила в Таджикистан 
два дивизиона систем С-300. 

А К Ц Е Н Т

Мораторий на внеплановые проверки 
бизнеса будет продлен на 2024 год

С
О

В
Е

Т
 Ф

Е
Д

Е
Р

А
Ц

И
И

 Ф
Е

Д
Е

Р
А

Л
Ь

Н
О

Г
О

 С
О

Б
Р

А
Н

И
Я

 Р
О

С
С

И
Й

 С
К

О
Й

  Ф
Е

Д
Е

Р
А

Ц
И

И

Недавно приня-
тый закон расши-
рил применение 
внесудебной 
процедуры 
банкротства
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ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин выступил на онлайн-саммите «Группы двадцати»

Задачи для мира
Татьяна Замахина

П
резидент России Влади-
мир Путин, выступая на 
онлайн-саммите «Груп-

пы двадцати», отреагировал 
на заявления некоторых участ-
ников встречи относительно 
«продолжающейся агрессии 
России против Украины» и на-
помнил им о гибели мирных 
граждан в Донбассе и убийстве 
гражданского населения в сек-
торе Газа. 

С идеей проведения встре-
чи лидеров группы в виртуаль-
ном формате выступил пре-
мьер-министр Индии Нарен-
дра Моди в ходе очного самми-
та «Двадцатки» в Нью-Дели, ко-
торый прошел 9—10 сентября. 
Заявления лидеров «Двадцат-
ки» прозвучали в закрытом 
режиме. Открытым было вы-
ступление Моди (именно Ин-
дия сейчас председательствует 
в объединении) и российского 
лидера.

Владимир Путин в своей 
речи обратил внимание, что 
«Группа двадцати» создава-
лась для поиска решений ак-
туальных вопросов междуна-
родной повестки. Он считает, 
что в нынешней ситуации  кон-
солидирующий подход очень 
востребован. «Тем более что 
конфронтационные попыт-
ки различного рода по-преж-
нему продолжаются», — ука-

зал Путин. Комментируя кри-
тику в адрес России, он напо-
мнил участникам саммита, что 
наша страна никогда не отка-
зывалась от мирных перегово-
ров с Киевом. «Это Украина, а 
не Россия, публично объяви-
ла, что она выходит из перего-
ворного процесса», — добавил 
он. Более того, отметил Путин, 
украинский президент Влади-
мир Зеленский подписал указ, 
запрещающий вести с Россией 
такие переговоры.

Российский лидер признал, 
что любые «военные действия 
— это всегда трагедия конкрет-
ных людей, конкретных се-
мей, да и страны в целом». «И, 
безусловно, мы должны ду-
мать о том, как прекратить эту 
трагедию», — подчеркнул Пу-
тин. «Понимаю, что гибель лю-
дей не может не потрясать», — 
заметил он и предостерег от од-
нобокого подхода. «А кровавый 
переворот на Украине в 2014 
году, развязанная киевским 
режимом война против своего 
народа на Донбассе — это не по-
трясает? — спросил Путин. — А 
истребление гражданского на-
селения в Палестине в секто-
ре Газа не потрясает? А то, что 
врачам приходится делать по-
лостные операции, действо-
вать скальпелем по детскому 
телу без наркоза, это не потря-
сает?». Путин привел слова ге-
нерального секретаря ООН 

Антониу Гутерриша о том, что 
«Газа превратилась в огромное 
детское кладбище». «Это не по-
трясает?», — еще раз спросил 
глава государства.

Кроме того, Путин обра-
тил внимание участников, что 
стресс в мировой экономи-
ке связан не с Россией и ее по-
пытками добиться справедли-
вости на Украине. Это стало 
«следствием непродуманной 
макроэкономической поли-
тики некоторых государств». 
Президент уточнил, что име-
ет в виду вливания триллио-
нов долларов и евро в экономи-
ку, в банковскую систему. Эти 
действия оправдывались в том 
числе борьбой с пандемией, но, 
«безусловно, спровоцирова-
ли всплеск глобальной инфля-
ции, стремительный рост цен 
на продукты питания и энерго-
носители».

«Именно это лежит в осно-
ве событий, о которых я сказал. 
Не наши действия и не наши по-
пытки добиться справедливо-
сти на Украине. Нет, — подчерк-

нул российский лидер. — Имен-
но действия крупнейших эко-
номик мира».

Результатом этого, по мне-
нию Путина, стало повышение 
ключевых процентных ставок. 
«Из-за этого больше всего по-
страдали беднейшие страны, 
конечно», — констатировал он. 
Глава государства добавил, что 
негативный эффект продол-
жают оказывать неправомер-
ные ограничения в сфере тор-
говли, ангажированная клима-
тическая повестка некоторых 
стран в угоду укреплению соб-
ственной конкурентоспособ-
ности. «Чтобы устранить кон-
курентов, получить преимуще-
ства, используются в том числе 
недобросовестные методы кон-
курентной борьбы, — пояснил 
он. — Имею в виду, в частности, 
не только разрушение транс-
портно-логистических цепо-
чек, каналов международных 
расчетов, но и акты государ-
ственного терроризма». Во-
пиющим примером этого, по 
оценке Путина, является под-

рыв газовой трубопроводной 
системы «Северный поток».

Президент также подчерк-
нул, что РФ продолжает выпол-
нять взятые на нее обязатель-
ства и, в частности, — экспор-
тировать продовольствие. В 
связи с этим российский лидер 
сообщил о начале бесплатных 
поставок российского зерна в 
африканские страны. «Сегодня 
хочу вас проинформировать, 
что в Африку, в нуждающиеся 
страны, направлены первые 
корабли с российским зерном 
бесплатно», — отметил он. Пу-
тин сказал, что Москва высту-
пает за восстановление откры-
того экономического сотруд-
ничества в мире. По его сло-
вам, важно добиваться опти-
мизации системы глобального 
экономического управления. 
«А именно перезапустить Все-
мирную торговую организа-
цию в полном объеме, включая 
ее арбитражную функцию», 
— уточнил российский лидер. 
Также необходимо повысить 
роль развивающихся эконо-
мик в международных финан-
совых институтах, включая 
Международный валютный 
фонд и Всемирный банк. Ре-
сурсы этих организаций важно 
использовать в интересах раз-
вития действительно нуждаю-
щихся стран и регионов, а не в 
конъюнктурных политических 
целях. 

А К Ц Е Н Т

Первые корабли 
с бесплатным российским зерном 
отправились в Африку

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин подписал указ об объявлении следующего года в РФ Го-

дом семьи. Согласно документу, решение принято для популяризации 

госполитики в сфере защиты семьи и сохранения традиционных семей-

ных ценностей. Правительству поручено в срок до 27 декабря образо-

вать соответствующий оргкомитет и утвердить план мероприятий. Пред-

седателем оргкомитета назначена вице-премьер Татьяна Голикова. 

Прошлый Год семьи был объявлен в России в 2008 году.
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ПОДДЕРЖКА

ВИД ИЗ БОЛЬНИЧНОЙ ПАЛАТЫ НА КВАРТИРУ

Иван Петров

В 
военно-лечебных учре-
ждениях Минобороны 
России будут созданы 

консультационные пункты по 
вопросам жилищного обеспече-
ния военнослужащих. Об этом 
в среду сообщили в военном ве-
домстве. 

В открытии одного из таких 
пунктов в военном госпитале в 
Казани накануне принял уча-
стие заместитель министра обо-
роны РФ Тимур Иванов. 

«Руководством Минобороны 
Российской Федерации принято 
решение об организации в воен-
но-медицинских учреждениях 
консультационных пунктов по 
вопросам жилищного обеспе-
чения находящихся на лечении 
военнослужащих — участников 

специальной военной опера-
ции. Дополнительная мера со-
циальной поддержки позволит 
оперативно решать весь спектр 
жилищных вопросов, возни-
кающих у наших военнослужа-
щих еще в период их нахожде-
ния в стенах ведомственных 
госпиталей», — пояснил замми-
нистра.

Подчеркивается, что военно-
служащим не придется тратить 
время на сбор и подачу необхо-
димых документов. Вся работа 
будет осуществляться сотруд-
никами органов жилищного 
обеспечения. 

«К настоящему времени дан-
ные пункты уже созданы в цен-
тральных военно-медицинских 
учреждениях минобороны, и в 
ближайшее время аналогичные 
пункты начнут работу и на базе 

других военно-медицинских 
организаций. Сегодня пилот-
ный проект реализуется на базе 
военного госпиталя Миноборо-
ны России в столице Татарста-
на», — добавил Тимур Иванов. В 
казанском госпитале замглавы 
военного ведомства пообщался 
с участниками спецоперации, 
находящимися на лечении, и 
вручил им государственные на-
грады. 

Свои награды получили и во-
енные медики. 

«От имени министра оборо-
ны Российской Федерации хочу 
поблагодарить вас за самоот-
верженность при выполнении 
врачебного и воинского долга. 
Вы вносите неоценимый вклад в 
спасение жизней и сохранение 
здоровья наших военнослужа-
щих!» — сказал Тимур Иванов. 

ТАКТИКА

АРТИЛЛЕРИЙСКИЕ РАЗВЕДЧИКИ ЕЖЕДНЕВНО ВЫХОДЯТ НА ОХОТУ

Иван Петров

Р
аненый офицер из группи-
ровки российских войск 
«Отважные» смог под-

бить танк из гранатомета. Это 
произошло на Краснолиманском 
направлении во время боя на-
ших бойцов с боевиками «Азо-
ва» (террористическая органи-
зация, запрещенная в России). 

«Информация была, что 
какое-то спецподразделение 
«Азова» наступало-наступало, 
но, грубо говоря, здесь они на-
ступили в лужу. Выкатывались 
танки, но были уничтожены. 
С нашей роты офицер подбил 
один танк из гранатомета, буду-
чи раненым», — рассказал РИА 
Новости разведчик с позывным 
Фокс. 

«Обучение у них, конечно, 
хорошее. Я к тому, что данный 
танк они потом стали исполь-
зовать как укрытие. Под ним у 
противника была организована 
точка — снайпер и пулеметчик. 
Долго их выкуривали», — доба-
вил боец. 

П о д т в е р ж д е н н ы е  п оте -
ри «азовцев» только на этом 
участке линии соприкоснове-
ния составили от 60 человек 
убитыми и ранеными.

К слову, разведке в насто-
ящее время отводится особая 
роль. Накануне артиллерий-
ский разведчик с позывным Ки-
тай рассказал о своей боевой 
работе в зоне спецоперации. 
Видео с рассказом бойца опуб-
ликовал Telegram-канал Мино-
бороны России. 

«Мы осуществляем коррек-
тировку с помощью техниче-
ских средств разведки, беспи-

лотников, дронов. Затем выхо-
дим во взаимодействие с артил-
лерийскими расчетами и нано-
сим огневое поражение позици-
ям противника», — вкратце опи-
сать суть своей работы военно-
служащий.

«Поднимаем «птицу», вы-
ходим на территорию против-
ника, обнаруживаем цель. Как 
правило, это все происходит в 
режиме свободной охоты. Реже 
выстраиваемся для выполне-
ния конкретной задачи», — дета-
лизировал он.

«Обнаружив цель, тут же 
передаем ее координаты. Порой 
работаем 24/7, «птичка» висит 
в небе постоянно. Ребята круг-

лосуточно находятся на огне-
вых позициях и выполняют бое-
вые задачи», — рассказал раз-
ведчик. 

По словам Китая, это самая 
лучшая и самая актуальная ра-
бота в зоне СВО на сегодня. По-
скольку именно контрбатарей-
ная борьба (ответный огонь ар-
тиллерии по выявленным огне-
вым точкам противника) в на-
стоящее время является основ-
ным способом ведения боевых 
действий в зоне спецоперации.

«Одна из важнейших задач 
артиллерии — контрбатарей-
ная борьба. Для разведчика это, 
кажется, обыденность. Но за 
скромными словами «подняли 

птичку, обнаружили и передали 
координаты цели, уничтожили 
и доложили» скрывается тяже-
лый труд», — пояснил боец. 

Про себя и других артилле-
рийских разведчиков военно-
служащий говорит так: «Это 
не большой шкаф с мышцами, 
а прежде всего думающий че-
ловек с аналитическим мышле-
нием, который все разбирает по 
полочкам, все анализирует».

Китай был призван в рам-
ках частичной мобилизации. За 
год он и его подчиненные неод-

нократно были награждены ве-
домственными и государствен-
ными наградами. У самого на-
чальника разведки — медаль Жу-
кова. Ее он получил за уничто-
жение пункта временной дис-
локации противника, в котором 
находилось до 20 человек лич-
ного состава противника и две 
единицы техники. Точность по-
падания наших артиллеристов 
по наводке Китая и последую-
щие потери ВСУ были подтвер-
ждены съемкой с беспилотника.

В свою очередь, другой ар-
тиллерийский разведчик с по-
зывным Красавчик, действую-
щий на Купянском направле-
нии, констатировал, что беспи-
лотники заняли ведущую роль в 
боевой работе артиллерии. 

«Любое орудие — миномет, 
ствольная артиллерия — все это 
выходит из «птички». Это гла-
за. Так как мы выявляем про-
тивника, корректируем цели, 
мы играем огромную роль», — 
заявил он.

Боец добавил, что у артилле-
рийской разведки на передовой 
сейчас очень много задач — ведь 
без нее не обходится ни одно на-
носимое противнику огневое 
поражение. Красавчик отме-
тил, что беспилотная авиация 
сегодня развивается непрерыв-
но, что только подчеркивает ее 
роль в вооруженном конфликте. 

В военном ведомстве под-
черкивают, что роль разведки 
сложно переоценить. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Под Артемовском позиции наших войск надежно прикрывают от ударов с воздуха расчеты зенитных ракетных комплексов «Стрела-10» Ивановского гвардейского соединения ВДВ. 

Эксперты говорят, что западные F-16 Украине не помогут. Живучесть этих самолетов будет крайне недостаточна. 

МИНОБОРОНЫ

В ПЯТЬ РАЗ ВЫРОСЛИ ПОСТАВКИ ВЫСОКОТОЧНЫХ РАКЕТ БОЛЬШОЙ ДАЛЬНОСТИ 

Юрий Гаврилов

В 
то время как Зелен-
ский и его представи-
тели носятся по зару-
бежью, выпрашивая 
оружие и боеприпа-
сы для продолжения 
войны «до победно-
го конца», наш обо-
ронно-промышлен-

ный комплекс неуклонно наби-
рает обороты.

Об этом красноречиво гово-
рят цифры, которые на колле-
гии военного ведомства озву-
чил его глава Сергей Шойгу. 
При этом министр не скрывал 
очевидной, в общем-то, вещи — 
основные задачи по гособорон-
заказу-2023 направлены на опе-
ративное оснащение вооруже-
нием, техникой, боеприпасами 
и имуществом наших группиро-
вок в зоне СВО.

По словам Шойгу, объемы 
поставок в войска основных об-
разцов ракетно-артиллерий-
ского вооружения по сравне-
нию с началом прошлого года 
выросли почти в пять раз. Если 
говорить точно — в 4,9 раза. 

Бронетанкового вооруже-
ния — более чем в три раза. Бес-
пилотников — в 16 раз.

«Поставка средств пораже-

ния увеличена в 12 раз, из них 
высокоточных ракет большой 
дальности — в пять раз», — сооб-
щил министр.

В интересах СВО военные в 
постоянном режиме, 2—3 раза в 
месяц, уточняют задания госо-
боронзаказа. Организован еже-
дневный контроль передачи Во-
оруженным силам необходимо-
го арсенала.  

«При двукратном увеличе-
нии объемов финансирования 
госзаказа относительно базо-
вых показателей план текуще-
го года будет выполнен не менее 
чем на 98 процентов», — доло-
жил Шойгу. 

Он добавил: с учетом допол-
нительных бюджетных ассигно-
ваний в 2024 году объемы заку-
пок и ремонта вооружения и во-
енной техники также возрастут.

Министр обороны уверен, 

что в нынешних условиях необ-
ходимо обеспечить опережаю-
щую поставку в войска воору-
жения, военной и специальной 
техники. А также нарастить 
производственные возможно-
сти предприятий ОПК по выпус-
ку и ремонту наиболее востре-
бованных образцов.

Кроме того, нужно продол-
жить инициативные работы по 
модернизации существующих 
и созданию перспективных во-
оружений с последующей их 
апробацией в зоне СВО.

На коллегии подробно гово-
рили о реализации плана дея-
тельности главкомата ВМФ до 
2025 года. Не секрет, что воен-
ные моряки наносят высокоточ-
ные удары по важным тыловым 
объектам Украины. 

— Современное ракетное 
оружие доказало высокую эф-

фективность в ходе специаль-
ной военной операции. Нанесе-
но более 270 ракетных ударов, 
поражено свыше 330 объектов. 
В текущем году поставка ракет 
в интересах группировок войск 
увеличена более чем в три раза, 
— сообщил министр. 

Он также напомнил, что рос-
сийские подводные силы в этом 
году пополнятся сразу тремя 
современными многоцелевыми 
лодками с ракетными комплек-
сами «Калибр». 

А еще проходит госиспыта-
ния фрегат «Адмирал Головко», 
который собираются оснастить 
гиперзвуковыми «Цирконами». 

Шойгу сказал, что в целом 
интенсивность боевой подго-
товки флотов выросла в 1,2 раза. 
Сейчас завершается работа по 
их переподчинению непосред-
ственно главкому ВМФ. То же 
касается Каспийской флотилии. 

Министр объяснил, что это 
даст возможность более эф-
фективно управлять ВМФ в це-
лом и конкретными флотами 
в частности. А также внедрять 
единые подходы к планирова-
нию применения и подготовке 
наших морских группировок. 

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что 22 
ноября в северо-западной ча-

сти Черного моря уничтожи-
ли четыре безэкипажных ка-
тера военно-морских сил Укра-
ины. Они шли в сторону Кры-
ма и явно были нацелены на ка-
кие-то важные объекты. 

В очередной раз наши воен-
ные сорвали возможную дивер-
сию киевского режима либо на 
самом полуострове, либо непо-
далеку от его побережья. 

А  на  Краснолиманском 
направлении спецоперации 
наши бойцы сорвали планы ко-
мандования запрещенной в РФ 
12-й бригады специального на-
значения «Азов». 

Начальник пресс-центра 
группировки «Центр» Алек-
сандр Савчук рассказал, что 
штурмовые группы этой брига-
ды попали в районе Серебрян-
ского лесничества под плотный 
огонь российской артиллерии.

«Кроме того, нанесено огне-
вое поражение трем опорным 
пунктам, трем районам скопле-
ния техники и около 30 артил-
лерийским позициям ВСУ», — 
добавил офицер.

Наши средства ПВО сбили 
на территории ДНР еще один 
украинский истребитель МиГ-
29. Кроме того, уничтожен вра-
жеский зенитный ракетный 
комплекс С-300. 

А К Ц Е Н Т

22 ноября в северо-западной части 
Черного моря уничтожили четыре без-
экипажных катера военно-морских сил 
Украины. Они шли в сторону Крыма

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАЧЕМ МИНИСТР ОБОРОНЫ США ЛЕТАЛ В КИЕВ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Зачем в Киев занесло министра 

обороны США Ллойда Остина? 

Сейчас многие гадают на эту тему.

Основные версии две. Первая — 

поддержать растерянное укра-

инское руководство на фоне при-

остановки финансовой и военной 

помощи Запада. 

Вторая — провести личный аудит 

ситуации на украинско-россий-

ском фронте.

Как мне видится, для личного 

аудита Остина нет логичных при-

чин. На территории Украины и 

Польши сегодня находится амери-

канская группа управления (ситуа-

тивный центр) численностью бо-

лее 500 офицеров, из которых 

только генералов разного досто-

инства больше десятка. А число 

различных советников и инструк-

торов вообще давно перевалило 

за тысячу. Так что Остин имеет от 

них полную информацию о ситуа-

ции на фронте, в тылу, в политиче-

ских и военных элитах Украины.

В качестве средства поддержки он 

тоже не самая лучшая кандидату-

ра. То есть Остин хорош, когда 

сразу по прибытии в Киев начина-

ет сыпать обещаниями поставить 

Украине сотни танков, орудий, ты-

сячи БМП, бронетранспортеров, 

сотни тысяч снарядов. 

Но, как мы уже знаем, никаких во-

енных «ништяков» министр обо-

роны США в Киев не привез. 

Так зачем же он туда летал? Как 

нам видится, главная цель этого 

визита — «перезапуск» войны и 

жесткая «корректировка» укра-

инских элит для ее продолжения.

Надо учитывать, что в Киев Ллойд 

Остин примчался сразу вслед за 

директором ЦРУ Уильямом Берн-

сом. Есть все основания предпо-

лагать, что это стало прямым след-

ствием его визита.

Очевидно, что провальная летняя 

кампания не могла не вызвать на 

Украине раскола между военной 

элитой ВСУ и политическим руко-

водством — группой Зеленского. 

На чем тут же начали играть как 

враги самого Зеленского, так и 

американские противники Байде-

на, с разных сторон подливая мас-

ла в огонь этого конфликта. 

К середине ноября украинский 

«политикум» привычно выстроил-

ся в предмайданную конфигура-

цию — с новыми лидерами оппози-

ции, с группами экономической и 

информационной поддержки и на-

бирающим силу гражданским про-

тивостоянием. Эту ситуацию, ско-

рее всего, и вскрыл Бернс.

В администрации Байдена быстро 

осознали угрозу «классического» 

украинского сценария очередной 

внутренней смуты. Потому туда и 

был отправлен министр обороны 

Остин — «утюг» без эмоций и ка-

кой-либо самостоятельности, но 

упрямый и упертый, чьей задачей 

является «разминирование» ново-

го майдана и жесткое подавление 

смуты. Директор ЦРУ для такой за-

дачи явно не подходит — ни по ста-

тусу, ни по опыту. 

Остин встретился с Залужным и 

расставил все точки над «i». Воен-

ным объяснили новую задачу — ве-

сти с Россией длительную войну 

на истощение, в которой следую-

щая осень не какая-то дальняя 

перспектива, а всего лишь «этап», 

причем не последний.

При этом Залужному пообещали, 

что от него никто больше не будет 

требовать «решительного насту-

па» со стратегическими целями. 

Задача одна — держать фронт и из-

матывать Россию.

Куда сложнее было угомонить Зе-

ленского и его ближайших помощ-

ников, азартно настроившихся на 

большую зачистку «врага» Залуж-

ного. Но и здесь, я думаю, Остин 

нашел соответствующие аргумен-

ты, среди которых объяснение, 

что в сложившейся неблагополуч-

ной ситуации на фронте Залужный 

со штабом становятся для США 

куда более предпочтительным ре-

сурсом, чем куча болтунов с 

Банковой, — один из основных.

Подтверждением нашей версии 

станет резкое снижение градуса 

противостояния в Киеве между 

«группой Залужного» и админи-

страцией Зеленского, уход этой 

темы из общественного дискурса 

как на Украине, так и на Западе. 

Военный провал постепенно ста-

новится прошлым, и его в аварий-

ном порядке заделывают подруч-

ными материалами.

Американские военные советни-

ки в Киеве доложили Остину, что 

за 2024 год Украина, видимо, смо-

жет мобилизовать от 500 до 700 

тысяч человек, что обеспечит ей 

достаточно человеческого ресур-

са для ведения активной обороны. 

Теперь главная задача — обеспе-

чить ее вооружением и боеприпа-

сами. 

В первую очередь, речь идет о вы-

страивании системы ПВО, которая 

смогла бы надежно прикрыть цен-

тральный регион (Киев — Жито-

мир), а также западные области 

Украины, где сейчас идет предва-

рительная работа по развертыва-

нию военных производств, а так-

же находятся основные учебные и 

логистические центры.

Вторая проблема — снаряды. И тут 

поступила любопытная информа-

ция, что в НАТО обсуждается бес-

прецедентное решение о выделе-

нии Украине 250 тысяч снарядов 

со складов «НЗ» армий НАТО — 

изъятии 50 процентов одного бое-

комплекта неприкосновенного 

хранения. 

Фактически достигнуты догово-

ренности и с Южной Кореей, кото-

рая «одолжит» США из своих запа-

сов к уже переданным 500 тыся-

чам снарядов еще не менее 250 

тысяч. 

По расчетам, первые массовые 

поставки снарядов с запускаемых 

сейчас на Западе производств на-

чнутся к маю — июлю и выйдут на 

максимум уже к концу следующе-

го года. 

Американцы планируют увеличить 

выпуск снарядов на своих заводах 

с 28 тысяч в месяц сегодня до 60 

тысяч в августе 2024-го и до 100 

тысяч к декабрю 2024-го. 

Европейские заводы ставят себе 

целью выпускать к следующему 

лету до 25 тысяч снарядов месяц, 

а к декабрю 2024 года — до 41—45 

тысяч снарядов месяц. То есть со-

вокупно НАТО сможет «выдавать» 

Украине в месяц до 50 тысяч сна-

рядов. Это, по мнению амери-

канских штабов, должно обеспе-

чить ВСУ прочность обороны и 

выполнение всех задач.

Третья проблема — танки и орудия. 

Предполагается, что в связи с 

переходом к стратегической обо-

роне танки перестанут быть пер-

востепенным ресурсом. Танковые 

подразделения станут использо-

ваться в качестве резервов для ку-

пирования русских прорывов или 

в ходе локальных контрударов. 

Соответственно, объемы их поста-

вок, скорее всего, снизятся, и к 

следующему лету ВСУ едва ли по-

лучат больше 300 танков всех мо-

дификаций.

Иначе дело обстоит с артиллери-

ей. Поставки орудий и САУ про-

должатся в прежнем объеме. Глав-

ная цель — не допустить снижения 

боевых возможностей укра-

инской артиллерии как основного 

инструмента ведения войны.

Сохраняется дискуссия по восста-

новлению украинских ВВС. Мно-

гие эксперты высказывают сомне-

ние в такой необходимости, отме-

чая, что боевой эффект от при-

менения микроскопических групп 

F-16 на русском фронте будет не-

сравним с объемами финансиро-

вания этих ВВС. Живучесть их бу-

дет крайне недостаточна. 

В качестве итога можно сказать 

следующее. США энергично пыта-

ются преодолеть летне-осенний 

военный кризис на Украине и де-

лают все, чтобы перевести войну в 

неопределенно долгое состояние. 

Поездка Остина в Киев — один из 

элементов этого плана.  

Подготовил Юрий Гаврилов

Беспилотники — это «глаза» развед-
ки. Именно с их помощью артилле-
рии удается уничтожать вражеские 
танки и другую бронетехнику.

Видео: Как артиллеристы 
1430-го полка уничтожают 
технику и живую силу 
противника в Запорожье 
rg.ru/art/2688564

А К Ц Е Н Т

Главная цель этого визита — «переза-
пуск» войны и жесткая «корректировка» 
украинских элит для ее продолжения
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Агрегаторы обязаны до-
водить до потребителя 
полную информацию 

о товаре, не искажая ее. Надо ли 
менять его функционал с точ-
ки зрения расширения обязан-
ностей по отношению к потре-
бителям — вопрос дискуссион-
ный. Если приравнять агрегатор 
к продавцам с точки зрения не-
сения бремени ответственности 
за товар, за возврат товара, за 
обмен товара и т.д., то это может 
привести к росту цен на товары. 

Человек купил на маркет-
плейсе телевизор. Пришел до-
мой, включил — не работает. 
Что делать? Нести обратно 
в пункт выдачи?

ОЛЕГ ПРУСАКОВ: Сегодня по закону 
вы вправе предъявить требова-
ния в отношении любого товара 
с недостатком, в том числе и теле-
визора, другой сложной техники 
к продавцу и изготовителю.

 Как я узнаю этого продавца?
ОЛЕГ ПРУСАКОВ: Информация о про-
давце должна быть доведена до по-
купателя маркетплейсом. Это эле-
мент обязательной информации, 
за которую ответственен маркет-
плейс. В карточке товара должна 
быть информация о продавце. 

Так в итоге я возвращаю этот 
телевизор в пункт выдачи, 
и они его отдают продавцу?

ОЛЕГ ПРУСАКОВ: Здесь механизм мо-
жет определяться в том числе 
агрегатором в рамках его право-
отношений с продавцом. Они мо-
гут договориться, что полностью 
все функции, например связан-
ные с возвратом, несет агрегатор.

А что касается невозвратных 
товаров — лекарств, парфю-
мерии, здесь какие правила? 
Может человек отказаться?

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ, РУКОВОДИТЕЛЬ 

НАПРАВЛЕНИЯ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ОР-

ГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ OZON: 
Да, если в магазинах такие това-
ры вернуть нельзя, то при покуп-
ке на маркетплейсах у покупа-
теля есть семь дней на возврат 
любого товара без объяснения 
причины.

Большинство вопросов, кото-
рые возникают у наших клиен-

тов, разрешаются в рабочем ре-
жиме. Когда не удается догово-
риться клиенту и продавцу, воз-
никает определенная функция 
арбитража, в которой мы участ-
вуем и помогаем данные ситуа-
ции разрешить. Все равно пло-
щадка стремится всеми силами 
помочь потребителю удовлетво-
рить его права. В целом у нас бо-
лее долгие сроки на возвраты то-
варов. Для определенных катего-
рий они могут достигать 60 дней. 

ТАТЬЯНА ЧИБЕЗОВА, ЗАМДИРЕКТОРА ПО 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 

ОРГАНАМИ СЕРВИСОВ ЭЛЕКТРОННОЙ КОМ-

МЕРЦИИ «ЯНДЕКСА»: Потребители за-
щищают свои права, обращают-
ся с вопросами. В первую оче-
редь в нашу службу поддерж-
ки, которая эффективно это от-
рабатывает. Нам важно найти 
отдельный подход к покупате-
лю, отдельно разобрать волную-
щий его вопрос. Помимо этого 
помогаем покупателю взаимо-
действовать с продавцом, если, 
например, он не может найти 
сведения о продавце.   

ЭКСПОРТ Почему Болгария
объявила войну 
нефти и газу из России

Простой бизнес

Сергей Тихонов

Болгария объявила в этом году настоящую войну рос-
сийским нефти и газу. Страна оказалась радикальнее 
даже многих членов Еврокомиссии, запрещая еще не-
запрещенное и отказываясь от экономических выгод, 
которые дает использование сырья из России. Принци-
пиальной позиции Софии можно было бы даже посо-
чувствовать, если бы не скрытые выгодоприобретатели 
как внутри самой Болгарии, так и извне — среди крупных 
экспортеров энергоресурсов в Европу. 

В ноябре Болгария ввела пошлину за транзит россий-
ского газа, которая увеличит его цену, по разным оцен-
кам, на 25—30%. Его конечные получатели — Венгрия 
и Сербия — с таким подходом категорически не согласны. 
Впереди весьма вероятны судебные разбирательства, 
но они проходят небыстро. Рассматриваются разные ва-
рианты, вплоть до прекращения поставок газа по этому 
маршруту. Хотя в ЕС также звучат предложения, что по-
шлину за транзит должен заплатить «Газпром».

С газом позицию 
Софии понять про-
ще всего. Страна 
с апреля 2022 года 
не покупает его 
в России (Болга-
рия поторопилась 
и отказалась пла-
тить за газ рублями). 
Выгоды от транзи-
та не очень велики 
(в 2021 году около 
43 млн евро). Сей-
час страна получает 
азербайджанский 
трубопроводный газ и сжиженный природный газ (СПГ) 
из Греции. В Грецию СПГ приходит в основном из США 
(в 2022 году — 50%), и сейчас эти поставки где-то на 30% 
дороже трубопроводных. Конкуренцию с соседями ни-
кто не отменял.

Как отмечает доцент Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт аналитического центра Ин-
фоТЭК Валерий Андрианов, цены на российский трубо-
проводный газ в Восточной Европе пытаются подогнать 
под котировки американского СПГ, чтобы обеспечить 
последнему конкурентные преимущества. 

Но есть еще нефть. Болгария — единственная стра-
на в ЕС, которая продолжала получать морские постав-
ки нефти из России после эмбарго ЕС на ее импорт мор-
скими судами декабря 2022 года. Дело в том, что в бол-
гарском Бургасе расположен крупнейший на Балканах 
нефтеперерабатывающий завод (НПЗ), принадлежащий 
российскому «Лукойлу». Завод обеспечивает топливом 
Болгарию и соседние страны и дает работу нескольким 
тысячам человек. Для него в санкциях ЕС было сдела-
но исключение до конца 2024 года. Но сейчас не в ЕС, а в 
самом болгарском правительстве вовсю продавливает-
ся идея заставить НПЗ отказаться от российской нефти 
максимум с начала следующего года. Для этого предла-
гается запретить экспорт нефтепродуктов с НПЗ, если 
они производятся из российской нефти, а это равно-
сильно остановке производства. Конечная цель этих дей-
ствий особо не скрывается, инициативная группа бол-
гарских товарищей хочет отжать завод у «Лукойла».

По мнению Андрианова, действия болгарских вла-
стей по отношению к заводу вполне понятны: это цен-
ный актив, в модернизацию и развитие которого были 
вложены значительные средства, и теперь настал удоб-
ный случай, чтобы прибрать его к рукам. Также власти 
Германии фактически конфисковали долю « Роснефти» 
в немецких НПЗ еще в прошлом году, напоминает 
 эксперт.  

ЛИЧНОСТЬ Больше 20 лет Аман Тулеев строил в Кемеровской области 
свою модель социального государства

Народный губернатор
Павел Арсеньев, экономист

В 
понедельник, 20 ноября, 
не стало Амана Тулеева — 
одного из самых ярких 

политиков современной Рос-
сии. Опираясь на невероятную 
и недоступную для многих его 
коллег любовь избирателей, Ту-
леев больше 20 лет строил в Ке-
меровской области свою мо-
дель социального государства — 
рисковал, ошибался, отступал, 
но все же доказал ее эффектив-
ность. 

Он передал область в руки но-
вого губернатора Цивилева в со-
стоянии, далеком от депрессии 
середины 1990-х, когда на раз-
валинах высокоразвитого совет-
ского индустриального района 
царил экономический хаос. Го-
рода-призраки, шахты-банкро-
ты, наркомания и бандитизм, 
нищенская, просто голодная зар-
плата врачей и учителей, казино 
и рынки в театрах, сплошь ава-
рийная инфраструктура — пус-
кай земляки скажут, что краски 
сгущаются. Кузбассовцы ста-
ли завидовать жизни в соседних 
сибирских регионах, не говоря 
уже про федеральный центр. Ко-
му-то нужно было взять на себя 
ответственность за регион и на-
вести там порядок. Люди жда-
ли перемен, надеялись если не 
на лучшее, то хотя бы на возвра-
щение старых советских устоев. 
Выживали, как могли, ненавиде-
ли и смеялись над московскими 
назначенцами, митинговали. До-
ждались.

Сегодня мало кто помнит, но 
в Кузбассе демократическим 
правительством Ельцина были 
запрещены прямые выборы гу-
бернатора. Опасались реванша 
коммунистов. Пытались даже 
убрать народного любимца из 
Кузбасса, нашли ему должность 
федерального министра по со-
трудничеству со странами СНГ, 
но поработал в этом ведомстве 
Тулеев недолго. В 1997 году вы-
шедший на митинги Кузбасс за-
ставил Ельцина вернуть Тулеева 
в регион. В тот раз главой адми-
нистрации Кемеровской обла-
сти его не избрали, а назначи-
ли, но в области это назначение 
было воспринято как победа. 
Харизматичный народный три-
бун, красноречивый оратор, на-

значенец Тулеев въехал в здание 
областной администрации на 
площади Советов как народный 
избранник и почти сразу убе-
дительно подтвердил свой но-
вый статус. На первых губерна-
торских выборах в 1997 году он 
набрал 95% — без всякого давле-
ния, подтасовок, администра-
тивного ресурса. Это был насто-
ящий карт-бланш на управление 
областью, и федеральному цен-
тру пришлось с этим смириться.

Доверие избирателей еще 
нужно было оправдать, и Туле-
еву, в отличие от многих коллег, 
это удалось. В соседних регио-
нах сменялись десятки руково-
дителей, а он все строил и строил 
свое индустриально-социальное 
государство. Менялись экономи-
ческие и политические установ-
ки, рынки, промышленные кла-
ны, а доверие к Тулееву остава-
лось нетипично высоким. На гу-
бернаторских выборах 2001 года 
он набрал почти 94% голосов, 
в 2015-м — 97%. Доверие изби-
рателей стало важным механиз-
мом поддержания социальной 
стабильности в Кузбассе, что вы-
соко оценивали и в Москве.

Тулеев пришел помочь про-
стому человеку — и помог. В руч-
ном режиме, вопреки экономи-
ческим теориям, популистскими 
методами, несистемно. Но помог, 
в отличие опять же от многих 
коллег. Так в чем же секрет успе-
ха? Может, в этом ручном управ-
лении? В популизме? В умении 
видеть интерес простого чело-
века в самых сложных экономи-

ческих явлениях? Да и можно ли 
было вернуть в область стабиль-
ность и экономический рост дру-
гими методами? Совсем не пу-
стые вопросы для индустриаль-
ной области, ищущей новые ори-
ентиры для развития.

В 1997 году Кузнецкий бас-
сейн добывал 94 млн тонн угля — 
в 2 раза меньше, чем при СССР, 
43 шахты были закрыты, 150 ты-
сяч безработных. Сельское хо-
зяйство, оборонка, химическая 
промышленность дышали на 
ладан. Преподаватели уезжали, 
больницы разваливались. Если 
бы речь шла о войне, оставалось 
только сдаться. Всем, но не Ту-
лееву.

С какой-то революционной 
страстью, вооружившись бес-
прецедентным рейтингом, ки-
нулся наводить порядок по од-
ному ему понятному плану — 
да и был ли план у человека, 
по собственному признанию 
с большим недоверием относив-
шегося к планам и программам? 

Он видел брешь в обороне своего 
города — и кидался с горсткой со-
ратников на стену; замечал дру-
гую брешь — и мчался на новое 
место. Иногда казалось, что все 
стены города состоят из одних 
пробоин, а материалов для по-
чинки катастрофически не хва-
тало. Но при всей нехватке ре-
сурсов Тулееву удавалось полу-
чить результат. 

Сразу после назначения 
 Тулеев активно включился в дис-
куссии по реструктуризации 
угольной отрасли, добивался 
компенсаций шахтерам и шах-
терским моногородам, уговари-
вал профсоюзных лидеров и кол-
лективы прекратить забастовки, 
а владельцев шахт — увеличить 
социальные выплаты.  Уже 
к 1999 году Тулеев добился пере-
дачи части функций управления 
угольной отраслью на уровень 
области. Бизнесу были предло-
жены понятные и долговремен-
ные правила работы в Кузбас-
се: в обмен на защиту интере-
сов кузбасских предприятий на 
федеральном уровне, расшив-

ку «узких» мест в транспорт-
ной инфраструктуре и налого-
вые льготы предпринимателям 
предлагалось вкладывать сред-
ства в областные социальные 
программы, развивать социаль-
ную инфраструктуру моного-
родов, поддерживать областные 
благотворительные программы. 

Не сразу, но Тулеев научил-
ся договариваться с крупным 
бизнесом, в Кузбасс пришли та-
кие федеральные компании, как 
ЕВРАЗ, РУСАЛ, «Мечел», СУЭК, 
СИБУР, УГМК и другие. Эти 
компании обладали большим 
опытом организации произ-
водства, знанием международ-
ных рынков, обладали инвести-
ционными ресурсами. Договоры 
с ними область оформляла в виде 

«социальных обязательств» — 
соглашений о социально-эко-
номическом сотрудничестве 
с администрацией. В соглашени-
ях устанавливались зоны ответ-
ственности и обязательства соб-
ственников предприятий по от-
ношению к своим коллективам 
и населенным пунктам, а также 
и преференции для этих пред-
приятий со стороны области. 

Тулеев лично следил за неу-
коснительным соблюдением со-
циальных обязательств, успеш-
но решал возникавшие конфлик-
ты. На предприятиях стала рас-
ти зарплата — только за первые 
10 лет губернаторства зарпла-
ты в угольной отрасли выросли 
в 3—4 раза. Выделенные компа-
ниями средства шли на охрану 
труда, обустройство городов, 
закупку медицинской техники, 
транспорта для школ и много-
го другого. Люди почувствовали 
перемены — и связывали их, ко-
нечно, с Тулеевым. 

Губернатор, как мог, поддер-
живал эту связь. Даже во вре-
мя рабочих визитов на пред-
приятия Тулеев требовал, что-
бы директор имел возможность 
на месте решить какой-нибудь 
острый вопрос работника. Ко-
нечно, это были разовые акции, 
но за ними стояла и самая раз-
витая в России система социаль-
ных льгот и поддержки.

На льготы могли рассчиты-
вать практически все слои насе-
ления — молодые специалисты, 
семьи, ветераны, пенсионеры, 
инвалиды, дети, малый бизнес… 
Где еще действовали льготные 
ипотечные кредиты под 3—5% 
годовых? Где сохранялись такие 
льготы по ЖКХ, общественно-
му транспорту, медикаментам? 
Эта система казалась неразум-
ной, несоответствующей эконо-
мической теории и даже подвер-
галась критике со стороны глав 
соседних регионов. Но она и под-
держивала у кузбассовцев веру 
в своего губернатора и в лучшее 
будущее для себя и своих детей. 

Инвестиции крупных компа-
ний, конечно, шли не только на 
поддержку социальных про-
грамм. Прошло масштабное об-
новление основных фондов, вы-
росла производительность тру-
да и конкурентоспособность на 
внешних рынках. Добыча угля 

превысила советский уровень 
и находится на рекордных от-
метках в 242 млн тонн, построе-
но 85 новых высокопроизводи-
тельных предприятий по добыче 
и переработке угля. Экономика, 
как и социальная сфера, по сути, 
обрела второе дыхание. Как 
с гордостью сказал в одном ин-
тервью сам Тулеев, за 20 лет мы 
построили второй Кузбасс.

В этом новом Кузбассе по-
явилась разноплановая эконо-
мика, усложнилась обществен-
ная жизнь. Держать все процес-
сы под личным контролем у Ту-
леева уже не всегда получалось. 
Ему вспоминают и просчеты 
в кадровой политике, и печально 
известную «Зимнюю вишню». 
Изменился Кузбасс, поменялся 
и губернатор. 

Конечно, бессменному ру-
ководителю региона хотелось 
самому выбрать себе преемни-
ка. Но пришел Сергей Цивилев, 
биография которого не была 
раньше связана с Кузбассом. 
Многим и, наверно, самому Ту-
лееву тогда казалось, что «варя-
гу» непросто будет разобраться 
в хитросплетениях кузбасской 
политики, ждали провалов 
в экономике и социальной сфе-
ре. Но Сергей Цивилев очень 
быстро смог встроиться в мест-
ную жизнь, усвоить уроки быв-
шего губернатора и найти свои 
эффективные решения для про-
должения строительства нового 
Кузбасса. Как и Тулеев, Цивилев 
взял на себя роль главного лоб-
биста угольной отрасли, про-
должил реализацию крупных 
инфраструктурных проектов, 
активно ищет инвесторов и под-
держивает льготников. А зна-
чит, желанная Тулеевым преем-
ственность продолжает рабо-
тать на благо любимого им Куз-
басса.

Несмотря на тяжелую бо-
лезнь, последние годы Аман Ту-
леев продолжил работать в Куз-
бассе, готовил преемников, но 
уже не для себя, а для всей об-
ласти — на посту ректора Куз-
басского регионального инсти-
тута развития профессиональ-
ного образования. И заслужил 
о себе самую добрую память — 
и у руководства страны, и у про-
стых кузбассовцев. Пусть земля 
ему будет пухом.  

Возврат 
и обмен опытом

Аман Тулеев пришел помочь
простому человеку — и помог.

А К Ц Е Н Т

Менялись экономические и политиче-
ские установки, рынки, промышленные 
кланы, но доверие к Аману Тулееву 
оставалось нетипично высоким
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Болгарский НПЗ — 
ценный актив, 
в модернизацию 
которого были 
вложены значи-
тельные средства
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ЗДОРОВЬЕ Эксперты 
не ждут резкого всплеска 
гриппа и ковида

Вирус не вырос

Ирина Невинная 

Заболеваемость гриппом за последнюю неделю вырос-
ла на 5%, а ковидом — на 38%, тем не менее эпидемио-
логи и инфекционисты не ожидают резкого всплес-
ка респираторных инфекций. Эпидемии, по крайней 
мере пока, можно не опасаться, сообщил замдиректо-
ра ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, академик 
РАН Александр Горелов.

«Сейчас определяющий период эпидемического се-
зона, когда становится ясно, какие из респираторных 
вирусов доминируют и чего ждать в ближайшие неде-
ли. Явного лидера в настоящий момент нет, и это хо-
роший факт. Циркулируют штаммы гриппа А (H1N1, 
H3N2) и грипп В, — пояснил Горелов. — Но обычно, 
когда появляется циркуляция вируса гриппа В и его до-
минирование, это говорит о том, что эпидемический 
процесс по гриппу 
завершается». Сле-
довательно, можно 
предположить, что 
мы сейчас близки 
к пиковому уров-
ню заболеваемости 
гриппом.

Как отметил Го-
релов, эпидемио-
логический ланд-
шафт этой осенью 
очень разнообра-
зен: специалисты 
говорят о «триде-
мии» — помимо гриппа и ковида активно проявляет 
себя семейство негриппозных инфекций. Лидируют 
риновирус, РС-вирус, в ряде регионов — бокавирус, 
метапневмовирус, микоплазмы. Одним словом, сезон 
всевозможных простуд в разгаре, и это надо учитывать 
и беречься, особенно людям с ослабленным иммуни-
тетом: пожилым, пациентам-хроникам, беременным, 
маленьким детям.

По ковиду специалисты не видят особых поводов 
для беспокойства. «Хотя при появлении нового штам-
ма коронавируса «пиролы» многие насторожились, 
боялись неожиданностей из-за повышенного числа 
мутаций. Но оказалось, что ее течение ничем не от-
личается от предыдущих линий «омикрона»: забо-
левание в большинстве случаев развивается по типу 
обычной респираторной инфекции, тяжелых случаев 
немного», — отметил Горелов. Вирус будет постепен-
но ослабевать, хотя совсем безобидным он станет вряд 
ли: по-прежнему бывают и случаи поражения сосудов, 
и проявления постковида и лонгковида.  

Сезон простуд 
сейчас все равно 
в разгаре, это надо 
учитывать людям 
с ослабленным 
иммунитетом

— «Кашель на сто дней»: Инфекционист рассказал,
как распознать коклюш и чем он опасен
rg.ru/art/2688335

СЫРЬЕ Россия 
сняла запрет 
на экспорт 
летнего дизеля

ВИЗА 
НА ВЫВОЗ
Сергей Тихонов

Правительство отменило 
запрет на экспорт летнего ди-
зельного топлива (ДТ), сообщи-
ла пресс-служба минэнерго.

С начала действия запрета 
экспорта оптовые цены летнего 
дизельного топлива на бирже 
снизились, а его запасы состав-
ляют более 3,2 млн тонн, что 
на 14% больше, чем на дату вве-
дения запрета экспорта мотор-
ного топлива, говорится в сооб-
щении ведомства.

Отменяется запрет «в целях 
недопущения разгрузки нефте-
перерабатывающих предпри-
ятий и обеспечения высоких 
уровней производства, а также 
с учетом стабилизации цено-
вой ситуации на отечественном 
рынке». 

Запрет на экспорт бензи-
на и ДТ из России действовал 
с 21 сентября после резкого ро-
ста оптовых и розничных цен, 
а также жалоб в некоторых 
регионах на нехватку топлива 
в период сельхозработ. Но уже 
с 5 октября правительство ча-
стично разрешило экспорт ДТ 
из-за опасности затоварива-
ния нефтехранилищ. Постав-
ки за границу были разрешены 
для производителей, которые 
транспортируют ДТ к морским 
портам с помощью трубопро-
водов и поставляют на внутрен-
ний рынок не менее 50% выпус-
каемого топлива. С 17 ноября 
был снят запрет на экспорт 
бензина. 

Снятие запрета на экспорт 
летнего дизельного топлива 
можно расценивать как пол-
ное снятие ограничений. Ранее 
за границу уходила половина 
от объемов производства ДТ 
в России, причем в основном 
летнего варианта. 

Кроме того, на НПЗ летнее 
ДТ просто превращается в зим-
нее и наоборот путем добавки 
или отделения от него кероси-
на. Поэтому минэнерго пообе-
щало, что мониторинг произ-
водственных и ценовых пока-
зателей продолжится, не ис-
ключив возобновления работы 
ограничений.  

Участники круглого стола (на фото слева направо) представитель оператора системы маркировки «Честный знак» Анна Петрушина, начальник управления 
Роспотребнадзора Олег Прусаков и представитель Ozon Александр Васильев разъяснили правила онлайн-торговли. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Это касается электрон-
ных полисов ОСАГО, 
а также документов на 

перевозку грузов и пассажиров. 
Например, на путевые листы. 
Только эти документы выдают-
ся в электронном виде. 

В цифровом формате также 
выдается паспорт транпортно-
го средства. Только это не реги-
страционный документ. 

А вот свидетельство о реги-
страции, а также права выдают-
ся в бумажном виде. И других 
возможностей для них пока не 
предусмотрено. Увы. 

На круглом столе в Сове-
те Федерации представители 
ГИБДД свою позицию не вы-
сказали. Но корреспонденту 
«РГ» они обосновали свою точ-
ку зрения. 

По их мнению, эксперты не 
разобрались в технологии, от-
сюда и масса заблуждений. 

В действительности инспек-
торы ГАИ для проверки QR-кода 
базы данных не запрашивают. 
В коде «зашито» и подписано 
электронной подписью изобра-
жение реальных прав, а в план-
шете есть ключ и дешифратор. 

После расшифровки поли-
цейский видит документ так 
же, как если бы он получил его 
из рук водителя, но в гораздо 
лучшем качестве. Поскольку 
QR-код постоянно меняется (он 
анимирован), то и подделать 
его практически невозможно — 
утечки персональных данных 
быть не может.

В общем, проблем с электрон-
ными правами и отсутствием ин-
тернета на дороге быть не долж-
но. Но только при том варианте, 
который предлагает минцифры. 

Грубо говоря, если развить 
сегодняшний эксперимент с Го-
суслугами, прописать такую воз-
можность в Правилах дорожно-
го движения, то проблем у води-
телей не будет. Они смогут забы-
вать дома права и свидетельства 
о регистрации, и ничего им за это 
не будет. Даже штрафа. Достаточ-
но будет кода на смартфоне или 
планшете. 

Это действительно освободит 
водителей от лишних бумаг. Ведь 
сейчас им не надо возить с собой 
полис ОСАГО, если он заключен 
в электронном виде. Почему бы 
не пойти дальше? 

Однако переводить выпуск 
таких документов, как свиде-
тельство о регистрациии транс-
портного средства и водитель-
ское удостоверение, пока рано-
вато. Это потребует серьезной 
переделки и переписи норма-
тивных актов. Кроме того, вот 
именно тут и могут появиться 
проблемы с подделками. А так-
же возникнут сложности с про-
верками таких документов. 

Бумага она и есть  бумага. 
И даже в электронном виде она 
воспроизводится на экране 
планшета в виде бумажного до-
кумента. С двумя сторонами. 
Со всеми данными, расписанны-
ми во всех графах.  

ПРАВО Нотариусы начали 
выявлять через ЗАГС 
фальшивых наследников

Изгонят 
из семьи

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили, что до-
ступ к единой базе ЗАГС значительно расширил воз-
можности нотариата по разоблачению мошенников. 
Например, должника не спасет даже смена имени: 
найдут. А бывшая жена не сможет выдать себя за без-
утешную супругу покойного, если в ЗАГСе давно стоит 
отметка о разводе.

«Порой аферисты подыскивают людей, похожих на 
умерших граждан, отдают «дублерам» их паспорта и от-
правляют совершать сделки с «осиротевшим» имуще-
ством, — рассказывают эксперты. — Случай из жизни: 
с документами умершей женщины в МФЦ пришла ее 
соседка. И, прики-
нувшись подругой, 
которой к тому мо-
менту уже не было 
в живых, подарила 
ее квартиру своему 
сыну. Долго потом 
эту сделку отменя-
ли через суд подлин-
ные наследники».

В свою очередь, 
нотариусы в рам-
ках взаимодействия 
с ЗАГС могут по-
лучить информа-
цию обо всех актовых записях: рождении, заключении 
брака, разводе, отцовстве и смерти. В среднем в сут-
ки в ЗАГС поступает более 11 тысяч запросов от нота-
риусов.

«Сведения о расторжении брака помогают нота-
риусам, например, пресекать попытки бывших жен 
скрыть факт развода и получить часть наследства после 
смерти бывших мужей, — рассказывают в нотариате. — 
Бывают и забавные случаи. Так, например, к нотариусу 
пришел гражданин, который забыл, что 10 лет назад, 
в день женитьбы, взял себе фамилию жены. Так и ходил 
все это время, по сути, с недействительным паспортом. 
Благодаря запросу в ЗАГС нотариус это сразу выявил. 
И нотариальное действие было отложено до момента, 
пока гражданин не поменял документы».

Полученные нотариусами данные помогают людям, 
в том числе, возвращать свои деньги. Например, услов-
ная Елена Сергеева берет энную сумму в долг, а спустя 
время перестает его выплачивать. Человек, который 
деньги одолжил, пытается получить их обратно — есте-
ственно, с Елены Сергеевой. Однако по бумагам такой 
женщины уже не существует: она вышла замуж и стала, 
например, Еленой Петровой. Или заодно поменяла так-
же имя, и превратилась в Светлану Петрову. Нотариусы, 
совершающие исполнительные надписи, такие цепочки 
трансформаций с помощью запросов в ЗАГС могут от-
следить.

Напомним, с помощью исполнительной надписи 
можно в ряде случаев взыскать долги без суда.  

ФИНАНСЫ 

Россиян 
заинтересовал 
кешбэк 
в баллах

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕВОДОВ
Кирилл Каштанов

Доля россиян, интересующихся 
кешбэками в бонусах, а не в руб-
лях, в этом году заметно вырос-
ла, говорится в исследовании 
Банки.ру»(есть у «РГ»). Связа-
но это может быть прежде всего 
с тем, что банков, предлагаю-
щих клиентам прямой кешбэк, 
не так много: в основном участ-
ники рынка возвращают бонусы 
с возможностью конвертации.

По данным запросов через 
Банки.ру, доля интересующих-
ся бонусными программами, 
которые предполагают накоп-
ление баллов, а не прямой кешб-
эк, увеличилась за десять меся-
цев 2023 года с 26,9% до 33,8%. 
Основной рост при этом при-
шелся на третий квартал. В кон-
це же 2021 года 88% респонден-
тов ответили, что предпочитают 
прямой кешбэк.

Но доля тех, кто желает воз-
вращать часть стоимости по-
купок рублями, по-прежнему 
высока и составляет две трети. 
Правда, на рынке сейчас склады-
вается обратная ситуация. Не-
смотря на высокое количество 
запросов, предложений с пря-
мым кешбэком не так много. 
«Банки стараются избегать из-
держек, в том числе в рамках бо-
нусных программ», — говорят 
аналитики.

В топ-13 системно значимых 
банков размер базового кешбэ-
ка по дебетовым картам сейчас 
находится в районе 0,5—2%, вы-
яснила «РГ». Организации, ко-
торые предлагают процент чуть 
выше, чем у конкурентов, зача-
стую ограничивают максималь-
ную сумму накопленного кешб-
эка за месяц — до 2—3 тыс. руб.

Есть повышенные категории, 
которые клиент может выби-
рать сам, и высокие проценты за 
покупки в магазинах-партнерах. 
Часто банки предлагают пользо-
вателям дебетовых карт выбрать 
сразу несколько категорий. 
Ставка по ним обычно выше 
и может доходить до 5%. Кешбэк 
на прочие покупки остается ба-
зовым и находится в основном 
на уровне 1%, а у партнеров ино-
гда достигает 30%.

Как сообщил «РГ» первый 
вице-президент «ОПОРЫ Рос-
сии» Павел Сигал, источник для 
выплаты кешбэка банком — по-
ток комиссионных средств. «Это 
деньги, которые банки выпла-
чивают друг другу за соверше-
ние безналичных расчетов. Это 
«след» того самого эквайринга, 
платы за проведение платежа, 
который составляет обычно до 
2,5% от суммы покупки», — по-
яснил он. Поэтому и программы 
кешбэка варьируются в зависи-
мости от того, сколько банк за-
рабатывает на этом процессе.

Банки стали переводить кеш-
бэк из рублей в бонусы, посколь-
ку в этом случае у них появляют-
ся преимущества. «Держатели 
карт могут копить бонусы для 
более значимых покупок и банк 
не несет прямых расходов, а нао-
борот, обмен бонусов на това-
ры — это расходы, которые не-
сут продавцы в рамках соглаше-
ний», — отметила и.о. заведую-
щего кафедрой мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Светлана Фруми-
на. Плюс бонусы могут сгореть, 
и банк останется в прибыли.

Например, сейчас в ВТБ про-
цент от покупок начисляется бо-
нусами. Хоть их и можно конвер-
тировать в рубли, обмен будет 
неравным (1 к 0,85). Потратить 
же полную накопленную сум-
му клиент имеет право на опре-
деленные товары, путешествия 
и сертификаты. Максимальная 
сумма кешбэка тоже ограниче-
на, составляет 2000 бонусов, 
или 1700 руб. В Газпромбанке 
обмен такой: 1 бонус к 0,8 руб.

Систему баллов, по словам 
Сигала, могут менять в зави-
симости от условий на рын-
ке и маркетинговых программ 
банков. «Обычно выдается опре-
деленное количество баллов за 
потраченные рубли, и потом эти 
«накопления» можно конверти-
ровать в новые покупки», — по-
яснил эксперт. Фрумина под-
черкнула, что выгода от кешб-
эков для банков проявляется 
в увеличении количества поку-
пок, оборота по карте и средне-
го чека. Если комиссий за расче-
ты по карте становится больше, 
растет и прибыль.  

Наталья Козлова

В 
центральном аппарате 
Следственного комитета 
РФ и на личном контроле 

у Александра Бастрыкина нахо-
дятся расследования всех резо-
нансных уголовных дел. Этот, не 
всем известный, факт был под-
твержден и на недавнем опера-
тивном совещании в СКР. 

На этом очень не стандартном 
мероприятии главе Следствен-
ного комитета РФ докладыва-
ли руководители региональных 
управлений ведомства, на терри-
тории которых были совершены 
резонансные преступления.

О том, как идет расследова-
ние обстоятельств смерти трех 
местных жителей, погибших от 
отравления пока еще неизвест-
ным веществом, первым Алек-
сандру Бастрыкину доложил ру-
ководитель СУ СКР по Астра-
ханской области. Здесь рассле-
дование находится в самом на-
чале. Про то, как продвигается 
работа по уголовному делу, ко-
торое завели после избиения мо-
лодых людей в Йошкар-Оле, до-
ложил и.о. руководителя СУ СКР 

по Республике Марий Эл. По сло-
вам подчиненного Бастрыкина, 
на сегодняшний день задержа-
ны уроженцы одной из соседних 
стран. И этим людям следствием 
уже предъявлено обвинение. 

И.о. руководителя СУ СКР по 
Хабаровскому краю и Еврейской 
АО в своем выступлении говорил 
про расследование уголовного 
дела о хулиганстве. В его регио-
не водитель автобуса применил 
насилие в отношении пассажира. 

Руководитель подразделе-
ния сказал, что этот человек 
арестован и следствие проверя-
ет легальность его нахождения 
в России. 

Александр Бастрыкин не 
только выслушал доклад, но 
и поручил самым тщательным 
образом проверить еще и орга-
низацию, в которой работал этот 
приезжий водитель. 

Потом слово дали и.о. руко-
водителю ГСУ СКР по Санкт-Пе-
тербургу. И он рассказал про 
расследование одного из самых 
громких на сегодняшний день 
преступлений. Это дело о про-
тивоправных действиях груп-
пы молодых людей, которые 

в Северной столице нападали 
на местных жителей, избивали 
их. Свои «подвиги» хулиганы 
фиксировали на видео, а затем 
выкладывали съемку в откры-
тый доступ.Их жертвами стано-
вились те, кто не мог дать отпор 
нападавшим — подростки или 
взрослые, но нетрезвые мужчи-
ны. По этому делу 15 молодым 
людям, ставшим фигурантами 
расследования, уже предъявле-
ны обвинения. 14 из них заклю-
чены под стражу.

Председатель СК России по-
ручил установить местонахо-
ждение других возможных со-
участников обвиняемых, а так-
же иные эпизоды их преступной 
деятельности.

Повторный доклад о рассле-
довании уголовных дел о неза-
конной работе рынка в селе Кре-
менкуль пришлось делать и.о. 
руководителя СУ СКР по Челя-
бинской области. Председатель 
СК России остался недоволен 
работой подчиненных, отметив, 
что местное население продол-
жает жаловаться на нарушение 
их прав.

Еще Бастрыкин выслушал ру-
ководителя СУ СКР по Ленин-
градской области о расследова-
нии коррупционных преступле-
ний, инкриминируемых началь-
нику УМВД России по Выборг-
скому району Ленинградской 
области и его подчиненному. Гла-
ва следственного управлени по 

Кемеровской области — Кузбас-
су доложил об установлении об-
стоятельств гибели людей из-за 
падения дерева. 

Обо всех деталях расследо-
вания уголовного дела, которое 
возбудили после обрушения двух 
подъездов жилого дома, доложил 
начальству руководитель СУ 
СКР по Астраханской области. 
Это несчастье произошло бук-
вально на днях. Глава СКР после 
этого доклада обратил внимание 
подчиненных на то, что жалобы 
на аварийное жилье продолжают 
поступать из многих регионов.

 Руководитель СУ СКР по Нов-
городской области рассказал, 
как продвигается работа по делу 
о покушении на убийство в горо-
де Боровичи. Там водитель авто-
мобиля умышленно наехал на 
группу людей.

Руководитель СУ СКР по 
ХМАО — Югре доложил про рас-
следование дела о нападении со-
баки на ребенка. 

Подводя итоги такого отчета, 
Александр Бастрыкин потребо-
вал от подчиненных жестко реа-
гировать на все случаи наруше-
ний прав граждан.  

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкину доложили, как идет расследование 
по делу об отравлении алкоголем в Астраханской области

Отчет за каждое ЧП 
А К Ц Е Н Т

Александр Бастрыкин 
потребовал от подчиненных  
жестко реагировать на все случаи
нарушений прав граждан

С документами 
умершей женщи-
ны в МФЦ пришла 
ее соседка. И пода-
рила ее квартиру 
своему сыну

Непрямой кешбэк 
для банков 
гораздо выгоднее, 
чем выдача 
«живых» рублей

Доступ к единой базе ЗАГС значительно расширил возможности 
нотариата по разоблачению мошенников.

А К Ц Е Н Т

После расшифровки полицейский видит 
права или свидетельство о регистрации 
так же, как если бы он получил их 
из рук водителя в бумажном виде

— Верховный суд объяснил, когда принять наследство 
можно даже спустя годы — узнайте на сайте
rg.ru/art/2663284

Эксперимент, по итогам которого
права можно будет показывать
на экране смартфона, пока буксует.1
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ЮБИЛЕЙ Алексей Егоров 
отмечает 70-летие

Руководитель, 
коллекционер, 
меценат

Игорь Александров

Имя Алексея Геор-
гиевича Егорова, 
заместителя гене-
рального директора  
компании «Север-
сталь» и холдинга 
«Севергрупп»,  зна-
комо многим, в раз-
ное время он рабо-
тал в системе Акаде-
мии Наук СССР, за-
нимал ответствен-
ные должности в органах государственной власти СССР 
и России. Но известен он и как коллекционер, меценат, 
член попечительских советов ряда крупных российских 
музеев. Работы из его коллекций послужили основой 
для издания целого ряда книг, альбомов и каталогов. Не 
случайно среди многочисленных поздравлений с юби-
леем, который он отмечает сегодня, есть слова благо-
дарности генерального директора Государственного ис-
торического музея Алексея Левыкина:
«Уважаемый Алексей Георгиевич!

Примите самые сердечные поздравления по случаю 
Вашего 70-летнего юбилея! Вы — по-настоящему разно-
сторонний человек. Занимая высокую должность в биз-
нес-структуре, Вы также являетесь тонким ценителем 
искусства, коллекционером, меценатом, почетным чле-
ном Академии художеств. Многие годы Вы организуете 
поддержку учреждений культуры России, а экспонаты 
 Вашей уникальной коллекции изобразительного искусства 
с гордостью выставляют не только ведущие музеи стра-
ны, но и региональные музеи, для которых это поистине 
события исключительной важности. Отдельно хочу вы-
разить Вам глубокую признательность за неоценимую 
помощь, которую Вы оказываете Историческому музею. 
Усилиями таких людей, как Вы, сохраняется и развивает-
ся русская культура».

Алексей Егоров.
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Без бумаги не уедешь
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СОЦИОЛОГИЯ 75 процентов 
семей в ЕС не имеют детей

Бездетная 
Европа

Александр Гасюк

Статистическая служба Eurostat опубликовала доклад 
о демографической ситуации в Евросоюзе. Картина бу-
дущего «единой Европы» вырисовывается безрадост-
ная. Ведь, согласно исследованию, сегодня 75,7 про-
цента европейских домохозяйств, читай семей, не име-
ют детей. А это значит, что вырождение и депопуляция 
«цветущего сада» в ближайшие десятилетия практиче-
ски гарантированы.

Сегодня количество проживающих в 27 странах-
членах граждан ЕС выглядит внушительно — 448 мил-
лионов человек. Однако есть нюанс. Европейское насе-
ление на фоне низкой рождаемости и роста продолжи-
тельности жизни стремительно стареет. 

Eurostat указывает и на другую опасную тенден-
цию — в Европе быстрыми темпами растет количество 
домохозяйств, состоящих только из одного взрослого 
бездетного человека. Этот показатель увеличился на 
30,7 процента за период с 2009 по 2022 год.  За послед-
ние 13 лет число взрослых одиноких бездетных людей 
в Европе выросло на треть. И данный процесс фиксиру-
ется в 24 из 27 странах — членах Евросоюза.

Сегодня всего в 24,3 процентах семей в ЕС есть под-
растающее поколение. При этом 12 процентов от всех 
европейских домохозяйств имеют только одного ре-
бенка, 9,3 процента — двух детей и только 3 процента 
— трех или больше. Среди тех стран, где зафиксирова-
но больше всего детей — Словакия, Кипр и Румыния. 
Меньше всего — в Германии и Финляндии.

В итоге безрадостная демографическая картина 
современной Европы следующая. 71,9 миллиона до-
мохозяйств Старого света состоят из одиноких людей. 
48,2 миллиона домохозяйств — бездетные пары. Тра-
диционные семьи с детьми находятся на последней 
строчке в количестве 30,6 миллиона.

Факторы, способствующие такому положению 
дел, в исследовании Eurostat не приводятся. Одна-
ко ясно, что предстоящая депопуляция Европы носит 
комплексный характер.

Очевидно, не последнюю роль в процессе резко-
го сокращения традиционных «ячеек общества» и 
быстрого роста одиноких бездетных домохозяйств в 
Евросоюзе сыграла агрессивная ЛГБТ-пропаганда, на-
вязываемая ультралиберальными европейскими эли-
тами. Кроме того, «старушка Европа» сегодня сталки-
вается с беспрецедентными торгово-экономическими, 
энергетическими, социальными и миграционными 
вызовами.    

РАКУРС Более трети 
жителей Вены не имеют 
австрийского гражданства

Понаехали 

Василий Федорцев 

По составу населения столица Австрии Вена оказалась 
только наполовину австрийской. За последние 20 лет 
доля иностранных граждан среди жителей города уве-
личилась вдвое и к началу этого года составила 34%. 
Еще 16% венцев — австрийцы по паспорту, но с так на-
зываемым миграционным прошлым, то есть либо они 
сами, либо оба их родителя приехали в страну в каче-
стве иммигрантов. Такие данные представила мэрия 
Вены в очередном отчете о миграции.

Урожденных австрийских граждан, у которых оба 
родителя тоже австрийцы, в Вене сейчас осталось чуть 
более 40%, и в основном это люди старшего поколения. 
В возрастной же группе до 19 лет таких «австрийских 
австрийцев» не более четверти. Но власти города смот-
рят на ситуацию с оптимизмом. «Благодаря положи-
тельному уровню рождаемости и иммиграции старею-
щий город превратился в молодой, растущий мегапо-
лис с населением в два миллиона человек», — отмечают 
в столичной мэрии. 
Большинство самих 
горожан, как гово-
рится в отчете, тоже 
вполне довольны 
сосуществовани-
ем приезжих и ко-
ренных жителей, 
хотя при этом и не 
уточняется, какая 
из двух групп до-
вольна больше. Бо-
лее трети жителей 
Вены, будучи иностранцами, не могут участвовать 
даже в местных выборах, в связи с чем руководство 
города намекает на необходимость смягчения требо-
ваний к предоставлению гражданства. Однако пред-
ставители оппозиционных партий в городском парла-
менте считают, что упрощать процедуру получения 
гражданства ни в коем случае нельзя, и при этом назы-
вают сам отчет приукрашенным. По их словам, власти 
города сами лишают мигрантов стимулов для получе-
ния гражданства и интеграции, предоставляя им ши-
рокие социальные льготы. А если разрешить иностран-
цам еще и голосовать, то это полностью обесценит ста-
тус гражданина.

Впрочем, демографическая ситуация в Вене не 
сильно отличается от других крупных европейских 
городов. В немецких Мюнхене и Франкфурте, напри-
мер, также треть жителей — иностранцы, а в гранича-
щем с Франкфуртом небольшом Оффенбахе иностран-
ных граждан вообще почти половина. В Лондоне в 2021 
году иностранцы составляли четверть населения, при-
мерно такая же ситуация в Париже и Берлине. В Брюс-
селе же, наоборот, «бельгийских бельгийцев» осталось 
менее четверти, а все остальные горожане делятся при-
мерно пополам на иностранцев и граждан с миграци-
онным прошлым. Большинство некоренных горожан в 
европейские столицы приезжают из третьих стран — из 
Азии. Африки, с Балкан и территории бывшего СССР. 
Именно они и «делают» статистику.  

ГЕОПОЛИТИКА Хавьер Милей предупредил, 
что Аргентину ждут тяжелейшие шесть месяцев

Худшее впереди
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

А
ргентину ждут не просто 
сложные, а «чудовищно 
тяжелые» времена. Об 

этом в одном из последних ин-
тервью заявил избранный пре-
зидент Хавьер Милей. Похоже, 
что большинство аргентинцев 
не до конца осознают новую 
реальность, в которой им пред-
стоит жить при новом главе го-
сударства. СМИ и экспертные 
круги цепляются за каждую 
фразу, дозированно просачи-
вающуюся из окружения ли-
бертарианца в надежде понять, 
действительно ли тот собирает-
ся претворить в жизнь все, что 
обещал по ходу кампании.

После состоявшейся сего-
дня довольно холодной встре-
чи с уходящим президентом 
Альберто Фернандесом Милей 
объявил, что процесс переда-
чи власти официально запу-
щен. На этом фоне совершенно 
неожиданно прошла новость о 
том, что глава Римской католи-
ческой церкви инициативно по-
звонил и поздравил политика с 
избранием. Пресс-служба буду-
щего президента сделала акцент 
на том, что конфликт между Ми-
леем и Папой Франциском ис-
черпан, а беседа прошла в при-
ятной атмосфере. После встре-
чи с действующим президентом 
Аргентины Милей наконец-то 
приоткрыл завесу тайны над 
своими планами и тем, чего же 
все-таки стоит ждать аргентин-
цам в ближайшее время. «Нам, 
вероятно, придется пережить 
тяжелые шесть месяцев. Кор-
ректировка бюджета произой-
дет в любом случае. Она может 

закончиться гиперинфляцией, 
и она будет чудовищной, это от-
правит 90 процентов населения 
за черту бедности», — предупре-
дил Милей и добавил, что, по 
его расчетам, он уже с декабря 
следующего года сможет при-
ступить к долларизации эко-
номики.

После столь яркого заявле-
ния Милей несколько сбавил 
тон и добавил, что его команде 
придется активно работать с на-
селением, чтобы разъяснить, 
какие именно шаги и для чего 
будет предпринимать новое 
правительство. Он отметил, что 
не стоит ждать мгновенных ре-
зультатов, и пообещал, что его 
команда постарается избежать 
наихудшего экономического 
коллапса в истории Аргентины. 

Примечательно, что на вопрос 
о том, что будет делать власть в 
ответ на массовые манифеста-
ции со стороны противников 
столь радикальных перемен, 
Милей, не стесняясь, ответил, 
что незаконные демонстрации 
будут жестко подавляться.

На этом фоне внешнеполи-
тический курс будущей арген-
тинской администрации все 
еще остается главной неизвест-
ной. Милей в числе первых при-
гласил экс-президента Брази-
лии Жаира Болсонару на свою 
инаугурацию, получил по-
здравления от Дональда Трам-
па и всех «правых» президен-
тов региона, а также пообещал 
съездить до вступления в долж-
ность в США и Израиль. Правда, 
эти поездки, со слов самого по-

литика, будут носить частный, 
в чем-то духовный характер. В 
окружении Милея подтверди-
ли, что одним из первых реше-
ний его администрации станет 
включение группировки ХА-
МАС в список террористиче-
ских организаций.

В отношении Китая новая 
аргентинская администрация 
заявила, что намерена макси-
мально сократить все дипло-
матические контакты с Пеки-
ном, но не вмешиваться в дела 
частного бизнеса. С одной сто-
роны, это означает, что арген-
тинские сельхозпроизводители 
могут рассчитывать, что пра-

вительство Милея не будет вме-
шиваться в торговлю с КНР. А с 
другой — китайские партнеры, 
по всей видимости, будут огра-
ничены в реализации инвести-
ционных проектов на госуров-
не в рамках той же инициативы 
«Один пояс, один путь», к кото-
рой президент Альберто Фер-
нандес присоединился в февра-
ле прошлого года. Кстати, по-
сле новости о том, что власти 
Тайваня поздравили Милея с 
победой на выборах, местные 
внешнеполитические эксперты 
вместе с представителями биз-
неса замерли в нервном ожида-
нии. Напомним, в Южной Аме-
рике лишь Парагвай поддержи-
вает официальные отношения с 
островом.

Будущее участие «миле-
евской» Аргентины в БРИКС 
также находится в состоянии 
неопределенности. На прямые 
вопросы по этой теме в пресс-
службе Милея и его потенци-
ального министра иностранных 
дел Дианы Мондино не дают од-
нозначных ответов. Все сводит-
ся к тому, что в окружении бу-
дущего президента вроде как не 
видят целесообразности всту-
пать в блок якобы из-за того, 
что либертарианское прави-
тельство не усматривает выго-
ды от такого шага. В качестве до-
полнительной отговорки указы-
вается, что новые власти не хо-
тят залезать в еще большие дол-
ги, чтобы стать частью Нового 
банка развития БРИКС.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Пакистан 
подал заявку 
на вступление 
в БРИКС

ШИРЕ КРУГ

Александр Гасюк

Пакистан подал заявку на 
вступление в БРИКС в 2024 
году. Исламабад рассчитывает 
на содействие России в вопро-
се присоединения к многосто-
роннему объединению, заявил 
посол Пакистана в РФ Мухам-
мад Халид Джамали. Таким об-
разом, очередь стран-канди-
датов, официально подавших 
заявки на присоединение к 
объединению «кирпичей» (ан-
глийский дословный перевод 
аббревиатуры БРИКС. — Прим. 
«РГ») превысила 23 государ-
ства. Всего же в списке желаю-
щих вступить в ведущий много-
полярный клуб мира насчиты-
вается уже более 40 стран.

Без сомнения, Пакистан, 
располагающий внушитель-
ным 223-миллионным насе-
лением, добавит веса БРИКС 
— международной организа-
ции, совокупное население ко-
торой на сегодняшний день со-
ставляет около 3,23 млрд чело-
век, что составляет более 40% 
населения планеты. Это при 
том, что западная «Большая се-
мерка» объединяет менее 10% 
населения Земли, или около 
770 млн человек.

Более того, Пакистан, распо-
лагающий выходом в Аравий-
ское море, стратегически рас-
положен на перекрестке про-
легающих через Южную Азию 
логистических путей. Страна 
является важным партнером 
России в рамках реализации 
целого ряда различных взаимо-
выгодных проектов и не присо-
единилась к западным санкци-
ям против РФ.

«Пакистан проводит неза-
висимую политику, есть по-
нимание, что на наши двусто-
ронние отношения с Россией не 
должна влиять никакая третья 
страна», — пояснил ТАСС вновь 
пакистанский посол Мухам-
мад Халид Джамали. Наконец, 
Исламабад является одной из 
ведущих стран мусульманско-
го мира, что само по себе имеет 
огромное значение для имиджа 
БРИКС в странах «глобально-
го юга».

Напомним, что на прошед-
шем в августе саммите БРИКС 
в ЮАР было решено пригла-
сить Аргентину, Египет, Иран, 
ОАЭ, Саудовскую Аравию и 
Эфиопию. Их членство в орга-
низации начнется с 1 января 
2024 года. Именно с этой даты 
стартует и переходящее пред-
седательство России в БРИКС. 
Ранее заместитель главы МИД 
России Сергей Рябков заявил, 
что список кандидатов на ста-
тус государств-партнеров пла-
нируется согласовать к пред-
стоящему саммиту БРИКС в Ка-
зани в 2024 году. По его словам, 
в период российского предсе-
дательства в объединении бу-
дет уделяться особое внима-
ние расширению «круга друзей 
БРИКС».

Теоретически препятствием 
к членству Пакистана в органи-
зации могла бы стать позиция 
Индии. Исламабад и Нью-Де-
ли, как известно, имеют напря-
женные отношения из-за Каш-
мирского конфликта. С другой 
стороны, претензии у Индии 
имеются и к Китаю из-за от-
сутствия признанной границы 
между двумя государствами 
в Гималаях, однако это обсто-
ятельство не помешало этим 
странам наряду с Россией и 
Бразилией выступить соучре-
дителями БРИКС в 2006 году.   

КСТАТИ

Враждебное отношение мусуль-

манских стран и других государств 

«глобального юга» по отношению 

к Евросоюзу растет, признал вер-

ховный комиссар ЕС по внешней 

политики Жозеп Борелль. Об этом 

еврочиновник заявил Reuters во 

время поездки на Ближний Вос-

ток. «Все они критикуют позицию 

Брюсселя в отношении палести-

но-израильского конфликта, как 

однобокую», пояснил Боррель. 

Четыре дня мира 

Кроме того, глава аме-
риканской дипломатии 
должен проследить, 

чтобы в число освобожденных 
ХАМАС заложников обязатель-
но попали граждане США.

В мировых столицах дости-
жение гуманитарного соглаше-
ния восприняли с энтузиазмом. 
В Вашингтоне, Лондоне, Брюс-
селе, Пекине, Ватикане, Пале-
стинской национальной адми-
нистрации называют «сделку» 
прорывом и рассчитывают, что 
она будет способствовать мир-
ному урегулированию палести-
но-израильского конфликта. В 
Москве также приветствовали 
достижение соглашения. Офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова ука-
зала, что именно к гуманитар-
ной паузе «Россия призывала 
с начала эскалации конфлик-
та». Она также отметила особые 
усилия Катара, которые были 

«направлены на практическую 
реализацию призыва мирового 
сообщества к деэскалации».

Роль Катара в достижении 
соглашений действительно 
сложно переоценить, несмот-
ря на то, что в качестве посред-
ников выступили еще Египет и 
США. Небольшое, но богатое 
ближневосточное государство 
умело балансирует в океане 
мировой политики, ведет диа-
лог и с ХАМАС, и с Израилем, 
и с США, и с Ираном, и с Рос-

сией. Это, кстати, устраивает 
далеко не всех. Из Вашингто-
на и Тель-Авива неоднократ-
но звучали обвинения Дохи в 
«поддержке терроризма». Тем 
не менее Катару удается как 
оставаться союзником США — 
здесь расположена крупней-
шая на Ближнем Востоке аме-
риканская военная база, — так 
и поддерживать ХАМАС и кри-
тиковать Израиль за массовые 
убийства палестинцев.

Перерыв в боевых действи-

ях, который будет способство-
вать оказанию помощи мирным 
жителям Палестины, пережи-
вающей гуманитарную ката-
строфу, несомненно, является 
серьезным достижением. Од-
нако многие эксперты указы-
вают на то, что в основе «сдел-
ки» лежит не готовность сторон 
пойти на уступки, а попытка 
представить ее в качестве «сво-
ей победы». ХАМАС не только 
освобождает своих сторонни-
ков, удерживаемых Израилем, 
но и получает передышку, кото-
рая, как опасаются в Тель-Ави-
ве, будет использована им для 
накопления сил. Правительство 
Израиля, возвращая своих гра-
ждан домой, успокаивает обще-
ственное мнение внутри страны 
и снижает уровень давления со 
стороны международного сооб-
щества, критикующего Тель-А-
вив, за жесткие действия в Газе. 
Также ряд аналитиков отмеча-

ет, что нет гарантий, что дого-
воренности не сорвутся в лю-
бой момент. Кроме того, Изра-
иль уже заявил, что временное 
перемирие не отменяет пла-
ны по «окончательному реше-
нию» проблемы ХАМАС. Нета-
ньяху уже назвал «чушью» все 
предположения, что после па-
узы горячая стадия конфликта 
закончится. «Мы будем продол-
жать войну до тех пор, пока не 
достигнем всех наших целей», 
— заявил он, конкретизировав, 
что речь идет о ликвидации ХА-
МАС, возвращении всех залож-
ников и получении гарантий от-
сутствия угрозы Израилю в сек-
торе Газа.   

Перерыв в боевых действиях позво-
лит оказать помощь палестинцам, 
пострадавшим от ударов Израиля.

Новый президент предупредил 
аргентинцев, что из-за его решений 
90 процентов населения могут 
на время стать еще беднее.

А К Ц Е Н Т

Израиль уже заявил, что временное 
перемирие не отменяет планы 
по «окончательному решению» 
проблемы ХАМАС

Пакистан с его 
223 млн населе-
ния добавит веса 
БРИКС

Урожденных 
австрийских 
граждан в Вене 
осталось 
чуть более 40%
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ защитил покупателя 
жилья в аварийном доме 

Квартира 
вместо денег

Наталья Козлова

Переселение граждан из аварийного жилья в новые 
квартиры активно идет во всех регионах страны. Но не 
для всех граждан этот процесс радостен и приятен. У не-
которых он сопровождается возникновением серьезных 
юридические проблем. 

Например, у тех кто приобрел жилье в доме, идущем 
под снос. Дело в том, что со статусом аварийного дом мо-
жет простоять не один и не два года. Обстоятельства у 
жильцов таких домов, понятно, бывают разные. Так что 
квартиры в подобных домах весьма часто продаются. Ка-
кие права есть у тех, кто купил жилье в аварийном доме, 
разъяснил Верховный суд. 

Спор, который изучал Верховный суд РФ, возник в 
Архангельской области, где гражданка купила квартиру 
в доме, который был признан аварийным. Спор заметил 
портал Право.ru.

Со статусом аварийного дом простоял солидный 
срок. Прошло больше пяти лет, прежде чем его нако-
нец-то собрались 
сносить. Вот тогда 
администрация го-
рода предложила 
собственнице не 
деньги, а компенса-
цию. А та не захотела 
брать деньги. Потре-
бовала взамен дру-
гую квартиру. 

Чиновники гра-
жданке отказали 
со ссылкой на за-
кон 2019 года, кото-
рый устанавливает: 
тем, кто купил жилье с официальным аварийным стату-
сом, положена компенсация, а не другое жилье. Мест-
ные суды с этим согласились, но Верховный суд оказался 
другого мнения. Он объяснил коллегам, в чем они оши-
бались, и напомнил, что у норм жилищного права нет 
обратной силы.

А теперь детали этого спора. Гражданка купила квар-
тиру в Северодвинске в доме, который за три года до это-
го был признан аварийным и подлежащим сносу. Когда 
же наконец дом решили снести, гражданка захотела по-
лучить другое благоустроенное жилье. Но ей отказали на 
том основании, что она приобрела право собственности 
на квартиру уже после того, как дом признали аварий-
ным и включили дом в адресную программу Архангель-
ской области по переселению из аварийного жилищного 
фонда. 

Администрация города отправила нашей героине 
проект соглашения, по которому ей предложили 950 000 
рублей компенсации. Но гражданка не согласилась. Она 
заявила, что рыночная стоимость жилья — 1,4 миллиона 
рублей. Так что спор из чиновничьих кабинетов плавно 
перешел в зал местного суда.

Гражданка попросила суд обязать власти заключить 
с ней соглашение, по которому ей предоставляют благо-
устроенное помещение вместо нынешнего, в доме под 
снос. 

Чиновники с ней не согласились. По их словам, про-
звучавшим в суде, квартира гражданке не положена, так 
как она купила жилье уже после того, как дом признали 
аварийным, она имеет право лишь на денежную компен-
сацию. И чиновники сослались на статью 32 Жилищного 
кодекса РФ.

Северодвинский городской суд Архангельской обла-
сти с таким аргументом местных чиновников согласил-
ся. Он не увидел оснований предоставлять гражданке 
равнозначное жилье. Архангельский областной суд и 
Третий кассационный суд общей юрисдикции поддер-
жали первую инстанцию. Тогда гражданка обжаловала 
эти выводы в Верховном суде РФ.

Судебная коллегия по гражданским делам ВС отме-
нила акты нижестоящих судов и направила дело на но-
вое рассмотрение в первую инстанцию, чтобы там со-
гласились со справедливыми, как посчитал высокий суд, 
требованиями истицы. Вот объяснения ВС. Суд сказал, 

что норма, на которую ссылались суды, — статья 32 Жи-
лищного кодекса вступила в силу в декабре 2019 года, 
а наша героиня купила жилье на несколько лет раньше. 
ВС обратил внимание коллег, что согласно статье 6 Жи-
лищного кодекса акты жилищного законодательства не 
имеют обратной силы. Их применяют к отношениям, 
которые возникли после того, как документы стали дей-
ствовать.

ВС подчеркнул — все случаи ретроактивности (обрат-
ной силы) и ультраактивности (когда утративший силу 
закон продолжает применяться) должны быть прямо 
перечислены в тексте нормативного правового акта, со-
держащего нормы жилищного права.

Право собственности на квартиру возникло у гра-
жданки за несколько лет до того, как ввели в действие со-
ответствующую норму ЖК. В законе, который дополнял 
Жилищный кодекс этим правилом, нет указаний на то, 
что новую норму надо применять к договорам, заклю-
ченным до того, как он вступил в силу.

То есть новое правило не имеет обратной силы и его 
нельзя применять к этому жилищному спору.

ВС заявил, что нижестоящие суды ошиблись, когда 
пришли к выводу, что у гражданки нет права претендо-
вать на получение другого жилья из-за признания дома 
аварийным. Судебная коллегия по гражданским делам 
ВС, кроме того, сослалась на второй раздел Обзора су-
дебной практики (от 29 апреля 2014 года). Там сказано, 
что если жилой дом, который признали аварийным и 
подлежащим сносу, включили в региональную адресную 
программу по переселению граждан из аварийного жи-
лищного фонда, то собственник помещения может вы-
брать: другое жилье либо выкуп. 

Определение Верховного суда РФ № 1-КГ22-9-КЗ 

Отбивайтесь смелее
«Согласно пригово-
ру потерпевший в ходе 
скандала, возникше-

го на почве личных неприязнен-
ных отношений, применяя фи-
зическое насилие, нанес А-вой 
несколько ударов ногой по телу, 
после чего правой рукой схва-
тил ее за горло», — говорится в 
обзоре.

Женщина, защищаясь, взяла 
в правую руку кухонный нож и 
нанесла им три удара в область 
грудной клетки и брюшной по-
лости мужчины.

Судьи нижестоящих инстан-
ций согласились с тем, что ситуа-
ция была достаточно напряжен-
ной. Но посчитали: раз женщи-
на недостаточно пострадала, то 
стоит ее осудить. Мужчина ведь 
в итоге оказался на больничной 
койке. Нехорошо.

В тюрьму гражданку не поса-
дили. Наказание достаточно мяг-
кое. Но почему вообще надо в та-
кой ситуации наказывать жен-
щину? Кассационный суд отме-
нил обвинительный приговор.

«Как следует из материалов 
дела, А-ва нанесла ножевые ра-
нения А-ву в момент нападения 
на нее потерпевшего, пытаясь 
защититься от его противоправ-
ных действий, в т.ч. связанных со 
сдавливанием горла, — говорится 
в обзоре. — При этом суд в приго-
воре указал, что А-ва находилась 
в состоянии необходимой обо-
роны, одновременно указав, что 
А-ва превысила ее пределы. Тем 
самым суд допустил в приговоре 
противоречивые выводы».

В обзоре судебной практи-
ки  подчеркивается: на момент 
преступления обстановка дава-
ла женщине основания полагать, 
что «в отношении нее соверша-
ется общественно опасное пося-
гательство, сопряженное с наси-
лием, опасным для ее жизни, и с 
непосредственной угрозой тако-
го насилия. В ходе ссоры потер-
певший сдавливал рукой горло 
А-вой, отчего последняя нача-
ла задыхаться, и отпустил руку 
только после нанесения ею тре-
тьего удара ножом».

Уголовное дело женщины 
было прекращено в связи с от-
сутствием состава преступле-
ния. И на данном примере реше-
но провести открытый урок для 
всех нижестоящих инстанций.

«В соответствии с ч. 1 ст. 37 УК 
РФ не является преступлением 
причинение вреда посягающе-
му лицу в состоянии необходи-
мой обороны, то есть при защи-
те личности и прав обороняюще-
гося или других лиц, охраняемых 
законом интересов общества 
или государства от общественно 
опасного посягательства, если 
это посягательство было сопря-
жено с насилием, опасным для 
жизни обороняющегося или дру-
гого лица, либо с непосредствен-
ной угрозой применения такого 
насилия», — подчеркнул Шестой 
кассационный суд.

Напомним, Пленум Верхов-
ного суда России еще в 2012 году 
принял постановление с разъ-
яснениями по делам о самоо-
бороне. Документ тогда вызвал 
большой резонанс, так как его 
положения, по сути, давали гра-
жданину карт-бланш на защи-
ту собственной жизни. Однако 
многие эксперты еще в то время 
уточняли, что потребуется опре-
деленный и немалый срок, что-
бы суды начали на практике при-
менять данные подходы. Одна 
из проблем: определить при 
рассмотрении каждого конкрет-
ного дела наличие угрозы.

Не так давно Пленум Верхов-
ного суда России дополнил свое 
постановление, предписав су-
дьям страны трактовать все со-
мнения по делам о самообороне 
в пользу обвиняемого.

«Бремя доказывания обви-
нения и опровержения доводов, 
приводимых обвиняемым в свою 
защиту, лежит на стороне обви-
нения, а все сомнения в наличии 
состояния необходимой оборо-
ны и (или) виновности лица, об-
виняемого в превышении ее пре-
делов, которые не могут быть 
устранены... толкуются в пользу 
подсудимого», — сказано в поста-
новлении пленума.

Эксперты отмечают: практи-
ка показывает, что подходы дей-
ствительно меняются. Однако 
все равно юристы советуют не 
хвататься за ножи даже в самой 
критичной ситуации.

Например, в Курской области 
недавно был осужден 17-летний 
юноша, ударивший в драке но-
жом оппонента. Между компа-
ниями подростков разгорелся 
конфликт. 

«Потерпевший, увидев, что 
осужденный показал на него 
пальцем, подбежал к нему и на-
нес не менее одного удара в об-
ласть лица, — рассказывают в 
пресс-службе. — Из-за возник-
шего чувства страха и угрозы по-
следующего избиения осужден-
ный достал складной нож и вы-
ставил его перед собой, преду-

предив потерпевшего о своем на-
мерении нанести удар, если он не 
прекратит свои противоправные 
действия. Потерпевший замах-
нулся рукой, в то время как осу-
жденный нанес ему удар клин-
ком ножа в область живота, чем 
причинил тяжкий вред здоро-
вью». 

За превышение самооборо-
ны молодой человек был приго-
ворен к 10 месяцам ограничения 
свободы. 

В некоторых случаях суды 
разрешают сторонам помирить-
ся. Это тоже важный тренд: в де-
лах о семейных ссорах раньше 
часто выносили обвинительный 
приговор, даже несмотря на то, 
что в семье давно мир. Но судеб-
ные привычки меняются. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге было 
прекращено дело Карины П., уда-
рившей ножом своего будущего 
мужа. «Пара проводила время с 
общим другом Г. В один момент 
Савелий уснул, а проснувшись, 
устроил сцену ревности из-за об-
щения Карины П. с Г. Кричал, ру-
гался, разбил телефон девушки, 
взял швабру и обещал ударить», 
— рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Санкт-Пе-
тербурга.

Девушка взяла нож, Саве-
лий прокомментировал: «Взяла 
нож, режь». Она ударила прямо 
в грудь.

«Потерпевший заявил хода-
тайство о прекращении уголов-
ного дела в отношении П. в связи 
с примирением, указал, что она 
принесла свои извинения, загла-
дила причиненный ему вред. Ни-
кто из участников процесса не 
возражал. Суд уголовное дело в 
отношении Потаповой прекра-
тил, но нож решил уничтожить, 
— рассказывают в пресс-службе. 
— Как рассказали нам в суде, у на-
ших героев все хорошо, планиру-
ют свадьбу». 

РЕШЕНИЕ 

Покупателям 
старых машин 
отказали 
в праве 
жаловаться на
их недостатки

ПРОВЕРЕНО 
ВРЕМЕНЕМ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
огорчил покупателя старой 
«Волги»: он не вправе вернуть 
машину продавцу из-за неис-
правностей. В подобных слу-
чаях, считает суд, покупатель 
всегда знает, на что идет и чем 
рискует. А если нет — это его 
проблемы.

«В июне 2023 года между 
продавцом и покупателем был 
заключен договор купли-про-
дажи автомобиля марки ГАЗ-
3110 1999 года выпуска за 100 
тысяч рублей, — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — 
При обращении на станцию 
СТО были установлены суще-
ственные недостатки авто-
мобиля (трещина на лобовом 
стекле в зоне дворника води-
теля; передние боковые стек-
ла установлены с напылением; 
установлено газовое обору-
дование без сертификата и на 
баллоне просрочена дата ис-
пользования). Данный автомо-
биль при обнаруженных неис-
правностях не смог пройти го-
сударственный технический 
осмотр». 

Иными словами, купить ма-
шину можно, а ездить на ней не-
льзя. Слишком раритетная. Ей 
место в музее, а не на дороге.

По каким-то причинам поку-
патель посчитал себя обману-
тым. Ведь это такая неожидан-
ность: купить машину выпуска 
прошлого века и узнать, что в 
ней что-то не в порядке.

«Покупатель обратился в 
суд с иском о расторжении до-
говора купли-продажи и взыс-
кании денежных средств за по-
купку автомобиля, — рассказы-
вают в пресс-службе. — Ответ-
чица не согласилась. Суду по-
яснила, что истец знал обо всех 
недостатках автомобиля и под-
писал договор».

Возможно, гражданка лука-
вила. Обычно от женщин, про-
дающих автомобили, ждешь 
большей подкованности в тех-
нических вопросах. Почему же 
она умолчала о недостатках? 
Непонятно. Однако суд решил, 
что женское молчание в данном 
случае простительно.

«Доводы истца о том, что в 
момент осмотра продавец ввел 
покупателя в заблуждение от-
носительно качества товара, а 
также относительно его суще-
ственных характеристик, ко-
торые повлияли на принятие 
решения о приобретении, суд 
посчитал несостоятельными, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. — Суд также исходил из того, 
что при покупке бывшего в упо-
треблении автомобиля 1999 
года выпуска, на который не 
распространяются положения 
Закона «О защите прав потре-
бителей», покупателю надле-
жало проявить должную забот-
ливость и осмотрительность 
перед приобретением транс-
портного средства, провести 
его должный осмотр с привле-
чением специалистов и огово-
рить в договоре необходимые 
требования к качеству приоб-
ретаемого товара. Из материа-
лов дела не следует, что прода-
вец каким-либо образом пре-
пятствовал осмотру автомоби-
ля специалистами и, заведомо 
зная об имеющихся недостат-
ках, скрыл их от истца».

В конечном счете суд при-
шел к выводу, что при заклю-
чении договора истца устраи-
вала цена автомобиля с учетом 
его технического состояния. 
Поэтому иск отклонен, «Волга» 
осталась у мужчины, деньги — у 
женщины.  

АВТОМОБИЛИ  Что следует знать и как себя вести водителю, 
которого остановил на дороге автоинспектор

Права с передачей
Владимир Баршев 

У 
сотрудников Госав-
тоинспекции мас-
са прав на дороге. У 
водителей они тоже 
есть, только мало кто 
о них знает. По при-
чине такого дисба-
ланса нередко воз-
никают юридиче-

ские казусы, которые приходит-
ся распутывать судам. Причем 
всей цепочке — от районного до 
Верховного. 

История, о которой пойдет 
речь, внешне проста и даже, ка-
залось бы, выеденного яйца не 
стоит. Однако последствия ее 
оказались весьма громкими.

Итак, автоинспектор на до-
роге остановил автомобиль. 
За то, что тот двигался с вклю-
ченными фарами. Оказалось, 
машина не была оборудова-
на дневными ходовыми огня-
ми. Это не нарушение. Ну нас 
большинство автовазов такими 
огнями не оборудованы, одна-
ко свободно ездят по дорогам. 
Они обязаны включать ближ-
ний свет, в том числе в дневное 
время. Но автомобиль ехал без 
ближнего света. И инспектор 
остановил нарушителя. Маши-
на проехала довольно большое 
расстояние от того места, где 
инспектор взмахнул полоса-
той палочкой. Само по себе это 
нарушением не является. Ну 
проехала машина на пару мет-
ров больше. 

Инспектор подошел к ней, 
потребовал у водителя предъ-
явить документы на право 
управления автомобилем — пра-
ва и свидетельство о регистра-
ции транспортного средства. 
Все как и положено. 

Затем инспектор направил-
ся к своей машине, чтобы офор-
мить постановление. Но ма-
шины стояли на большом рас-
стоянии друг от друга. Поэто-
му водитель спросил, а можно 
ли ему подъехать к патрульно-
му автомобилю задним ходом, 
поскольку слишком далеко хо-
дить. Инспектор дал добро. Во-
дитель поехал. А вот тут и воз-
ник казус. Ведь у водителя в мо-
мент движения задним ходом не 
было прав. Они (во всех смыс-
лах) были у инспектора. 

И н с п е кто р  ж е  н и ч то ж е 
сумняшеся оформил на води-
теля постановление об управ-
лении транспортным сред-
ством без прав. Заметим, пра-
ва инспектор сам изъял. Более 
того, он разрешил водителю 
проехать до патрульного авто-
мобиля. Как должен был вла-
делец машины действовать 
в этой ситуации? У него был 
только один путь. Получив на 
руки странное постановление, 
он пошел обжаловать его в суд, 
который встал на его сторо-
ну. Добро от инспектора было? 

Было. От управления водителя 
никто неотстранял? Нет. В чем 
вопрос?

И что в итоге? Суд первой 
инстанции признает водителя 
невиновным. Однако инспектор 

на этом не успокаивается и идет 
выше. В общем, он дошел до Вер-
ховного суда, который также 
признал решения низших судов 
правомерными. Более того, ука-
зал, что запрет на осуществле-

ние движения инспектор води-
телю не выразил, требование об 
остановке транспортного сред-
ства в момент движения задним 
ходом сотрудниками ГИБДД не 
предъявлялось, равно как и тре-
бование о предъявлении води-
тельского удостоверения после 
остановки транспортного сред-
ства, поскольку в этот момент 
водительское удостоверение 
находилось у сотрудника ГИБ-
ДД. Дела нет. 

Зачем этот сотрудник пошел 
оспаривать дело до Верховно-
го суда, остается загадкой. Как 
сообщил «РГ» адвокат, знако-
мый с историей, вроде бы су-

ществует некий документ для 
служебного пользования, кото-
рый устанавливает такие тре-
бования для сотрудников ДПС. 
Раз написал постановление, до-
бивайся его исполнения. Одна-
ко в главке Госавтоинспекции 
наличие такого документа не 
подтвердили. Но напомнили, 
что в отношении инспектора, 
который привлек к ответствен-
ности невиновного водителя, 
обязательно назначается про-
верка. Поэтому такие инспек-
торы бьются за себя до конца. 
Хотя и не факт, что битва будет 
в их пользу. 

Стоит напомнить еще о не-
которых похожих и нередких 
случаях. Например, вышел соб-
ственник автомобиля положить 
документ в машину. Допустим, 
он был в нетрезвом виде. Рядом 
оказался патруль полиции. Во-
дителя попросили переставить 
машину. Как только тронулся — 
все, виноват. Управление в не-
трезвом виде. И таких дел тоже 
немало. 

С автоинспектором следует быть вежливым, но не заискивать. Излишняя «услужливость» настораживает.

А К Ц Е Н Т

Инспектора, который привлек к ответ-
ственности невиновного водителя, ждет 
обязательная проверка. Поэтому такие 
инспекторы бьются за себя до конца

А К Ц Е Н Т

Верховный суд России предписал 
в делах о превышении 
пределов обороны все сомнения 
трактовать в пользу обвиняемого

Суд решил: 
гражданин видел, 
что покупает 
«Волгу», выпущен-
ную в прошлом 
веке. Ему не меша-
ли осматривать 
авто. Так что если 
он сейчас чем-то 
недоволен, 
то это его пробле-
мы, вернуть
покупку нельзя

Верховный суд объяснил, что нормы жилищного законода-
тельства обратной силы не имеют.

Закон разрешает человеку защищать свою жизнь всеми способами, когда 
угроза ей реальна. Но на практике у защищавшихся возникают проблемы.

Если дом включи-
ли в программу 
по переселению, 
то собственник 
может выбрать: 
жилье либо выкуп
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Читайте также: Как разделить единственную квартиру 
после развода. Объяснения Верховного суда
rg.ru/art/2682559

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Кирилл Муратов, юрист:
— Ситуация, в которой водитель по 

своей инициативе совершает из-

лишние действия при общении с 

инспекторами, достаточно рас-

пространена. Ведь никому не хо-

чется быть оштрафованным. И в 

надежде получить более мягкое 

административное наказание, а то 

и вовсе избежать его, многие во-

дители пытаются добиться распо-

ложения должностного лица, в том 

числе путем усиленной де-

монстрации своей «покорности». 

Однако такие действия не всегда 

достигают цели. Скорее наоборот, 

могут насторожить инспектора. 

Возвращаясь к обсуждаемой ситу-

ации, предположу, что после оста-

новки транспортного средства 

инспектором и указания им цели и 

причин остановки водителю было 

предложено выйти из транспорт-

ного средства и занять место в па-

трульном автомобиле либо прой-

ти в служебное помещение для 

проведения процессуальных дей-

ствий. И далеко не все водители 

знают, что такое указание инспек-

тора является предложением, ко-

торое водитель имеет право не 

принять и остаться в автомобиле. 

Покинуть автомобиль водитель 

обязан только тогда, когда состав-

ляются определенные процессу-

альные документы, например об 

отстранении от управления транс-

портным средством, досмотре и 

др. Инициатива и действия водите-

ля даже по предварительному со-

гласованию с инспектором в дан-

ном случае стало следствием не 

совсем корректной оценки ситуа-

ции обоими сторонами, чего мож-

но было избежать.

Дело № 86-АД23-4-К2.
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ШКОЛА Детей в школьные 
столовые стали заманивать 
ресторанной едой

Фрикасе 
против котлеты

Еще три года назад дети в школьных столовых оставля-
ли в тарелках половину приготовленной еды — сегодня 
этот показатель снизился до шести процентов. Такие 
данные озвучила на одном из совещаний зампредсе-
дателя правительства РФ  Татьяна Голикова. «Индекс 
несъедаемости» — один из самых наглядных показа-
телей того, как кормят школьников. Если остатков еды 
много, значит — плохо. Значит, дети остаются полуго-
лодными, и при этом еще и улетают на ветер родитель-
ские и бюджетные деньги. Что делают в регионах, что-
бы дети питались с удовольствием, при этом полезной 
и вкусной едой, — рассказывают корреспонденты «РГ».

Так, на Урале школьники могут заказать обед по 
QR-коду. Курицу или рыбу? На этот вопрос старше-
классники теперь отвечают онлайн. Один из операто-
ров школьного питания предоставил ученикам шко-
лы №96 возможность выбрать блюда. Ребята наводят 
камеру смартфона 
на QR-код и попа-
дают в электронное 
меню. Остается 
расставить галочки 
возле предложен-
ных вариантов, как 
в тесте ЕГЭ. Прав-
да, решение надо 
принять на неделю 
вперед, все-таки по-
вара должны знать 
заранее, сколько 
каких блюд гото-
вить. Школьникам 
предлагают две-три альтернативы, и если, например, 
ребенок ни под каким соусом не ест рыбу или капусту, 
то возьмет гуляш с гречкой — и не останется голодным. 
Кстати, некоторые позиции в школьном меню звучат, 
как предложение ресторана: люля-кебаб вместо скуч-
ной мясной котлеты, или фрикасе из курицы.  

К слову, акцент на ресторанную еду в желании, чтобы 
дети съедали все, практикуют и в других регионах. Так, 
в Казани большую часть столовых переформатировали 
в рестораны, где ассортимент блюд составляет больше 
200 позиций. Последнее новшество — «Салат-бар». Суть 
в том, что дети могут сами формировать овощной салат, 
исходя из предпочтений или медицинских показаний.  
Не нравится, к примеру, свекла, или аллергия на мор-
ковь — пожалуйста, замени эти ингредиенты. 

А еще во многих школьных столовых регионов сего-
дня действует свой Ревизорро. Это когда в специаль-
ных мобильных приложениях можно контролировать 
качество питания школьников и делать замечания. В 
Кузбассе интерактивная кнопка по питанию так и на-
зывается — «Ревизорро». Благодаря ей родители могут 
следить за тем, чем кормят их детей.  Они не только со-
общают о нарушениях, но и предлагают свои рецепты 
блюд. Так, лишь после обсуждения с родителями в ра-
цион добавили пельмени и вареники. 

В Крыму зашли еще дальше, там сейчас запустили 
проект по цифровизации питания, по которому роди-
тели не только выбирают блюда — им на телефон прихо-
дит push-уведомление о том, покушал ли их школьник. 
Аналогичное приложение в Казани называется «Поел 
и доволен». С его помощью сами дети могут оценивать 
качество еды и голосовать за новые блюда в меню. 

К слову, демократия в выборе блюд, оказывается, 
для детей очень важна.  В Волгограде есть даже моло-
дежный общественный совет «Я решаю сам», подклю-
чившись к нему, ученики могут предлагать не только 
блюда, но и их рецепты.  В столовых почти сотни муни-
ципальных школ Волгограда в меню включили блюда, 
разработанные детьми. Разумеется, под руководством 
профессиональных поваров. И сейчас ребята могут 
заказать авторский борщ «Брутальный», макароны 
«Итальянский сувенир».

К слову, нынешние дети — заложники фастфуда, 
поэтому повара идут на хитрость: имитируют полез-
ную пищу под популярную «быструю» еду. Так, школь-
ники в Екатеринбурге оставляли в тарелках котлеты из 
минтая или горбуши, а вот фишбургер в булочке, при-
готовленной в пароконвектомате, едят с удовольстви-
ем.  В Ростовской области после того, как подсчитали, 
что в среднем один ребенок за 11 школьных лет берет 
1800 завтраков или обедов, но съедает из этого разве 
что половину, поняли, что для современных детей нуж-
на новая концепция питания. 

В итоге в Ростове собрали лучших поваров. Они раз-
работали современные меню. Учли разнообразие блюд 
и их креативную подачу. В итоге появилась «Книга луч-
ших рецептов». Весь тираж повара передали школам. 

Подготовили: Ольга Медведева, Олег Корякин, 
Юлия Потапова, Роман Мерзляков, Елена Мационг, 
Сергей Винник, Лариса Ионова, Елена Мелихова, 
Татьяна Ткачева

РЕЗОНАНС «РГ» и общественники помогли вернуть родителям 
10-летнюю дочку, изъятую из семьи органами опеки

Долгая дорога домой
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск 

К
ировский районный 
суд Омска восста-
новил в правах ро-
дителей школьни-
цы Насти, за судьбу 
которой пережива-
ли тысячи людей из 
разных уголков Рос-
сии. Более года де-

вочка провела в чужой семье, 
за 800 километров от родных и 
близких.

В судебном процессе было 
установлено, что нет ника-
ких обстоятельств, мешающих 
маме и папе самостоятельно 
воспитывать своего ребенка.

— Все это время я не могла 
поговорить с Настенькой даже 
по телефону, — говорит ее мама 
Елена Фомичева. — А теперь не 
могу на нее наглядеться. Держу 
за руку и боюсь отпустить. Мы 
осознали свои ошибки и поста-
раемся сделать все возможное 
для того, чтобы она была счаст-
лива. Дома Настю ждут ее иг-
рушки и волнистый попугай-
чик, о котором она так мечтала. 
Через несколько дней у дочки 
день рождения — готовим сюр-
приз. Я очень благодарна «Рос-
сийской газете», общественни-
кам, юристам и всем, кто нас 
поддерживал и помог вернуть 
мою девочку. 

История, о которой расска-
зала «РГ», действительно, не 
оставила равнодушными мно-
гих россиян. 

Во время конфликта в се-
мье Настя ушла одна гулять на 
улицу, где ее встретила соседка, 
привела к себе ночевать и сооб-
щила в органы опеки. Девочку 
изъяли как безнадзорную и по-
местили в приют. Родители ста-
рались выполнить все условия, 
чтобы вернуть ребенка. Офици-
ально трудоустроились, собра-
ли все необходимые справки, 
ежедневно навещали дочь. Од-
нако суд ограничил их в правах. 

Наняли юристов, но апелляция 
оставила решение в силе.

Ту т  у ж е  п о д к л ю ч и л и с ь 
родственники. На семейном 

совете приняли решение, что 
девочку возьмет под опеку род-
ная тетя Татьяна. У нее благо-
получная семья, просторная 
квартира и хороший доход. 
Но, выяснилось, что по зако-
ну тетя не является близким 
родственником. Поэтому ей 
необходимо собрать соответ-
ствующий пакет документов. 
Пройти медицинское обследо-
вание, тестирования в Центре 
поддержки семьи, окончить 
Школу приемных родителей и 
так далее.

Но пока Татьяна проходила 
обучение, девочку передали под 
опеку другому кандидату с уже 
готовым пакетом документов. 
Настю экстренно увезли в дру-
гой регион.

Общественникам и правоза-
щитникам пришлось провести 
настоящее детективное рассле-
дование, чтобы найти девочку. 

Оказалось, ее новая «мама» 
Рада  кочевала по Алтайскому 
краю и за год три раза поме-
няла место жительства. Своей 
недвижимости у нее нет, она 
снимает двухкомнатную квар-
тиру вместе с родной дочкой и 
четырьмя приемными детьми. 
Опекун нигде не работает и 
имеет кучу долгов. А Настя уже 
начала разговаривать на дру-
гом языке.

В эти дни возмущенные ро-
дители со всей страны напи-
сали сотни сообщений в соци-
альных сетях представителям 
омских органов власти с тре-
бованием разобраться в ситуа-
ции и вернуть девочку кровным 
родственникам.

И только после этого чинов-
ники отреагировали и начали 
помогать. Девочку забрали у 
опекуна и наконец-то передали 
под предварительную опеку ее 

родной тете. Татьяна немедлен-
но взяла билет на ближайший 
поезд до Рубцовска.

Три месяца Настя жила в се-
мье тети, а мама и папа восста-
навливались в правах и наве-
щали дочь. Девочка вернулась в 
школу, завела друзей и уже до-
гоняет сверстников в учебе. Вот 
только по ночам ей до сих пор 
снятся страшные сны. О том, 
что опекунша разыскивает ее, 
чтобы украсть. Но просыпает-
ся и понимает — к счастью, все 
позади.

Впрочем, проблема осталась. 
Это уже далеко не первый слу-
чай в регионе, когда изъятых из 
семьи детей передают под опе-
ку жителям других городов, за 
тысячи километров от Омска. 
Несмотря на наличие кровных 
родственников. Вернуть потом 
их обратно в семью практиче-
ски невозможно. 

В Омской области давно на-
зрела реформа ведомств, кото-
рые должны защищать интере-
сы детей. Но местные чиновни-
ки клянутся, что сделают все 
возможное, чтобы в дальней-
шем избежать повторения по-
хожих историй. 

После года разлуки Настя воссоеди-
нилась со своей семьей. 

На Урале школьники могут заказать обед по QR-коду. Наводишь 
камеру смартфона — и вот оно, меню на неделю вперед. 

А К Ц Е Н Т

По ночам Насте снятся страшные сны. О том, что опекунша 
разыскивает ее, чтобы украсть. Но просыпается 
и понимает — к счастью, все позади
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КОММЕНТАРИЙ

Лариса Федотова, 
кандидат медицинских наук, диетолог, доцент 
кафедры госпитальной терапии Уральского 
государственного медицинского университета:
 — Конечно, для детей очень важно то, насколько эстетично и 

современно блюдо выглядит. Выложили, скажем, кабачковую 

икру поверх макарон, утонули огурцы в каше, мало уже кто 

будет есть эту «мешанину». Дети очень эмоциональны и вос-

приимчивы, и часто бывает достаточно, чтобы, лидер класса 

косо посмотрел на тарелку с едой, чтобы вслед за ним к блюду 

не прикоснулась целая группа ребят. Можно ли сделать пита-

ние в школах по-настоящему вкусным и питательным? Убе-

ждена, что да. На выставках-дегустациях школьных обедов мы 

пробуем отлично приготовленные блюда. Салаты, блюда из 

мяса и рыбы — пальчики оближешь. Причем все они изготов-

лены в рамках отведенных бюджетных и родительских 

средств и строго из разрешенных продуктов для школьников. 

Другое дело, что это выставочные образцы. Что потом проис-

ходит с этими «гастрономическими шедеврами» при массо-

вом приготовлении — вопрос часто остается открытым. 

Подготовила Елена Мационг

Впервые об этой истории «РГ» рассказала в номере за 29 августа 2023 года.
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ФИНАНСЫ 

Мосгордума 
приняла 
бюджет 
Москвы 
на ближайшие 
три года 

ЦИФРЫ 
СОШЛИСЬ 
Александр Мелешенко 

Мосгордума вчера на одном за-
седании приняла столичный 
бюджет на следующий год и 
плановый период 2025—26 го-
дов сразу в трех чтениях. Об-
суждение главного финансо-
вого документа растянулось 
на весь день, отвечать на во-
просы депутатов пришлось не 
только главе департамента фи-
нансов Елене Зяббаровой, но 
и представителям других ве-
домств. В итоге бюджет приня-
ли большинством голосов. 

Столичная экономика в 
этом году адаптировалась к из-
менившимся обстоятельствам 
и вернулась к поступательно-
му развитию. Ощутимый рост 
демонстрируют практически 
все показатели — двузначными 
цифрами растут поступления 
от НДФЛ, налога на прибыль 
организаций, обороты про-
мышленности. «В текущем году 
ожидается рост производства 
обрабатывающей промышлен-
ности на 13 процентов, инве-
стиций — на 7,5 процента, но-
минальная заработная плата по 
итогам года увеличится на 8,5 
процента при сохранении без-
работицы на рекордно низком 
уровне не более 0,3 процента», 
— рассказала руководитель фи-
нансового ведомства. 

Поэтому на ближайшие 
годы власти смотрят с умерен-
ным оптимизмом. Во всяком 
случае, доходы городского бюд-
жета в следующем году ожида-
ются в размере 4,3 трлн руб-

лей, а в 2024—25 годах — 4,6 и 
4,9 трлн соответственно. Это 
позволит городу не только про-
должать все программы разви-
тия, но и наращивать их тем-
пы. Впрочем, больше половины 
бюджета пойдет на социальные 
расходы.  

«На оказание мер социаль-
ной поддержки москвичей в де-
нежной и натуральной форме, 
среди которых доплаты к пен-
сиям, льготы по проезду в го-
родском транспорте и оплате 
ЖКУ, лекарственному обеспе-
чению, в проекте бюджета на 
2024 год предусмотрено 615,9 
млрд рублей, — отметил пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. — В частности, 
минимальный размер пенсии с 
городской доплатой вырастет 
до 24 500 рублей в месяц — та-
кую доплату получат около 
двух миллионов московских 
пенсионеров».

Но развитие города и ин-
фраструктуры тоже не оста-
новится. «Запланировано за-
вершение в 2024—2025 годах 
второго этапа реконструкции 
городских поликлиник, про-
ведение в течение пяти лет ре-
конструкции не менее 500 
зданий городских школ. Про-
должится реализация всех 13 
действующих городских про-
грамм, развивается и ускоряет-
ся в два раза программа рено-
вации», — напомнила председа-
тель комиссии гордумы по гра-
достроительству, госсобствен-
ности и землепользованию Еле-
на Николаева. 

При этом расходы бюдже-
та на 2024 год запланированы 
в объеме 4,8 трлн рублей — это 
на 14,5 процента больше, чем 
в текущем году, однако явно 
больше доходной части. Но де-
фицит получается примерно 
таким же, как и в этом году. Го-
род может сократить его, уве-
личив доходы или прибегнуть к 
заимствованиям. Впрочем, от-
носительно высокий дефицит 
стал предметом критики со сто-
роны депутатов — в частности, 
рост расходов над доходами 
смущает руководителя фрак-
ции партии «Справедливая 
Россия» в Мосгордуме Магоме-
та Яндиева. «В проекте бюдже-
та было бы хорошо увидеть, как 
правительство Москвы соби-
рается бороться за повышение 
эффективности расходов. Это 
колоссальный пласт вопросов, 
о которых нужно говорить», — 
подчеркнул он. Однако в целом 
Яндиев отнесся к проекту бюд-
жета позитивно, тем более что 
часть поправок и предложений 
фракции была учтена в доку-
менте. 

Доходы городско-
го бюджета в сле-
дующем году ожи-
даются в размере 
4,3 трлн рублей 

МЕТРО Строительство первого участка Троицкой линии вышло на финишную прямую

Шестнадцатая ветка 
Любовь Проценко

Б
лизится к завершению 
строительство первого 
участка  Троицкой линии 

метро. Одиннадцать станций  от 
«ЗИЛа» до «Коммунарки», как 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, побывав вчера на од-
ной из них — станции «Тютчев-
ской», будут готовы уже в буду-
щем году. 

Напомню, Троицкая линия 
берет начало в жилом райо-
не  на месте бывшего автозаво-
да «ЗИЛ» и доходит до города 
Троицка в Новой Москве. Шест-
надцатая ветка протяженно-
стью 43 километра будет одной 
из самых длинных радиальных 
линий Московского метропо-
литена. 

«Сегодня историческое со-
бытие для этой ветки, — расска-
зал журналистам глава горо-
да, познакомившись с ходом 
стройки. — Все тоннели прой-
дены. На станциях идут строи-
тельно-монтажные и отделоч-
ные работы. Завершить работы 
на «Тютчевской», как и на всем 
первом участке Троицкой ли-
нии, планируем уже в следую-
щем году».

Станция «Тютчевская», по 
оценке мэра, готова на 80 про-
центов— основные конструк-
ции построены,ведется устрой-
ство верхнего строения пути. 
Расположена эта станция  в по-
селении Мосрентген Троицко-
го и Новомосковского админи-
стративных округов недалеко 
от МКАД. «Метро станет ближе 
для 154 тысяч человек.  «Они 
смогут экономить на поездках 
по городу до 50 минут в день», — 
поделился мэр. 

Например, путь до пересад-
ки на Большой кольцевой ли-
нии для жителей ТиНАО со-
кратится в три раза — пасса-

жиры смогут доехать до «Но-
ваторской» и перейти на од-
ноименную станцию БКЛ за 
10 минут вместо нынешних 30 
минут. Вдвое быстрее станет 
добираться и до Московского 
центрального кольца:  дорога 
будет занимать 20 минут вме-
сто нынешних 40. Пользовать-
ся станцией будут, по оценкам 
экспертов, 10,4 тысячи чело-
век в день, а с полным запуском 
всей Троицкой линии — до 15,6 
тысячи. 

Станцию строят мелкого за-
ложения, с одной островной 
платформой и одним назем-
ным вестибюлем. Оформлена 
она будет в эстетике экспрес-
сионизма — с использованием 
динамичных форм, наклонных 
линий и плоскостей, контраст-
ным противопоставлением по-
верхностей из стекла и металла 
природному камню. Одним из 
главных украшений станут раз-
бросанные по платформе стихи 
Тютчева.  

Существенно разгрузятся 
также прилегающие участки 
автомобильных дорог —  Мо-
сковской кольцевой автодоро-
ги,  Калужского шоссе и Проф-
союзной улицы. Свободнее ста-
нет и на станции «Тёплый Стан» 
Калужско-Рижской линии.

В зоне притяжения всей 
Троицкой линии проживают 1,5 
миллиона москвичей, 850 ты-
сяч из них получат станции под-

земки в пешей доступности. Это 
улучшит транспортную доступ-
ность для жителей Новой Моск-
вы, а также юго-западных рай-
онов столицы, прилегающих к 
Ленинскому проспекту.  

Запустить вторую очередь 
ветки еще из шести станций, 
как и линию целиком, планиру-
ется в 2029 году. В первые годы 
работы новой линии ее поезда 
будет обслуживать депо «Стол-
бово», а в 2028—2029 годах по-
строят депо «Летово».  
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Повара идут 
на хитрость: 
имитируют 
полезную пищу 
под популярную 
«быструю» еду

Сергей Собянин приехал посмотреть, как идет отделка новых станций 
подземки. 

А К Ц Е Н Т

В зоне притяжения Троицкой линии 
проживают 1,5 миллиона москвичей, 
850 тысяч из них получат подземку 
в пешей доступности
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Интервью дает Россия
Без паники

Розовые очки у на-
ших людей — не самый 

популярный аксессуар. Понят-
но, что чрезвычайные обстоя-
тельства и различные передря-
ги они воспринимают с трево-
гой, беспокойством, раздраже-
нием, агрессией или апатией 
и прочими не лучшими эмоция-
ми. Но при этом в большинстве 
своем не склонны впадать в па-
нику. Почти три четверти ре-
спондентов (70—73%) в 2022—
2023 годах называли обстанов-
ку в стране напряженной, кри-
зисной. Нормально и спокой-
но ощущал себя каждый пятый 
(19%). Однако лишь 8% говори-
ли «это катастрофа!». И очень 
важный факт. За прошедший год 
число «катастрофистов» сни-
зилось вдвое, с 16% в 2022 году. 
Всплеск тревоги (что вполне 
объяснимо) социологи наблю-
дали лишь однажды — в марте 
2022 г., когда доля тех, кто испы-
тывал самые негативные эмо-
ции, превысила число доста-
точно уравновешенных. Очень 
скоро соотношение стало преж-
ним. Так, впрочем, происходило 
у нас в момент любых кризисов 
и потрясений. 

Многое, конечно, зависит 
и от возраста опрошенных, их 
материального достатка, про-
фессии, места, где они живут. 
Хорошее самочувствие, под-
держка близких, стабильный 
заработок  — лучший повод 
смотреть на вещи если не с оп-
тимизмом, то хотя бы «фило-
софски». Чаще других спокой-
ствие сохраняют люди в воз-
расте от 30 до 35 лет. Среди них 
свыше четверти (26%) считают 
ситуацию в целом нормальной. 
Больше всего негативных эмо-
ций у самых молодых граждан 
и старшего поколения (в этих 
группах очень сильно беспоко-
ятся 9—10%). Жители мегапо-
лисов выражают тревогу чаще, 
чем люди в сельской местности 
и малых городах. Малообеспе-
ченные нервничают сильнее бо-
гатых: среди тех, кто еле сводит 
концы с концами, пессимистов 
почти в три раза больше (20% 
и 7%). Отсутствие «подушки 
безопасности» — вещь малопри-
ятная. 

Еще одна известная законо-
мерность. Если спросить гра-
ждан, как обстоят дела в мире, 
в стране, в их регионе и непо-
средственно в родном горо-
де или селе, обычно выясня-
ется, что «все просто ужасно» 
где-то далеко. А чем ближе к их 
дому, тем дела идут лучше. Нор-
мальной и спокойной ситуа-
цию в мире называли лишь 10% 
опрошенных, в России — уже 
19%, в регионе — 51%, в соб-
ственном городе или селе — 61%. 
И наоборот, «катастрофу» в гло-
бальном масштабе усматри-
вали 12%. А что все из рук вон 
плохо «по месту жительства», 
говорили только 3%. Это объяс-
нимо. Ежедневный поток нега-
тивной информации мало кого 
может оставить безучастным. 
Но повседневная жизнь обычно 
идет своим чередом — «плохова-
то, но терпимо».

Важно и то, что по сравне-
нию с прошлым годом чис-
ло негативных ответов на во-
прос, растет ли напряженность 
в обществе, тоже снизилось 
примерно вдвое. В три раза 
чаще (15% в 2023 г. против 5% 
в 2022 г.) люди стали отмечать, 
что она сейчас в той или иной 
степени идет на убыль. 

Близко к сердцу
Поворотной точкой, которая 

разделила жизнь большинства 
граждан России на «до» и «по-
сле», стали события февраля 
2022 года. Военная спецопера-
ция так или иначе затронула 
значительную часть россиян — 
по данным опроса, почти две 
трети населения страны. Каж-
дый пятый респондент оцени-
вает это влияние как «сильное», 
43% признают, что такое воздей-
ствие ощущают. Около трети гра-
ждан (32%) говорят, что их близ-
кие непосредственно участвуют 
в военных действиях. У каждого 
шестого (15%) кто-то из знако-
мых пострадал во время боев. 

Как и почти полтора года на-
зад, когда было принято реше-
ние о проведении СВО, большая 
часть россиян считает его в це-
лом обоснованным (или зани-
мает нейтральную позицию, 
затрудняется с ответом). Про-
тивоположного мнения придер-
живаются лишь семеро из ста. 
Многие из наших сограждан по-
лагают, что возможности избе-
жать СВО не было изначально. 

Военные действия на Укра-
ине люди принимают очень 
близко к сердцу. Почти треть 
наших сограждан сразу после 
начала СВО активно включи-
лась в различные программы 
помощи участникам спецопе-
рации или их семьям. Самая 
распространенная форма под-
держки — денежные пожертво-
вания (40% таких действий), от-
правка в зону боевых действий 
самого необходимого для воен-
ных или жителей новых терри-
торий (36%). Каждый десятый 
из помогающих состоит в пере-
писке с одним или несколькими 
бойцами, 6% сдавали для них 
донорскую кровь, 7% — произ-
водят нужную продукцию 
и безвозмездно передают ее на 
фронт.

Проведение спецоперации 
породило особую культуру со-
лидарности и взаимопомощи, 
ощущение принадлежности 
к единому народу. Очень силь-
ные эмоции — сочувствие тем, 
у кого родные погибли за Отече-
ство, кто сражается на перед-
нем крае или попал в госпиталь, 
их матерям и женам, желание 
помочь жителям освобожден-
ных территорий, поддержать 
соотечественников в трудный 
момент. Эти настроения за по-
следний год нашли свое прояв-
ление во всех слоях общества.

Есть и те, кто принципиаль-
но отказывается от участия в та-
кой помощи. По данным опроса, 
таких около трети. Их основной 
аргумент — «государство долж-
но все делать само». Убеждения 
за этим стоят разные: от жела-
ния повысить «социальную от-
ветственность» власти до по-
пыток «скрыться от политики» 
в собственный микромир. Ино-
гда это усталость, отсутствие 
сил и материальных ресурсов 
для благотворительности. Ска-
зать, что Россия — страна сплош-

ных волонтеров и меценатов, 
к сожалению, нельзя было и в 
более благополучные времена. 
Как показывают опросы, число 
тех, кто готов оказывать другим 
помощь, и тех, кому она требу-
ется, различается в несколько 
раз. Вдвое больше стало теперь 
тех, кто никакой помощи дру-
гим оказать просто не может (с 
6 до 14%). Ресурсы «доноров» 
не безграничны, за последние 
пару лет они истощились еще 
больше. И все же 70% опрошен-
ных и сейчас готовы помочь 
своим родным и знакомым хотя 
бы по хозяйству и в быту, почти 
каждый четвертый (23%) одол-
жит им сумму до ста тысяч руб-
лей, 9% помогут найти прира-
боток (год назад об этом, прав-
да, говорили 17%). 

Так или иначе, на сегодняш-
ний момент треть респондентов 
(32%) уверены, что общество 
«выдержало экзамен на консо-
лидацию и взаимную поддерж-
ку в экстремальных услови-
ях». Полагают, что оно прояви-
ло себя разобщенным, только 
14%. И это достаточно важный 
результат прожитого, очень не-
простого для всех нас года.

Поверх разломов
Жизнь в стране, какие бы со-

бытия людей ни потрясали, про-
должается. У всех есть собствен-
ные планы на будущее, заботы 
и повседневные дела. При этом 
отдельные социальные группы 
живут очень по-разному, и это 
очень ощутимо. Впрочем, как 
и во все времена. 

Противоречия в обществе 
существуют всегда. Вопрос — ка-
кие и насколько сильные. Со-
циологи сравнили итоги опро-
сов в три «знаковых» для Рос-
сии года: относительно спокой-
ный 2005-й, сложный 2015-й и в 
чем-то похожий на него 2023-й.

Обычно в ходе опросов люди 
в качестве «точек разлома» 
и несходства мнений называ-
ли противоречия между бедны-
ми и богатыми, между Москвой 
и регионами, между старшим 
поколением и молодежью, меж-
ду местными и приезжими, соб-
ственниками предприятий и их 
работниками, сторонниками 
прозападных взглядов и «чисто 
русского пути»… Несходство 
остается — меняется его значи-
мость.

За 18  лет противоречие 
между бедными и богатыми, 
которое всегда входило в пер-
вую тройку по числу упоми-
наний в ходе опросов, свою 
остроту стало терять и отошло 
на третий план. Гораздо реже 
россияне стали говорить о про-

тиворечии между народом 
и властью. Правда, по-прежне-
му считают, что «чиновник лю-
дям не товарищ». Но тут само 
ключевое слово — фактически 
клеймо. 

Что изменилось всерьез? 
Теперь, по мнению респонден-
тов, никогда не придут к согла-
сию сторонники и противники 
спецоперации на Украине — ко-
личественное их соотношение 
в данном случае неважно. Рав-
но как и приверженцы запад-
ных ценностей и образа жизни — 
с теми, кто хочет для России 
сохранения ее самобытности 
и независимости от чужих пра-
вил. Часто упоминается и про-
тиворечие между олигархами 
и простыми гражданами. 

В 2005 году много говори-
лось о разнице позиций русских 
и нерусских граждан. Сейчас эт-
нические вопросы считают кам-
нем преткновения в разы реже — 
9% сейчас против 28% в то вре-
мя. Куда меньше значения те-
перь имеет несходство взгля-
дов молодежи и старших (15% 

и 10%). О взаимном непонима-
нии мусульман и православных 
и раньше-то вспоминали мало — 
девять из каждых ста респон-
дентов. Сейчас — пятеро. Сгла-
дилась острота восприятия кон-
фликтов между собственника-
ми и наемными работниками: 
с 20% в 2015 г. до 12%.

В 2023 году выросло чис-
ло тех, кто вообще не видит 
в   современной России ка-
ких-либо острых противоре-
чий между отдельными груп-
пами людей. В 2005 г. так дума-
ли лишь 8%, в 2015-м — 11%, 
в 2023-м — 18%. Общество кон-
солидируется, понимая, что 
перед лицом общей опасности 
нужно проявлять сплоченность 
и единство. Настанут более спо-
койные времена — тогда мож-
но будет дискутировать хоть до 
хрипоты. 

Спокойствия ради
Начало специальной воен-

ной операции вызвало в рос-
сийском обществе всплеск 
эмоций, близкий к шоку. Одна-
ко за прошедшие полтора года 
люди сумели, пусть и не без 
труда, адаптироваться к но-
вой реальности. Главное, чего 
люди хотят всей душой, — это 
стабильность. Десять лет на-
зад ее сторонники были в ощу-
тимом меньшинстве — их было 
почти в два раза меньше, чем 
граждан, которые выступали 
за серьезные перемены в жиз-
ни страны (в 2013 г.  — 32% 
и 68% соответственно). Сейчас 
все с точностью до наоборот. 
62% хотят именно стабильно-
сти и лишь 38% — за коренные 
преобразования. Еще год назад 
тех и других было практически 
поровну. 

В этом отношении особой 
разницы между представи-
телями разных социальных 
групп нет. Водораздел проле-
гает лишь по политическим 
линиям размежевания — меж-
ду сторонниками и противни-
ками курса, который проводит 
руководство страны. В этом во-
просе уверенное большинство 
составляют сторонники пре-
зидента и правительства. Свое 
доверие российской власти 
большинство граждан выска-
зало еще в момент начала спе-
цоперации, сейчас оно про-

должает расти. В поддержку 
президента в 2023 г. высказа-
лись почти 80% опрошенных. 
Уже не «кредит», а просто ре-
альное доверие. Кстати, имен-
но этот фактор исследователи 
считают ключевым для того, 
что именуется «объединением 
вокруг флага». Именно такая 
консолидация граждан в нашей 
стране сейчас и происходит на 
фоне резко усилившихся внеш-
них угроз. 

Своим путем
Историческая память и сего-

дняшний день связаны в созна-
нии граждан очень плотно. Тем 
более сейчас, когда кто-то по-
стоянно стремится историю 
переписать и перелицевать. Эти 
попытки (особенно если речь 
идет о временах Великой Отече-
ственной) воспринимаются 
очень болезненно.

Как показывают опросы, 
три четверти респондентов ин-
тересуются историей государ-
ства — кто постоянно, кто эпи-
зодически. Чем выше у челове-
ка уровень образования, чем он 
благополучнее, тем больше этот 
искренний интерес. Много зна-
чит для людей и прошлое их соб-
ственной семьи. Для некоторых 
настоящей трагедией становит-
ся то, что восстановить память 
о дедах и прадедах не получается. 
Кем они были, кого поддержива-
ли в момент революции 1917-го, 
что с ними сталось дальше, зна-
ет лишь половина граждан сего-
дняшней России. Эти пустоты 
очень хочется заполнить реаль-
ной информацией.

Неслучайно для подавляю-
щего большинства жителей Рос-
сии День Победы — не только 
национальный, но и очень лич-
ный, семейный праздник. Луч-
шее тому доказательство — ше-
ствия «Бессмертного полка», 
многочисленные публикации 
в соцсетях, попытки обратить-
ся к архивным сайтам в поисках 
«своих» героев Великой Отече-
ственной.

Победу в  1945-м счита-
ют предметом национальной 
гордости 70% граждан. Среди 
важных для нас исторических 
символов — также послевоен-
ное восстановление страны 
(56%), наследие выдающихся 
деятелей искусства и культуры 

(46%), полет в космос первого 
космонавта Земли Юрия Гага-
рина (39%), достижения совет-
ских и российских спортсменов 
(27%). Важный факт: россиян, 
которые ничем в истории свое-
го Отечества не гордятся, прак-
тически нет. Показатель 2,5% — 
это меньше статистической по-
грешности.

Сегодняшней Россией наши 
граждане тоже гордятся. Об 
этом чувстве сказали 28% ре-
спондентов. О том, что к своей 
стране они испытывают ува-

жение, говорили 30%, любовь — 
18%. Есть, безусловно, истори-
ческие события, которые вызы-
вают у людей и негативные эмо-
ции — обиду и стыд, возмуще-
ние, просто равнодушие. Но та-
ких чувств в общем спектре зна-
чительно меньше. Важно уже 
то, что историю люди воспри-
нимают не отстраненно, а го-
рячо и искренне, пытаясь при-
мерить ее к собственной жизни 
и убеждениям. С уверенностью, 
что «свой путь» Россия выбрала 
правильно.  

Граждане считают важным поддержать свое государство. Триколор как его символ — тоже.

А К Ц Е Н Т

Участь «Титаника» 
кораблю «Россия» точно не грозит. 
Несмотря на все штормы 
и опасные предметы вблизи бортов

КОММЕНТАРИЙ

НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Итоги опроса комментирует научный руководитель ИС ФНИСЦ РАН, 

академик РАН Михаил Горшков

Михаил Константинович, какое будущее граждане считают сейчас лучшим 
для России?
Михаил Горшков| Итоги опроса по-хорошему удивили даже меня при 

всем моем опыте. Впервые за весь период исследований общественно-

го мнения в современной России мы фиксируем: за год на целых два-

дцать процентных пунктов выросло число ответов на один из базовых, 

судьбоносных вопросов — о том, какой путь должно выбрать наше 

Отечество. Большинство сограждан сейчас уверены: Россия должна 

жить своим умом. Независимо и самостоятельно. Учитывать, но не копи-

ровать опыт других стран. Это уже не просто настроения и эмоции. Это 

позиция.

Что для граждан России важно? Помнить о своем прошлом, но на нем не 

зацикливаться, не пытаться переписать историю и не идеализировать 

ее. По мере сил избегать потрясений, конфликтов, распрей. Развиваться 

так, чтобы людям жилось благополучно и спокойно. Логичные и объяс-

нимые ожидания, которые власть должна в полной мере учитывать, пла-

нируя свою будущую генеральную линию. Так, чтобы люди были абсо-

лютно уверены в своем завтрашнем дне.

Как вы думаете, после пережитых потрясений сможет ли наше общество 
когда-нибудь стать таким же, как раньше?
Михаил Горшков| Базовые основы социума не так-то легко сдвинуть 

и расшатать. Даже если происходят какие-то особые события, остаются 

неизменными устои, мораль, глубинные смысложизненные ценности. 

Сейчас, в момент явной внешней угрозы мы наблюдаем сплочение лю-

дей, укрепление доверия к государственной власти и в наибольшей сте-

пени — к президенту страны как ее политическому лидеру. Оно тоже воз-

никло не вчера, а как минимум лет двадцать назад. Отдельно замечу, что 

«запроса на авторитаризм» (как это трактуют некоторые зарубежные 

СМИ) в России не прослеживается. В 2000 г. тезис «Россия может про-

цветать только тогда, когда во главе ее — сильная личность» поддержива-

ли 29% россиян, в 2017 г. — 22%, сейчас — 24%. Главный запрос — на ста-

бильность, предсказуемость событий, справедливое социальное госу-

дарство. И, безусловно, на безопасное и мирное развитие страны, от-

сутствие внешних угроз, равенство возможностей для всех (не доходов, 

а именно шансов). Ради этого граждане готовы поступиться личными ну-

ждами в интересах всего общества.

За последние годы люди не стали богаче, а жизнь — проще. Две трети стра-
ны не имеет накоплений, перебивается от заплаты до зарплаты, от пенсии 
до пенсии. Плюс военные действия, «прилеты», постоянная тревога… Отку-
да же общество черпает силы и возможности для того сплочения, которое 
фиксируют опросы?
Михаил Горшков| Есть много факторов, которые влияют на умонастрое-

ния людей и на формы их повседневного общения. Один из самых важ-

ных — тот «социальный капитал», которым мы обладаем. То есть челове-

ческие связи, доверие к своему окружению, готовность к взаимной под-

держке. Мы выделяем три модели общения. Традиционную — когда люди 

не выходят за узкий круг родственников (таких 12%), современную 

(57%) — когда «своими» считают также друзей и коллег, это характерно 

для урбанизированных стран. Третья модель условно названа «моло-

дежной» (30%) — доверие и взаимопомощь распространяются даже на 

посторонних, если их позиции и интересы близки твоим. Именно она 

в последнее время по сравнению с 2000-ми годами становится все бо-

лее распространенной вне зависимости от возраста людей. Особенно 

в малых и средних городах, которых в России больше всего. Такая мо-

дель общения обладает большим потенциалом для интеграции людей не 

по принципу родства или места работы, а на более важной основе. 

И дает важный ресурс в сложных ситуациях, когда «социальный капи-

тал» позволяет не просто выжить, но и нормально жить. Сложные вре-

мена рано или поздно проходят. Жизнь — продолжается.
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Справка «РГ»

Очередная волна социологического мониторинга ИС ФНИСЦ РАН про-

ведена в июне 2023 года по репрезентативной общероссийской выбор-

ке методом индивидуальных интервью 2000 респондентов старше 

18 лет в 22 субъектах РФ в рамках проекта РНФ № 20-18-00505П.

1
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КОРРУПЦИЯ Одному 
полицейскому добавили 
обвинения, второму — 
зачитали срок

Взять, 
чтобы сесть

Наталья Козлова

Следственный комитет сообщил, что его управление 
по Брянской области продолжает расследование уго-
ловного дела против бывшего заместителя начальни-
ка Управления МВД по Брянску. Высокопоставленно-
го полицейского обвинили в покушении на получение 
должностным лицом через посредника особо крупной 
взятки за общее покровительство и попустительство 
по службе. 

В СК уточнили, что с июля 2021 года по май 2022 
года замначальника УМВД по Брянску через посредни-
ка — адвоката Брянской областной коллегии адвокатов, 
несколько раз требовал от соучредителя одной ком-
мерческой фирмы взятку. Хотел полицейский в общей 
сложности больше 14 миллионов рублей — столько сто-
ило покровительство бизнесу.

Но коммерсант предложение не оценил, зато пожа-
ловался куда следует. Когда сыщики начали работать, 
всплыли еще сомнительные факты.

— В июле 2020 года замначальника УМВД, зная, что 
следственными органами полиции расследуется дело о 
незаконном обороте немаркированной табачной про-
дукции и органи-
зации преступно-
го сообщества, при 
посредничестве ад-
воката Краснодар-
ской краевой кол-
легии получил от 
его подзащитного, 
являющегося по-
тенциальным подо-
зреваемым по делу, 
требуемую им взят-
ку — более 3,5 млн 
рублей, — рассказа-
ли в СК.

За это полицейский обещал освободить мужчину от 
уголовной ответственности и заранее предупреждать 
о планируемых следственных действиях. Спустя пол-
года при посредничестве того же адвоката этот чело-
век потребовал у его подзащитного 15 млн рублей за 
непривлечение к уголовной ответственности и общее 
покровительство, но мужчина отказался. Сейчас быв-
шему заместителю предъявлено обвинение в двух по-
кушениях на получение взятки и одном эпизоде полу-
чения взятки. Обвиняемый сидит под стражей.

И в эти же дни на другом конце страны огласили 
приговор бывшему начальнику УМВД по Амурской об-
ласти. Это преступление расследовало Главное след-
ственное управление СК вместе с УФСБ по Амурской 
области. Бывшего начальника УМВД Николая Аксено-
ва и бывшего начальника тыла этого же управления 
Михаила Робканова суд назвал виновными в злоупо-
треблении своими должностными полномочиями.

В СК объяснили, что в 2013—2015 годах при ре-
конструкции здания райотдела полиции Аксенов и 
Робканов «в отсутствие надлежаще оформленной 
проектно-сметной документации подписали докумен-
ты о приемке и оплате фактически невыполненных ра-
бот». Сумма — более 39 млн рублей. А еще эти люди за 
счет казны купили служебную 6-комнатную квартиру. 
И ее незаконно отдали Робканову и членам его семьи.

Аксенову суд насчитал 4 года колонии и запрет на 
несколько лет работать на госслужбе. Робканов уедет 
туда же на 5 лет, и он еще лишился звания полковника 
внутренней службы.  

РАЗВИТИЕ В Москве представили российские разработки 
в области искусственного интеллекта

Взгляд «Кандинского»

Дмитрий Бевза 

У
же 16% российских 
организаций здраво-
охранения исполь-
зу ют  тех н ол о г и и 
 искусственного ин-
теллекта (ИИ), сооб-
щил помощник пре-
зидента РФ Максим 
Орешкин в ходе кон-

ференции AI Journey 2023. Здесь 
же представили новую отече-
ственную систему моделиро-
вания и прогнозирования ме-
дицинских диагнозов на основе 
ИИ и нейросеть Kandinsky 3.0. 

Новая версия нейросети 
Kandinsky предназначена для 
генерации изображения из 
текста. По словам разработчи-
ков, Kandinsky 3.0 лучше пре-
дыдущих версий знает элемен-
ты отечественного культур-
ного кода. В ней улучшили ка-
чество генерации российских 
и советских известных лично-
стей и персонажей, архитек-
турных достопримечательно-
стей, объектов культуры и эле-
ментов народного искусства 
России. При этом Kandinsky 3.0 
понимает запросы более чем 
на 100 языках, а пользовате-
ли нейросети теперь смогут 
 создавать видеоролики по тек-

стовому описанию в режиме 
анимации. 

Еще одним анонсом на AI 
Journey стала новая система мо-
делирования и прогнозирова-
ния медицинских диагнозов на 
основе искусственного интел-
лекта. Разработчики доработа-
ли современную нейросетевую 
архитектуру Transformers для 
работы с последовательностя-
ми диагнозов пациентов. Такой 
подход позволил получить фор-
мальное представление меди-
цинских профилей пациентов, 
полезных для множества науч-
ных и практических задач. В ре-
зультате нейросеть позволяет 
генерировать гипотезы о вза-
имосвязях между болезнями 
и предсказывать развитие со-
стояний пациентов. В ходе раз-
работки системы был предло-
жен поиск предвестников за-

болеваний, позволяющий с по-
мощью ИИ генерировать гипо-
тезы о взаимосвязях между бо-
лезнями. Благодаря ему удалось 
обнаружить сильную зависи-
мость между группой психоло-
гических расстройств и раком 
молочной железы у женщин. До-
стоверность этой гипотезы под-
тверждается в смежных науч-
ных исследованиях. В результа-
те ученые сформировали новый 
набор гипотез о причинах пяти 
наиболее распространенных 
видов онкозаболеваний. Имеет 
эта разработка потенциал при-
менения и в страховом скорин-
ге. С ее помощью удастся повы-
сить точность оценки страхо-
вых рисков относительно тра-
диционных методов, а это новые 
возможности для персонализа-
ции тарифов и сокращения из-
держек. Сейчас модель работает 

с историческим данными, сле-
дующим этапом будет обучение 
ее работе в онлайне с данными, 
получаемыми от клиентов для 
принятия решения в момент об-
ращения.

Как отметил Максим Ореш-
кин, в последние несколько лет 
искусственный интеллект вошел 
во все сферы деятельности и ак-
тивно меняет жизнь к лучшему — 
как в России, так в мире в целом. 

По словам замглавы Мини-
стерства науки и высшего об-
разования РФ Андрея Омель-
чука, в России есть хороший 
задел по разработке решений 
в сфере искусственного интел-
лекта, сильные научные школы 
и коллективы, а сам ИИ уже не 
является достоянием исключи-
тельно сферы информационных 
технологий. «Технологии искус-
ственного интеллекта играют 
важную роль в научных иссле-
дованиях — особенно если речь 
идет о климатической повестке, 
медицине и других приоритет-
ных направлениях развития 
нашей страны. Однако разви-
вать это научно-практическое 
направление без подготовки 
кадров, на которые с каждым го-
дом повышается спрос со сторо-
ны промышленности и бизнеса, 
невозможно. Совместно с Ассо-

циацией «Альянс в сфере искус-
ственного интеллекта» Минобр-
науки России был создан каркас 
этой системы — новые програм-
мы бакалавриата и магистра-
туры, а также разработан пер-
вый в России рейтинг вузов по 
качеству подготовки профиль-
ных специалистов», — отметил 
Омельчук. Замминистра со-
общил, что если в 2022 году на 
программы по изучению ИИ по-
ступили 3250 абитуриентов, то 
в 2023-м их стало более 5000. 

Выступившие на конфе-
ренции эксперты рассказали 
о мировых трендах в области 
ИИ, больших языковых моделях, 
применении ИИ в нейронных се-
тях и генеративных моделях. 

В первый день конференции 
подвели итоги двух соревнова-
ний по искусственному интел-
лекту: AI Challenge для участни-
ков младше 18 лет и AI Contest 
для взрослых исследователей. 
По словам организаторов, в дет-
ском конкурсе участвовала 
251 команда из 47 стран мира. 
А в соревновании, где участво-
вали опытные дата-сайентисты, 
приняли участие более 1300 че-
ловек из 20 стран мира.  

На AI Journey выступят 200 экспер-
тов из России, Индии, Китая, 
Бразилии, Малайзии и Индонезии.

А К Ц Е Н Т

В 2022-м году на программы по изучению
искусственного интеллекта поступили
около трех тысяч абитуриентов,
а в 2023-м их стало более пяти тысяч 

ТЕХНОЛОГИИ 

Реестру софта 
потребуется 
чистка

ЧУЖОЙ КОД

Юлия Гуреева

Количество российских про-
граммных продуктов в реестре 
отечественного программного 
обеспечения (ПО) минцифры с 
начала этого года выросло с 16 
тыс. почти до 18 тыс. Соглас-
но прогнозам, он будет толь-
ко расширяться. Эксперты об-
ращают внимание на необходи-
мость аудита представленного 
в реестре ПО.

Если число соответствую-
щих программ за пять меся-
цев увеличилось с 16 тыс. до 
17 тыс., а с 17 тыс. до 18 тыс. — 
за два с половиной месяца, то, 
как заявляет исполнительный 
директор ассоциации разра-
ботчиков программных про-
дуктов «Отечественный софт» 
Ренат Лашин, всего за полтора 
месяца этот показатель может 
вырасти до 19 тыс. 

Минцифры в этом году до-
бавило в список еще несколько 
пунктов: в частности, включили 
компании, занимающиеся атте-
стацией на соответствие требо-
ваниям о защите информации, 
ремонтом и обслуживанием 
компьютеров, производством 
оборудования средств связи и 
др. Всего этот перечень содер-
жит 36 видов деятельности. 

Учитывая, что отказ во 
включении в этот список полу-
чили только 398 организаций, 
а всего 1149 были исключе-
ны из него, получается, что на 
господдержку может рассчи-
тывать довольно большое ко-
личество IT-компаний. Однако 
здесь встает вопрос качества 
продуктов, представленных в 
списке. К примеру, сюда может 
попасть иностранное ПО, толь-
ко имитирующее отечествен-
ный продукт.

«Регулярная чистка реестра 
от «мусора», — говорит предста-
витель компании «Делаем IT», 
— важна для поддержания дове-
рия к российским разработкам. 
Это обеспечивает честную кон-
куренцию и сохраняет высокий 
стандарт отечественных про-
граммных продуктов в реестре, 
способствуя их дальнейшему 
развитию и успешной интегра-
ции».  

РАКУРС 

В календаре — 
новый 
праздник

ДЕНЬ ДУШИ

Елена Новоселова

Впервые в России официаль-
но отмечался День психолога. 
Произошло это благодаря ини-
циативе одного из психологов 
МГУ, который попросил ввести 
в календарь этот профессио-
нальный праздник на встрече 
президента с молодыми учены-
ми в 2022 году. 

Однако у отечественной 
психологии давние традиции — 
впервые Российское психоло-
гическое общество было осно-
вано еще в 1885 году, на семь 
лет раньше, чем, например, 
в США. А до войны в СССР был 
организован единственный 
в мире психологический дет-
ский сад для детей членов ЦК 
ВКП(б). Советские психологи 
участвовали в разработке стра-
тегии правильной маскиров-
ки городов во время Великой 
Отечественной войны. 

Одной из главных нерешен-
ных проблем современной рос-
сийской психологии является 
забуксовавший закон о пси-
хологической помощи населе-
нию, накануне в очередной раз 
обсуждавшийся в Госдуме. Он 
необходим, убежден президент 
Российского психологического 
общества, академик Юрий Зин-
ченко, чтобы под видом психо-
логической помощи людей не 
обманывали шарлатаны. 

«В Думе был «круглый стол» 
по продвижению закона о пси-
хологической помощи населе-
нию, и это не столько закон по 
защите нашего психологиче-
ского мундира, сколько гаран-
тия государства по отношению 
к населению в части доступно-
сти и качества оказания психо-
логической помощи», — заявил 
он на встрече с журналистами. 
Зинченко считает, что ее имеет 
право оказывать только тот, кто 
получил необходимое психоло-
гическое образование, то есть 
не менее пяти лет университе-
та, и кто достаточное время по-
работал под контролем супер-
визора (опытного коллеги). 

«Закон может иметь переход-
ный период, который даст воз-
можность тем людям, которые 
хотят остаться в профессии, до-
получить необходимое образо-
вание», — добавил академик.  

Хотел поли-
цейский больше 
14 миллионов руб-
лей — столько сто-
ило его покрови-
тельство

Продажа объектов имущественного комплекса 
«Корпус производственно-технологической связи 

г. Перми», расположенного по адресу: Пермский край, 
г. Пермь, ул. Луначарского, д. 54

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец :  ПАО  «Газпром»:  (812)  609-7614 ,  609-7622 ,  
inf@adm.gazprom.ru;

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 
276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 27.12.2023 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в процедуре принимаются с 23.11.2023 с 12.00 

по 25.12.2023 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 26.12.2023 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: продажа объ-

ектов имущественного комплекса «Корпус производственно-технологиче-
ской связи г. Перми», расположенного по адресу: Пермский край, г. Пермь, 
ул. Луначарского, д. 54.

Цена первоначального предложения (начальная цена): 11,2 млн руб., 
кроме того НДС (12,674 млн руб. с учетом НДС).

Цена отсечения (минимальная цена предложения): 8,1 млн руб., кроме 
того НДС (9,2 млн руб. с учетом НДС).

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 0,31 / 0,25 млн руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (за-

даток) в электронной форме составляет: 1,3 млн руб., НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размеще-

на на официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
http:// www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Газпром газораспределение Тамбов» 
извещает о проведении открытого аукциона 
в электронной форме на право заключения 

договора купли-продажи имущества

Собственник: АО «Газпром газораспределение Тамбов».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8 (4752) 78-42-19, 8 (4752) 78-42-11.
Прием заявок на участие в торгах с 24.11.2023 до 25.12.2023. 
Торги: 27.12.2023.
Предмет торгов: земельный участок, в том числе внутрипло-

щадочная ЛЭП, внутриплощадочный водопровод, тополь 1 Га, 
ветла 0,5 Га, нежилое здание, здание производственного назна-
чения, административное здание, земельный участок, в том чис-
ле ветла 0,5 Га, пруд, земельный участок, в том числе внутри-
площадочная ЛЭП, внутриплощадочный водопровод, дорожное 
покрытие (хоздвор), сигнализация, здание трансформаторной 
подстанции, здание дизель-генераторной подстанции, здание 
цеха изоляции труб, нежилое здание складского типа со встро-
енной котельной, здание склада, здание механической мастер-
ской, земельный участок, в том числе грязеотстойник, произ-
водственная асфальтовая площадка, благоустройство (асфаль-
товая площадка), дорожное покрытие, здание консервного цеха, 
здание склада, здание склада, здание цеха изготовления ГРП.

Местонахождение: Тамбовская область, Мичуринский рай-
он, п. Отделение Коммунар.

Начальная цена: 116 950 000,00 руб., в т.ч. НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет политической партии с предпо-
лагаемым названием Политическая партия «Гражданская Им-
перия Российской Федерации» уведомляет граждан РФ о начале 
своей деятельности и подготовке к учредительному съезду пар-
тии. Соответствующие документы представлены в Министер-
ство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОШЕННИЧЕСТВО  Задержаны 
сотрудники автосалонов, 
обманывавшие покупателей

Зарулили 
не в ту сторону

Наталья Козлова

Впервые по подозрению в особо 
крупном мошенничестве в сто-
лице задержаны представители 
автосалонов. Ничего подобного 
в последние годы не было, хотя 
жалобы на обманы при покупке 
автомашин  с недавних пор ста-
ли  звучать очень часто.

 — Сотрудниками ОЭБиПК 
УВД по ЮВАО ГУ МВД по Моск-
ве пресечена противоправная 
деятельность персонала авто-
салонов, — сухо уточнили в МВД 
России.

Вот что точно известно на 
сегодняшний день. По сведени-
ям МВД,  некие  люди, которые 
в материалах следствия име-
нуются участниками организо-
ванной группы и чьи фамилии 
пока не называют, придумали и 
реализовали схему обмана по-
купателей.

Эти граждане организовали 
работу нескольких автосало-
нов на территории Московско-
го региона. То есть в столице и 
области. Салоны периодически 
меняли названия и адреса. 

В интернете разместили 
рекламу о продаже машин по 
цене, значительно ниже рыноч-
ной. Потенциальным покупате-
лям, которых реклама привлек-
ла, они рассказывали,  что сто-
имость автомобиля снижена на 
период действия специальной 
акции при условии покупки в 
кредит, после чего приглашали 
в салон. 

Приехавшим людям объяв-
ляли, что выбранные ими ино-
марки находятся на складе и 
необходимо заключить пред-
варительный договор купли-

продажи, а еще заплатить 30 
тысяч рублей якобы за пред-
продажную подготовку ма-
шины. Затем составлялась 
заявка на получение кредита. 
А во время подписания кредит-
ного договора цена автомоби-
ля чудным образом возраста-
ла. Если у клиента возникали 
сомнения, то на него «оказы-
валось психологическое дав-
ление». Затем растерявшимся 
людям  предлагали другой ав-
томобиль, стоимость которо-
го значительно превышала ры-
ночную, но была ниже цены вы-
бранной им иномарки.

Вчера были  задержаны чет-
веро представителей автосало-
на, расположенного на улице 
Привольная в Москве. В ГУВД 
Москвы начато расследование 
уголовного дела по статье об 
особо крупном мошенничестве. 
Фигурантам  расследования 
уже предъявлены обвинения и 
избрана мера пресечения — их 
суд отправил под стражу.

В полиции рассказали, что  
обыски прошли по 22 адре-
сам. Сыщики изъяли деньги,  
банковские карты, три авто-
мобиля, мобильные телефоны, 
ноутбуки, планшеты и «доку-
менты, отражающие финан-
сово-хозяйственную деятель-
ность организаций». В полиции 
подчеркнули, что мероприя-
тия проводились при участии 
Росгвардии.

— Следственные  действия,  
направленные на установление 
всех обстоятельств противо-
правной деятельности, продол-
жаются, — сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.  

НАУКА В России могут учредить премию 
за решение математических «задач тысячелетия»

Семерка в уме
Владимир Кузьмин, 
Юрий Медведев

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин поручил 
представить предложе-

ния по учреждению в России 
единовременной премии за ре-
шение математических «задач 
тысячелетия».

Минобрнауки, минэконом-
развития и минфину отведен 
срок до 15 апреля 2024 года. По-
ручение дано по итогам страте-
гической сессии, посвященной 
развитию искусственного ин-
теллекта, и направлено на сти-
мулирование научной деятель-
ности.

Для решения кадрового во-
проса в сфере искусственно-
го интеллекта минобрнауки и 
минэкономразвития поруче-
но обеспечить разработку ву-

зовских программ по подготов-
ке высококвалифицированных 
специалистов. Это должно быть 
сделано до 30 марта 2024 года.

Напомним, математические 
премии имеют давнюю и «гром-
кую» историю. Присуждение 
каждой становится событием 
не только в науке, но и в обще-
ственной жизни. Дело в том, что 
каждая решенная лауреатами 
задача — это прорыв не только 
в математике. Она в очередной 
раз доказывает возможности 
человека, который в одиночку 
способен справиться с задачей, 
над решением которой бились 
многие годы и оказались бес-
сильны тысячи математиков. 

Один из списков таких за-
дач в 1900 году на международ-
ном математическом конгрес-
се в Париже представил извест-
ный математик Давид Гильберт. 

В нем было 23 задачи, на сего-
дня 21 уже решена. Последней 
была доказана знаменитая тео-
рема Ферма, с которой ученые 
не могли справиться в течение 
358 лет. В 1994 году свое реше-
ние предложил британец Эндрю 
Уайлз. Оно и оказалось верным.

По примеру Гильберта в кон-
це уже прошлого века многие 
математики пытались сформу-
лировать подобные стратегиче-
ские задачи на ХХI век. Один из 
таких списков приобрел широ-
кую известность благодаря бо-
стонскому миллиардеру Лэндо-
ну Клэю. В 1998 году на его сред-
ства в Кембридже был основан 
Математический институт Клэя 
и установлены премии за реше-
ние ряда важнейших проблем 
современной математики. 24 
мая 2000 года эксперты инсти-
тута выбрали семь задач, за ре-
шение каждой автор получит 
премию в миллион долларов. 
Этот список получил название 
«задачи тысячелетия»! 

На сегодня из этой семерки 
решена лишь одна: гипотезу Пу-
анкаре, сформулированную в 
1904 году, почти через 100 лет 
смог доказать российский ма-
тематик из Санкт-Петербурга 
Григорий Перельман. Как из-
вестно, он отказался от этой на-
грады, как, впрочем, и от меда-
ли Филдса, которую называют 
«математическим Нобелем».

Другие «задачи тысячеле-
тия» — гипотеза Берча и Суин-
нертон-Дайера, гипотеза Хо-
джа, существование и гладкость 
решений уравнений Навье — 
Стокса, равенство классов P и 
NP, гипотеза Римана и теория 
Янга — Миллса — математикам 
еще предстоит штурмовать. За 
решение каждой — крупный де-
нежный приз и навсегда вписан-
ное имя в мировую науку.   

На сегодняшний день решена лишь одна задача из семи «задач тысячеле-
тия». На это понадобилось больше 100 лет.
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КИНО «Дворец» Романа 
Полански уже на экранах

Из жизни 
насекомых

Валерий Кичин

Вызвавший столько толков фильм опального Романа По-
лански «Дворец» после шумной премьеры в Венеции на-
конец вышел на наши экраны. Многие ждут его с нетер-
пением — утолит ли он жажду сенсаций? 

Необычно яростные нападки фестивальных крити-
ков, как и ожидалось, продиктованы более конъюнкту-
рой, чем реальным качеством картины. Это далеко не 
лучший фильм автора «Пианиста», но и не худшее кино 
всех времен и народов. Это впечатляющий, не вполне 
пристойный жест прощания 90-летнего художника, ад-
ресованный его неказистым современникам.

По справедливости фильму нужно было явиться в на-
чале «нулевых», когда смешные волнения, связанные 
с «проблемой-2000» (Y2K) и грядущим концом света, 
были еще свежи. Был бы более метким сатирический 
залп, выпаленный ожесточившимся изгнанником. И не 
было бы ощущения вторичности по отношению к недав-
но прошумевшему, похожему по фактуре «Треугольни-
ку печали» Эстлунда. Сейчас фильм кажется припоздав-
шим, старорежимным и по теме, и по характеру сарказ-
ма. Вопрос о мере вкуса оставим в стороне: в запале чего 
только не сморозишь!

А это — запал. Мастер отвешивает отринувшему его 
миру хорошую затрещину, не очень разбирая, изящен 
ли жест. Но это по-прежнему большой мастер, и первая 
треть картины завораживает точностью режиссуры и 
актерства, во всем виден почерк высокого профи.

Среди альпий-
ских вершин уто-
пает в рождествен-
ских снегах роскош-
ный «Палас-отель». 
Управляющий Ханс-
уэли (непроницае-
мый Оливер Мазуч-
чи) готовит встречу 
нового тысячелетия, 
пытаясь лавировать 
между состоятель-
ными гостями с их 
капризами — и пер-
соналом, вынужден-
ным все, улыбаясь, терпеть. Стекаются гости: истерич-
ная Маркиза со своим чихуахуа, которого кормит черной 
икрой (Фанни Ардан), постаревший порноактер Бонго 
(Лука Барбарески), знаменитый пластический хирург 
доктор Лима, успевший многих дам изуродовать своим 
скальпелем (Джоакин де Альмейда), самоуверенный де-
лец типа «из грязи в князи» Билл Краш (Микки Рурк в па-
рике Дональда Трампа), миллиардер Артур Уильям Дал-
лас III (Джон Клиз) с молодой женой (Бронвин Джеймс), 
наглая компания русских бандитов со своими телками и 
чемоданами, полными налички (пестрая команда наших 
актеров во главе с Александром Петровым)…

Все напоминает типичный «ресторанный фильм», где 
наш любопытный взгляд прикован к технологии процес-
са — к кухне, где дым коромыслом, к ресепшен, где поми-
нутно решают не имеющие решения задачи, к ритуалу 
размещения взыскательных гостей по номерам и воз-
никающим от этого скандалам… Здесь Полански как бы 
разминается перед главным блюдом своего не слишком 
разнообразного меню и снимает все это традиционно, с 
легкой ухмылкой, но без шоковой терапии.

Во второй трети действа все срывается с катушек. Чи-
хуахуа накакает на постель Маркизы, опрокинув ее в 
обморок, миллиардер подарит жене живого пингвина и 
помрет в момент высшего счастья, русские бандиты, вы-
слушав по телевизору прощальную речь Ельцина, будут 
прямо на новогоднем вечере делить с российским по-
слом награбленную валюту, труп будет любоваться фей-
ерверком, дельцу Крашу на голову свалится его незакон-
ный сынок с семейством из Ческе-Будеёвице, и все за-

вершится любовной сценой похотливой маркизовой со-
бачки с растерянным пингвином. Перечисляя немногие 
из событий фильма, я не спойлерами злоупотребляю, а 
предупреждаю нервных: будет весьма мерзко. Причем 
не из-за натурализма даже, а скорее, от зрелища разду-
харившегося автора, столько шедевров нам подаривше-
го, а теперь раздающего зуботычины без адреса, кому 
ни попадя. Исключительно от раздраженности гнусным 
миром. Плевок презрения становится самоцелью.

Хотя есть пародия на позитив и надежду. Она абсо-
лютно совпадает с наивными надеждами соцреализма: 
положительный герой — страдающий, но не пораженный 
тленом пролетариат. Горничные, вынужденные убирать 
собачье дерьмо. Повара, готовые к протестам. Празднуя 
Новый год в подсобке, они поют Интернационал, что ав-
тор подает уже без омерзения.

Но раздражение и жажда страшной мести берут свое, 
и социальный мотив, едва проклюнувшись, тут же сби-
вается сценами с нищими «родственниками» толстосу-
ма из Ческе-Будеёвице  — они, конечно, вызывают сочув-
ствие, но выглядят не менее безнадежными идиотами.

Фильм озадачивает прямолинейностью, в какие-то 
моменты снижаясь до уровня антибуржуазных карика-
тур советского «Крокодила». В нашем прокате не обо-
шлось без конъюнктурных купюр, но не думаю, что 
утраченные кадры что-то изменят в общем ощущении 
кинофельетона, растянутого до полного метража.

Судьба Романа Полански трагична: фантастически 
одаренный мастер, он пережил эмиграцию, сумел на-
чать вторую, еще более блистательную жизнь, на самом 
пике славы, как утверждают, оступился и весь свой 
оставшийся век был гоним и травим. Уже простила пред-
полагаемого насильника его жертва, уже звали обвини-
телей к чувству меры крупнейшие мастера культуры, 
но феминистки — сила без разума, и они будут встречать 
улюлюканьем любое движение провинившегося. Так что 
мои симпатии на стороне затравленного художника. Но 
есть никем не опровергнутое правило: ответная злость 
всегда снижает художественное качество. «Дворец» — 
еще одно тому свидетельство. Его обязательно нужно 
смотреть, потому что это Полански. Но и определенная 
доза горечи, думаю, вам гарантирована.  

БОЛЬШАЯ КНИГА  Почему нужно прочесть 1500 страниц дилогии Эдуарда Веркина

Или ври, или беги 
Анастасия Скорондаева

Э
дуард Веркин любим чи-
тателями за парафраз Че-
хова «Остров Сахалин», 

но больше известен как автор 
для подростков, его книга «Об-
лачный полк», по мнению мно-
гих критиков, — лучшая совре-
менная детская книга о Великой 
Отечественной войне. В этом 
году в финале «Большой книги» 
Веркин с книгой для взрослой 
аудитории — дилогией «снарк 
снарк». Почему главный герой 
Виктор сочиняет фейки, что об-
щего у книги с произведением 
Льюиса Кэрролла и о каких сов-
падениях следующий роман ав-
тора — наш разговор. 

Эдуард, во времена коротких 
текстов вы бросили вызов чи-
тателю — в вашей дилогии 
«снарк снарк» почти 1500 
страниц. 

ЭДУАРД ВЕРКИН: «Снарк» — книга, 
с которой хорошо бы звучать 
на одной волне. Если созвучие 
есть, то объем значения не име-
ет. Если книга отклика не нахо-
дит, то мучиться дальше двадца-
той страницы смысла нет. Если 
автор уважает читателя, то о его 
комфорте он думает в послед-
нюю очередь.

Из-за объемного материала 
вам пришлось выработать 
для себя новую систему труда. 
В чем она заключалась? 

ЭДУАРД ВЕРКИН: Не думать о том, 
сколько осталось до финала. 
Если каждый день держать в го-
лове, что до окончания работы 
два года, год, то до финала дой-
ти будет нелегко. А еще я решил 
не стричься, пока не закончу. И 
не стригся. Это стимулировало. 

Действие в романе происхо-
дит в городе Чагинск, а роман 

Евгения Водолазкина называ-
ется «Чагин». Мистика...

ЭДУАРД ВЕРКИН: Такие совпадения 
случаются гораздо чаще, чем 
кажется на первый взгляд. Чем 
сложнее устроено общество, 
чем плотнее информационные 
потоки, тем чаще фиксируют-
ся подобные совпадения. Осо-
бой мистики тут нет, феномен 
синхроничности необъясним, 
но вполне реален, наблюдаем, 
и описан, в частности, Юнгом. 
Кстати, о таких странных совпа-
дениях рассказывает следующая 
моя книга. Надеюсь, она скоро 
выйдет. Во всяком случае, рабо-
та над ней в стадии завершения.

А почему Чагинск? «Чага» — 
грибковый нарост на березе, 
то есть Чагинск — этакий на-
рост, который некоторым 
персонажам хочется стереть 

с карты страны, который 
вымирает и скоро станет не 
городом, а поселком городского 
типа, а вскоре, возможно, и со-
всем исчезнет… 

ЭДУАРД ВЕРКИН: Город так назы-
вается в честь своего великого 
сына — адмирала Антиоха Чича-
гина, флотоводца, культуртре-
гера, гигиениста. Или в честь 
чрезвычайно полезного гриба 
чаги, который лечит букваль-
но «от всего». Или… Кто теперь 
разберет. Мне Чагинск не хочет-
ся стереть, я сам родился и жил 
примерно в таком. А то, что они 
постепенно исчезают… я это 
медленное грустное растворе-
ние с детства наблюдаю, но на 
современном этапе развития 
техники и общества оно неиз-
бежно. Возможно, на новом вит-
ке технологического прогрес-
са, с изобретением более совер-

шенных транспортных систем, 
малые города возродятся.

Ваша дилогия отсылает к 
произведению Льюиса Кэрролла 
«Охота на Снарка», где Снарк  
—  таинственное существо. По 
одной из версий, под этой охо-
той Кэрролл подразумевал по-
гоню за счастьем, которого 
нет. Среди ваших героев едва 
ли найдется счастливый. Вам 
тоже близка такая трактов-
ка? Или это все же неуловимое 
зло, с которым ничего невоз-
можно поделать? 

ЭДУАРД ВЕРКИН: Название возник-
ло, когда большая часть книги 
была уже готова, и название это 
весьма удачно вписалось в мир 
книги. А счастье есть, и счастли-

вые герои тоже есть, Аглая и Ро-
ман — люди вполне счастливые. 
Неустроенные, но счастливые. 
И со злом они борются как мо-
гут, уменьшают его количество.

Тогда вот еще одна параллель. 
Только ленивый не сравнил 
ваш роман с «Твин Пиксом» 
Дэвида Линча. Вопрос «кто 
убил Лору Палмер» долгое вре-
мя мучил огромную аудито-
рию, и некоторых разгадка 
разочаровала. Не страшно 
было, что такой же эффект 
получится? 

ЭДУАРД ВЕРКИН: Некоторые чита-
тели ответ на вопрос нашли. Го-
раздо интересней не вычислить, 
кто убил Лору, а найти тех, кто 
ее не убивал. 

«Правда и ложь в наши дни 
слились до степени тожде-
ственности. Так что нет ни-
какого смысла говорить не-
правду. Смело говорите прав-
ду — вам все равно никто не 
поверит», — уверен ваш герой. 
Виктор пишет книгу в жан-
ре «локфикшен» (Книги, про-
славляющие города. – прим. 
С.А.), но, по сути, он создает 
фейк, в первой части они с Ха-
зиным, как Хлестаков, сочи-
няя на ходу, выдумывают ис-
торию города. А в чем, на ваш 
взгляд, дело: мы скучно живем, 
что постоянно врем? 

Э Д УА Р Д  В Е Р К И Н :  Герой расска-
за Виктории Токаревой «День 
без вранья» говорит, что го-
ворить правду можно, толь-
ко когда живешь по правде. 
В противном случае или ври, 
или клади трубку. Литература 
и есть фейк, фикшн, вымысел 
с разным процентным содер-
жанием правды. А Виктор — пи-
сатель, вранье для него — часть 
профессии. В его голове не вы-
ключается писательский мо-

дуль дополненной реальности, 
который эту реальность ком-
ментирует, приукрашивает, а 
порой и искажает ее восприя-
тие. А поскольку Виктор писа-
тель неплохой, он еще окружа-
ющую реальность формирует, 
что особенно заметно во вто-
рой книге. «Нам не дано пред-
угадать, как наше слово отзо-
вется», и Виктор убеждается в 
этом на собственном опыте.

В конце Виктор впадает в без-
надегу, садится перед телеви-
зором и ничего не хочет. Полу-
чается, русский человек выну-
жден все время либо бежать, 
как Роман и Аглая, либо сми-
риться с окружающей его дей-
ствительностью?

ЭДУАРД ВЕРКИН: Напротив, Виктор 
совершает осознанный и весьма 
действенный поступок. Вместо 
того чтобы по привычке бежать, 
он остается, опасаясь, что при-
шло время принять от старухи 
Снаткиной стопудовую ложку. 
Он остается, позволяя другим 
уйти в безопасность, спастись. 
Перспективы его не радуют, вот 
он и невесел. Но это не смире-
ние, скорее, наоборот, вызов. 

Вас принято считать больше 
автором, который пишет для 
подростков. А какая аудито-
рия вам ближе, для кого ин-
тереснее писать? 

ЭДУАРД ВЕРКИН: Мне дорога любая 
аудитория, хотя книги для де-
тей и подростков важнее, они 
про будущее. Разницы особой 
нет.Я довольно долго писал для 
подростков, и у меня скопилось 
несколько идей взрослых книг, 
хорошие идеи, стоят того, что-
бы их реализовать.   

КНИГИ В Казани 
наградили 
юных 
литераторов 

РАССКАЗЫ
ЗА ПАРТОЙ 
Олег Корякин, Казань 

В Казани назвали победителей 
X Независимой детской литера-
турной премии «Глаголица». 
Это конкурс, где жюри, состоя-
щее из писателей и поэтов, оце-
нивает произведения начина-
ющих авторов в возрасте от 10 
до 17 лет.

За десять лет «Глаголица» 
прошла путь от скромного рес-
публиканского конкурса до со-
лидной международной пре-
мии. В этом году свои тексты на 
суд жюри прислали более 2500 
ребят из 30 стран. Географиче-
ский охват — от России и США 
до Индии и Африки. В числе но-
минаций премии «Проза» и 
«Поэзия» на русском и татар-
ском языках, «Художествен-
ный перевод», «Эссе» и появив-
шийся только в этом году «Не-
формат». 

У «Глаголицы» все по-взрос-
лому: есть лонг-лист и шорт-
лист. Те, кто попадает в ко-
роткий список, приезжают в 
Казань на финал. На сей раз в 
него вошли 130 человек. Здесь 
ребята пять дней живут в свое-
образной арт-резиденции, где с 
ними общаются и занимаются 
члены жюри. Костяк его год от 
года почти неизменен. Это дет-
ские писатели и поэты Андрей 
Усачев, Сергей Махотин, Вик-
тор Лунин, Нина Дашевская, 
переводчик Ольга Варшавер. 

«Глаголица» не только по-
могает открыть юные таланты, 
но и  позволяет взрослым при-
открыть дверь в мир детей, по-
нять, чем они живут, если угод-
но, «заглянуть им в голову». В 
текстах юные авторы раскры-
ваются. 

Пишут дети в самых разных 
жанрах, но предпочитают фэт-
нези и сказки. Порой встреча-
ются неожиданные ходы. В ны-
нешнем шорт-листе меня заце-
пил рассказ «Сухарь» 15-лет-
него Константина Борькова из 
Сарова, написанный от лица 
учителя физики, которого тра-
вят ученики, а директор зава-
ливает бумажной работой. А го-
ворят, подростки сосредоточе-
ны лишь на себе...

Лауреатов юбилейной «Гла-
голицы» чествовали в Большом 
концертном зале имени Сайда-
шева. 

Выбрали 33 призера. А из 
них лишь шесть стали обладате-
лями Гран-при — «Хрустальной 
совы»: да, почти как у знатоков 
из «Что? Где? Когда?». 

У «Глаголицы» нет цели не-
пременно вырастить из кон-
курсантов талантливых писа-
телей. Главное, чтобы они стали 
талантливыми читателями.  

ТРАГЕДИЯ Актриса и режиссер Полина Меньших 
под Донецком стала жертвой обстрела ВСУ

При исполнении

Николай Грищенко, ДНР 

В 
петербургском Теат-
ре-студии «Портал» 
9 декабря пройдет по-
каз фэнтези-мюзикла 
«Последнее испыта-
ние». Сказочное пред-
ставление, в котором 
рассказывается о по-
беде добра над злом, 

посвящается памяти режиссе-
ра-постановщика спектакля По-
лины Меньших. Артистка и хо-
реограф 19 ноября попала под 
обстрел ВСУ и погибла прямо 
на сцене во время выступления 
перед российскими солдатами.

Творческая бригада арти-
стов и волонтеров из Санкт-Пе-
тербурга давали для военнослу-
жащих концерт в честь Дня ра-
кетных войск и артиллерии на 
сцене Дома культуры в селе Ку-
мачово в Старобешевском рай-
оне. Расположенный в полусот-
не километров от линии боево-
го соприкосновения населен-
ный пункт до недавнего време-
ни считался глубоким тылом и 
потому именно там разрешили 
выступить артистам.

Праздничный концерт на-
чался по расписанию — после 

полудня, а в 14.30 по маленько-
му селу, в котором нет военных 
баз и казарм, ВСУ ударили из 
реактивных систем залпового 
огня. Пять ракет американской 
РЗСО HIMARS разорвались в 
центре села.

«Одним хаймарсом разбили 
машины волонтеров, вторым 
— гримерку с артистами и сце-
ну. Потом еще добавили по тем, 
кто бросился вытаскивать лю-
дей из-под завалов и оказывать 
им первую помощь», — написал 
в своем ТГ-канале находящийся 
на Донбассе военнослужащий 
Платон Мамонов.

В этот момент Полина вы-
ступала на сцене… По словам 
очевидцев, раненую девушку 
вынесли из-под завалов, но ме-
дики уже оказались бессильны. 
Хрупкая и тоненькая актриса, 
«солдат творческого фронта» 
погибла при исполнении про-
фессионального долга.

Прибывшие на место траге-
дии сотрудники Совместного 
центра контроля и координа-
ции вопросов, связанных с во-
енными преступлениями Укра-
ины, установили, что огонь 
по российским артистам и во-
лонтерам велся с позиций, рас-

положенных в районе села Ели-
заветовка.

Увы, это не первая гибель ар-
тистов в зоне СВО. В мае стало 
известно, что в ходе специаль-
ной военной операции погиб 
автор «Уральских пельменей» 
бард Игорь Истомин. В возрасте 
55 лет музыкант ушел добро-
вольцем на СВО. А в ноябре по-
гиб режиссер и балетмейстер 
Рязанского музыкального теат-
ра Александр Сапрунов.  

Актриса, режиссер, хореограф Полина Меньших погибла во время выступления перед военнослужащими в ДНР.

Эдуард Веркин уверен, что дилогию 
«снарк снарк» оценят те, кто будет 
«звучать» с книгой на одной волне.

— Премия «Большая книга»: 
новости и интервью на сайте
rg.ru/sujet/2563

«Палас-отель» во главе с управляющим (Оливер Мазуччи)
готовится к торжественной встрече нового тысячелетия.

Смотреть этот 
фарс нужно 
обязательно, 
но и определенная 
доза горечи вам 
гарантирована
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Прямая речь 

Юта, певица:
— Часто говорят, что война не женское дело. Дело женщины-артистки 

нести мир и вдохновлять бойца, как она его вдохновит — так он и бу-

дет воевать. Я много раз была в частях, знаю, как там ребятам. Род-

ным и близким Полины — сил, трудно пережить то, что случилось. Но 

мы будем продолжать — ездить, вдохновлять, выступать, петь и играть 

для наших ребят.

Подготовил Андрей Васянин

«БЕЗ ПОЛИНЫ Я НЕ МЫСЛЮ СЕБЯ ТОЙ, КЕМ СТАЛА»

«Артисты театра «Портал» пережили набег журна-

листов, которые жаждали подробностей, — написал 

в соцсетях артист Денис Лаврентьев. — Их у нас нет 

и быть не может, так как волонтеры сказали более 

чем достаточно для ясного понимания картины, и к 

тому же идет следствие. Конечно же, ракета была 

наведена с расчетом поразить как можно больше 

людей, собравшихся на выступлении. 9 декабря 

распечатаю ее портрет, зажгу свечу, положу цветы 

и буду с ребятами петь номера из «Последнего ис-

пытания» ради ее светлой памяти. Жизнь победит».

Ученица Полины Меньших Анастасия Ципенко так-

же опубликовала пост о педагоге: «Когда мне было 

16 лет, я пришла в ее театр «Леге Артис» — и танец 

стал «Танцем навсегда».  Без Полины я не мыслю 

себя той, кем стала. Всё танцевальное, что я делаю 

сейчас со школьниками, — благодаря ей. Всё мое 

счастье выступать на сцене. Ощущение причастно-

сти к чему-то по-настоящему большому, к чему-то 

действительно гениальному. Дружба на всю жизнь».

Полина Меньших родилась в Москве, окончила Мо-

сковский государственный университет культуры, где 

получила диплом педагога-балетмейстера. В 2000 

году создала танцевальную студию «Леге Артис»,  где 

создавала постановки в разных жанрах — от кельтско-

го балета до фэнтези-мюзиклов. Студия просущество-

вала до 2016 года. Также руководила театром этно-

танца «Нежень». Одной из наиболее известных работ 

режиссера и хореографа стал мюзикл «Последнее 

испытание» по мотивам серии книг «Сага о Копье» — 

его первая сценическая версия была создана в 2014 

году именно театром-студией «Леге Артис» в режис-

суре Полины Меньших. 

Подготовила Инга Бугулова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Артур Нанян

Г
рупповой этап квалифи-
кации чемпионата Евро-
пы-2024 завершен. Одни-

ми из последних в финальную 
стадию турнира вышли бронзо-
вые призеры первенства плане-
ты хорваты, обыгравшие дома 
Армению (1:0).

Благодаря победе предста-
вители Балкан финиширова-
ли вторыми в своей группе, на-
брав 16 очков и уступив лишь 
туркам (17 баллов). Третьими 
же стали валлийцы (12), у кото-
рых еще будет шанс отобраться 
на Евро благодаря стыкам, как 
и у греков, и некоторых других 
команд.

Итак, на данный момент из-
вестны имена 21 участника фи-
нальной части первенства 
Европы. К хозяйке со-
ревнования Герма-
нии присоедини-
лись: Франция, 
Бельгия, Порту-
галия, Турция, Шот-
ландия, Испания, Австрия, Ан-
глия, Венгрия, Словакия, Ал-
бания, Дания, Румыния, Швей-
цария, Нидерланды, Сербия, 
Чехия, Словения, Италия и Хо-
рватия. По итогам стыковых 
матчей, в которых по-
участвуют 12 ко-
манд, определятся 
три оставшихся фи-
налиста турнира. 

Раньше квалификация на 
чемпионат мира или Европы 
заканчивалась стыками меж-
ду теми, кто занял вторые или 
третьи места в группах. По но-
вым правилам отбор изменил-
ся: в плей-офф попадают по ито-
гам результатов выступлений в 
Лиге наций. В их число входят 
триумфаторы групп в дивизио-
нах «А», «В» и «С».

Если победитель группы ото-
брался на Евро через основ-
ную квалификацию, то место 
в стыках получает следующая 
команда из того же дивизиона. 
В случае же если в какой-то лиге 
остается меньше четырех ко-
манд (такова норма от каждого 
дивизиона), не прошедших от-
бор на турнир через квалифика-
цию, то дополнительное место 
отходит сильнейшей 
сборной дивизио-
на «D».

На этот раз так 
вышло,  что в 
сильнейшей 
лиге — «А» 

— лишь две сборные не попали на 
Евро через групповой этап отбо-
ра: Польша и Уэльс. В результа-
те дополнительное место в сты-
ках отошло Эстонии как лучшей 
команде лиги «D» и Исландии 
как сильнейшему коллективу по 
рейтингу Лиги наций из тех, кто 
не прошел основную квалифика-
цию. Она стала пятым предста-
вителем в стыках из лиги «В». 

Итак, 12 команд делятся на 
три сетки по четыре сборной 
в каждой. Там играются полу-
финалы и финал. Три по-

бедителя решаю-

щих встреч едут в Германию. На 
данный момент известны пол-
ные пары только в сетке «С»: 
Грузия — Люксембург и Гре-
ция — Казахстан. В сетке «В» в 
разных парах будут Израиль с 
Боснией (полуфиналы прове-
дут дома): в сетке «С» Польша 
примет Эстонию, а Уэльс — одну 
из трех возможных команд. 
Что касается сетки «А», то там 
не хватает одного участника, и 
им станет кто-то из трио Фин-
ляндия — Украина — Исландия, 
эти коллективы идут дальше 
по рейтингу Лиги наций. Же-
ребьевка 23 ноября определит, 

кто из этой тройки попадет к 
Уэльсу, а какие две сборные 

окажутся соперника-
ми Израиля и Боснии 

в сетке «В». Отме-
тим, что полуфина-
лы стыков пройдут 

21 марта следующего 
года, финалы — 26 числа. 

Напоследок добавим, 
что по итогам квалификации 

определился состав корзин для 
жеребьевки финального турни-
ра Евро-2024, которая состо-
ится 2 декабря. В первой из них 
автоматически оказалась Гер-
мания, к которой присоедини-
лись пять лучших команд отбо-
ра — Португалия, Франция, Ис-
пания, Бельгия и Англия.

Во вторую корзину попали 
пять худших по набранным оч-
кам в отборе сборных, заняв-
ших первые строчки в группах 
квалификации, а также лучшая 
команда среди вторых мест. 
Здесь будут Австрия, Венгрия, 
Турция, Дания, Албания и Ру-
мыния. В третьем слоте ока-
зались Шотландия, Хорватия, 
Словения, Словакия, Чехия и 
Нидерланды. Наконец, в четвер-
тую корзину попали три худших 
коллектива среди вторых мест, в 
том числе и действующие чем-
пионы Европы итальянцы, а 
также сербы и Швейцария. К 
ним добавятся три сборные, ко-
торые определятся в стыках.   

Между тем

Бывший полузащитник сборной России и столичного ЦСКА Алан Дза-

гоев в 33 года объявил о завершении карьеры. 

Последним клубом Дзагоева стала греческая «Ламия», за кото-

рую он провел всего два матча, присоединившись к команде 

в сентябре. Стороны расторгли контракт по взаимному 

согласию.

Как признался Алан, уйти из спорта он решил из-за беско-

нечной череды травм. «За последние пять лет у меня было 

очень много повреждений. Я решил: с меня достаточно. 

Все это стало сложно и психологически, и физически». 

Большую часть карьеры Дзагоев провел в ЦСКА, он вы-

ступал за основу армейцев с 2008 по 2022 год. За это 

время Алан трижды становился чемпионом страны, по 

четыре раза завоевал Кубок и Суперкубок страны. За 

сборную хавбек сыграл в более чем 50 матчах. Дзагоев 

был в составе национальной команды на домашнем для 

нас чемпионате мира-2018, на котором подопечные 

Станислава Черчесова дошли до четвертьфинала. 

ЕВРО-2024 Определились 21 из 24 участников финальной стадии чемпионата Европы

С тремя неизвестными

ФУТБОЛ Аргентина нанесла Бразилии поражение в отборе 
на ЧМ-2026, но матч запомнится беспорядками на трибунах

Били не только по мячу

Илья Соболев 

В 
южноамериканской 
квалификации ЧМ-
2026 состоялась пер-
вая серия принципи-
альнейшего проти-
востояния. Сборная 
Бразилии на леген-
дарном стадионе «Ма-
ракана» в Рио-де-Жа-

нейро уступила Аргентине со 
счетом 0:1.

Увы, встреча на «Маракане» 
запомнится не собственно иг-
рой, которая, по правде говоря, 
была скудна на яркие момен-
ты. Во время исполнения наци-
ональных гимнов на трибуне, 
где не было разделения между 
болельщиками хозяев и гостей, 
вспыхнула стычка. Вскоре к по-
тасовке подключилась бразиль-
ская полиция, которая не выби-
рала методы, чтобы успокоить 
толпу: в ход пошли дубинки.

Аргентинские футболисты 
практически сразу двинулись 
к трибуне в надежде погасить 
конфликт. Голкипер гостей Эми-
лиано Мартинес даже попытал-
ся залезть на трибуну, чтобы за-
щитить болельщика от ударов 
служителей правопорядка.

Усмирить дерущихся так-
же пришел капитан бразильцев 
Маркиньос. Впрочем, усилия 
футболистов оказались напрас-
ными, и капитан сборной Ар-
гентины Лео Месси принял ре-
шение увести команду под три-
буны. В итоге матч начался на 
полчаса позже запланирован-
ного времени.

— Мы видели,  как поли-
цейские били людей, — объ-
яснил свое решение Месси. — 
Опять репрессии против на-
рода. На трибунах находились 
близкие игроков, мы волнова-
лись. Важность игры отошла на 
второй план, и мы пошли в раз-
девалку, чтобы все успокоилось.

Шаг капитана сборной Ар-
гентины оценили не все. Перед 
началом игры все обратили вни-
мание на диалог Месси и фор-
варда бразильцев Родриго. По 
версии специалистов, читаю-
щих по губам, Родриго обвинил 

аргентинцев в трусости, на что 
Лионель ответил: «С чего это? 
Мы чемпионы мира».

А уже во время игры бра-
зильская часть аудитории «Ма-
раканы» гудела каждый раз, 
когда Месси касался мяча. Лео, 
к слову, не забил. И не забивает 
уже на протяжении восьми мат-
чей с бразильцами. Единствен-
ный гол на счету защитника 
сборной Аргентины Николаса 
Отаменди.

Для бразильцев это пораже-
ние стало печально историче-
ским сразу по нескольким при-
чинам. За всю историю южно-
американских квалификаций к 
чемпионатам мира пентакам-
пеоны впервые уступили на 
своем поле. Ну и сборная Бра-
зилии впервые в квалификации 
проиграла три матча подряд: до 
этого были поражения от Уруг-
вая (0:2) и Колумбии (1:2).

Неудивительно, что чере-

да неудовлетворительных ре-
зультатов отбросила бразильцев 
на шестое место в турнирной та-
блице. Напомним, прямую пу-
тевку на ЧМ-2026 получат шесть 
лучших команд квалификации, 
седьмой придется играть в меж-
континентальных стыках.

Впрочем, сомнений в том, 
что сборная Бразилии напря-
мую отберется на первенство 
планеты, нет. Просто «селесао» 
уже приучила всех, что квали-
фикации она проходит играючи. 
В 35 матчах предыдущих двух 
отборочных турниров бразиль-
цы потерпели лишь одно пора-
жение.

Зато очень уверенно пока 
идет Уругвай, обыгравший под-
ряд Бразилию и Аргентину. Те-
перь под уругвайский каток по-
пала Боливия — 3:0.

Между тем квалификация 
ЧМ-2026 стартовала в Африке, 
причем в обновленном форма-
те. Все сборные разбиты на де-
вять групп по шесть команд. 
Напрямую на чемпионат мира 
попадут победители групп. 
Четыре лучшие сборные из за-
нявших вторые места разыгра-
ют путевку в межконтиненталь-
ные стыки.

В азиатской конфедерации 
сейчас проходит второй из пяти 
квалификационных раундов. 
В итоге на ЧМ-2026 поедут во-
семь команд. Еще одна попадет 
в стыки. Отбор в Северной Аме-
рике начнется в марте следую-
щего года, а европейская квали-
фикация стартует в 2025 году. В 
Океании с форматом и сроками 
турнира еще не определились.  

Когда на трибунах начались
беспорядки, капитан Аргентины
Лео Месси увел команду с поля.

А К Ц Е Н Т

Бразилия впервые проиграла 
на своем поле в квалификациях ЧМ

Сергей Фесиков много лет отдал выступлениям за сборную и никогда не подводил команду. Он остает-
ся амбициозным, целеустремленным и по-прежнему хочет приносить пользу российскому плаванию.

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге нижегородцы 
потерпели уже восемь поражений подряд

Движение вниз
Илья Трисвятский

В Санкт-Петербурге команда главного тре-
нера сборной России серба Зорана Лукича 
нижегородский «Пари НН» едва не прервала 
затяжную серию своих поражений в Единой 
лиге. Волжане уступили «Зениту» всего три 
очка — 65:68. Таким образом, у проигравших 
уже восемь неудач подряд.

Более трех с половиной тысяч зрителей 
наблюдали весьма интригующую и предель-
но нервную для болельщиков «Зенита» кон-
цовку встречи. После результативного про-
хода игрока передней линии «Пари НН» Вла-
димира Ивлева на 37-й минуте матча гости 
лидировали с разницей «плюс 4» — 65:61. Од-
нако это попадание в кольцо оказалось по-
следним для нижегородцев. Затем пара точ-
ных штрафных бросков в исполнении черно-
горского легионера питерцев Бояна Дубле-
вича и его же меткий «выстрел» из-за дуги 
позволили хозяевам выйти вперед — 66:65. 

Оставалась целая минута, но гости так 
ничего и не смогли больше забить. Уже за 
несколько секунд до сирены окончатель-
ный результат оформил штрафными амери-
канский варяг санкт-петербургского клуба 
Трент Фрэйзер. Он и стал лучшим бомбар-
диром напряженной встречи, набрав в ито-
ге 24 очка. В активе его соотечественника 
из «Пари НН» Брайона Аллена, неудачно 

попытавшегося перевести игру в овертайм 
дальним броском уже под самый занавес 
этого сражения на паркете — 22 очка.

У «Пари НН» — антирекорд за все вре-
мя выступлений в Единой лиге. Команда 
потерпела восемь поражений подряд, хотя 
нынешний чемпионат начала с трех побед, 
причем в выездных встречах.

— Мне очень жаль своих парней, ведь они 
заслужили выиграть этот матч. Да, были 
ошибки со стороны моих игроков, но клю-
чевую ошибку совершили вовсе не они, — 
посетовал главный тренер «Пари НН» и 
сборной страны Зоран Лукич, витиевато 
намекая то ли на самого себя, то ли на ра-
боту судей.

В другом матче игрового дня новичок 
предыдущего чемпионата Единой лиги сто-
личный МБА дома уступил дебютанту ны-
нешнего сезона екатеринбургскому «Урал-
машу» все те же три очка — 87:90. Капитан 
МБА 37-летний Евгений Воронов набрал 23 
очка, американский баскетболист из соста-
ва победителей Гарретт Нэвелс — 22.  

ЭКСКЛЮЗИВ Призер Олимпиады Фесиков 
о завершении карьеры, базовых принципах 
плавания и новых подходах к тренировкам

Есть кому передать 
эстафету 
Анна Козина, Санкт-Петербург

Призеры Олимпийских игр, супруги Анаста-
сия и Сергей Фесиковы, которые на протя-
жении многих лет были лидерами сборной 
России по плаванию, объявили о заверше-
нии спортивной карьеры. Сегодня в рамках 
национального чемпионата в Санкт-Петер-
бурге пройдет их прощальный заплыв.

Настя прошлым летом во второй раз ста-
ла мамой и уже не стартует на соревновани-
ях, а вот Сергей, бронзовый призер Лондо-
на-2012 в эстафете 4 по 100 м вольным сти-
лем, завоевал еще две эстафетных медали 
на своем последнем турнире.

В разговоре с корреспондентом «РГ» 
Сергей Фесиков подвел итоги долгого пути 
в спорте и поделился планами на будущее. 

Решение принято и озвучено, но вот ты 
стоишь на пьедестале. Какие ощущения?

СЕРГЕЙ ФЕСИКОВ: Я приехал кайфовать. Даже 
мои коллеги по сборной прошлых лет го-
ворят, что я стал человеком другой форма-
ции: расслабленным, способным получить 
удовольствие от того, что может сделать. 
Я не жду от себя никаких суперрезульта-
тов. Но то, что получается завоевать меда-
ли, очень приятно. Да, только эстафетную 
«бронзу». Но для меня это важная награда. 
Потому что я всегда был частью команды. 
А личный заплыв на 50 м на спине меня ни 
к чему не обязывает. Сейчас в сборной уже 
плывут люди другого тысячелетия. Пока-
зывают космические результаты. Стомет-
ровка на спине тому подтверждение (Кли-
мент Колесников выдал лучший результат 
сезона в мире — 49,12. — Прим. «РГ»). Я про-
сто наблюдаю за красотой этого действа. 

Как понял, что пора остановиться? 
СЕРГЕЙ ФЕСИКОВ: Кто-то скажет рано — всего 
34 года. Но я вошел в сборную в 2005 году. 
Если говорить про сверхнагрузки, то я 
один из тех, кто преодолевал все этапы, на-
чиная с «Веселого дельфина» в 12—13 лет. 
За 20 лет на субмаксимальных нагрузках 
организму нужно сказать спасибо. Но и по-
заботиться о нем. Жизнь долгая. Дети рас-
тут. Хочу смотреть, как это происходит.

Чем будешь заниматься?
СЕРГЕЙ ФЕСИКОВ: Не думаю, что как-то карди-
нально поменяю деятельность. Мастер-
классы во всех уголках страны уже прово-
дил. Негативных отзывов не было. Но если 
что-то было не так, то пусть мне напишут. 
Мне нужно учиться, развиваться. Я помо-
гаю своему тренеру, работаю с бригада-
ми, где ребятам по 20—22 года. Мы делаем 
планы, анализируем. Мне это интересно. 
Ведь мир меняется, спортсмены меняют-
ся, а значит, и формат тренировок. Тут надо 
поспевать за этим движением. Например, 

современные пловцы не готовы к моно-
тонности. Я тоже спринтер. Но на подсо-
знании был готов к этому, все-таки плава-
ние — циклический вид спорта. А им очень 
тяжело привить и объяснить, что важны 
объемы, базовый блок, столько-то кругов 
в бассейне, ведь иначе не будет результата. 
Они готовы пахать, но воспринимают все 
по-другому. И это надо учитывать. Когда я 
плавал, чтобы оставаться в элите, нужно 
было трансформироваться, учиться, раз-
виваться. Сейчас то же самое. 

На дальнейшую перспективу есть ва-
рианты, предложения, но все по порядку. 
Надо закончить с одним, а потом уже при-
ступить к следующему. Надеемся с Настей, 
что и в другом качестве принесем пользу 
плаванию. Мы столько лет отдали большо-
му спорту. Понятно, что мы амбициозны. А 
я вообще максималист по жизни. Поэтому 
не хочется уходить в тень. Это не про нас. У 
нас у обоих есть новые цели и задачи. Наде-
юсь, что их тоже реализуем.

У вас с Настей теперь еще и тренерский 
тандем?

СЕРГЕЙ ФЕСИКОВ: Нет, я работаю со своим тре-
нером с ребятами. Настя с Натальей Ан-
дреевной Козловой с женской бригадой. 
Но пока она еще чуть больше акцентиру-
ет внимание на детях. Дочке Юле всего 1,5 
года. Это тот этап, когда присутствие в жиз-
ни и мамы, и папы очень важно с точки зре-
ния психологии. Мы прошли этот период 
со старшим Максимом. Он растет хорошим 
парнем. Хотя еще многое нужно вложить 
в него. Максим, кстати, приедет на чемпи-
онат вместе с мамой. Посмотрит, поймет, 
что родители не зря проводили все время в 
бассейне. Для него это и чувство гордости, 
и стимул. Он тоже максималист, ставит 
перед собой цели, о чем-то мечтает. 

Значит ли это, что плавательная дина-
стия Фесиковых продолжится?

СЕРГЕЙ ФЕСИКОВ: Я не говорю про плавание. За-
чем сужать кругозор ребенку. У него есть 
свои мысли. Мне это нравится. Я поддержу 
его в любой ситуации. Главное, быть хоро-
шим, честным, порядочным человеком. Нас 
с Настей так воспитывали. Для нас это важ-
но. Наверное, на этом наш союз, наш тан-
дем и держится — и в спорте, и в жизни.  

Сергей и Анастасия 
Фесиковы проведут 
прощальный заплыв 
на ЧР в Санкт-Петербурге

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 ноября, четверг, «Матч ТВ»
19.25. УНИКС (Казань) — ЦСКА. 

Прямая трансляция.
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Лучшим бомбардиром квали-
фикации Евро-2024 стал 
Ромелу Лукаку. Нападающий 
сборной Бельгии отметился 
14 забитыми мячами.
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ЧМ-2026. Южная Америка. 
Квалификация

И В Н П М О
1. Аргентина 6 5 0 1 8—2 15

2 . Уругвай 6 4 1 1 13—5 13

3. Колумбия 6 3 3 0 6—3 12

4. Венесуэла 6 2 3 1 6—3 9

5. Эквадор 6 3 2 1 5—3 8*

6. Бразилия 6 2 1 3 8—7 7

7. Парагвай 6 1 2 3 1—3 5

8. Чили 6 1 2 3 3—7 5

9. Боливия 6 1 0 5 4—14 3

10. Перу 6 0 2 4 1—8 2

*Эквадор оштрафован 
на три очка за манипуляции 
с документами.
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